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Так смело, как «Спартак», в  Пите-
ре не начинал никто в России. Дерз-
кий прессинг, хладнокровный выход 

в атаку через короткий пас (даже Селихов 
вводил мяч не дальними выносами, а пере-
дачей ближнему), пара неплохих стандар-
тов – Гильермо Абаскаль в команде две не-
дели, но уже сейчас понятно, каким будет 
его команда.

Правда, не факт, что это хорошая но-
вость: Семак показал, насколько серьез-
ные проблемы могут возникнуть во время 
трансформации.

План нового красно-белого тренера 
на матч за Суперкубок был понятен: рез-
ко включиться и смять «Зенит» за счет 
свежести (говорят, «физикой» игроков 
на сборе особо не нагружали). Этого хва-
тило, чтобы 15 минут смотреться на рав-
ных с лучшей командой лиги. Но с таки-
ми ставками всегда есть два ключевых 
нюанса. Первый – сколько времени твои 
игроки выдержат в таком темпе. Вто-
рой – количество моментов, которые ты 
реализуешь.

У «Спартака» было два качественных 
шанса, которые в теории могли на время 
выключить «Зенит» и дать возможность пе-
резарядиться. Но удар Джикии после угло-
вого заблокировали защитники (то, как 
капитану расчистили зону на стандарте, – 
один из моментов, заслуживающих ком-

плиментов), а Денисов не попал в створ из 
убойной позиции.

«Спартак» выдохся, не забил. А дальше – 
без шансов.

«Зенит» спокойно выдержал темп, на-
жал в уязвимые точки и наказал за ошиб-
ки. Семак знал, что они точно возникнут, 
хотя по факту не до конца понимал, к чему 
готовиться. Можно было только гадать, что 
именно наигрывает Абаскаль и рискнет ли 
он в таком матче.

Гильермо не испугался сыграть смело. 
Но невозможно за две недели перестроить 
команду, которая раз в полгода меняет фи-
лософию и стиль. «Спартак» уходил с трех 
защитников Тедеско на четыре при Руе Ви-
тории. Возвращался обратно из-за Ваноли, 
а теперь две недели тренировал тики-таку 
с Абаскалем.

Сейчас все выглядит слишком сыро. 
Вспомните, как Чернов выдернулся перед 
вторым голом, но вместо перехвата в цен-
тре срубил Сергеева и оставил сзади одного 
Джикию. Умяров тоже слишком часто оши-
бался – особенно для опорника в «ромбе», 
проседающего на каждой позиции. Зобнин 
давно не дает привычного объема, Денисов 
слишком неопытен, а Игнатов теряется при 
давлении и отсутствии зон.

«Мы вышли с очень хорошим настро-
ем. Наш план был доминировать, исполь-
зовать контроль и высокий прессинг без 

мяча. Должны были забивать. Но, к сожале-
нию, допустили две ошибки, которые при-
вели к пропущенным голам, – рассуждал 
Абаскаль. – Третий и четвертый голы по-
лучились одинаковыми».

На самом деле одинаковыми были не го-
лы «Зенита», а то, как «Спартак» провали-
вался сзади. Как позволял убегать за спины, 
раскрывался на своей половине и терялся 
в попытках задушить соперника с помо-
щью давления и насыщения зон.

Посмотрите на два первых гола – им 
тоже предшествовали однотипные ком-
бинации: Вендел, Сантос и Сергеев оты-
грывались в  стенку и  разрывали сред-
нюю линию. Опорной зоны у «Спартака» 
не существовало, но шокировало даже не 
это, а то, с какой легкостью все проходило 
у «Зенита». Разгон второй голевой атаки 
больше напоминал симулятор по выходу 
из-под прессинга на тренировке, чем ре-
альную игру за трофей.

Лучший в составе красно-белых – Зинь-
ковский. Еще весной Антон рассказывал 
мне в интервью, что обожает играть против 
«Зенита», а Барриоса считает номером один 
во всей лиге. С выходом Антона «Спартак» 
получил второго игрока (помимо Проме-
са), который не боялся обыгрывать, лез впе-
ред и постоянно обострял. Конечно, нуж-
но делать скидку на то, что «Зенит» после 
третьего гола свалился на ленивый перекат 

мяча, но Зиньковский реально перевернул 
игру. И, конечно, заработал чистейший пе-
нальти – уверен, он глобально ни на что не 
повлиял бы (у «Спартака» одно попадание 
в створ за всю игру – о чем говорить?), но на 
фоне многочисленных разговоров о загово-
ре и домашнем судействе единственное, че-
го важно было избежать, – ошибок рефери.

Не получилось.
Хотя угрозы бойкота, жалобы в РФС 

и открытый треш-ток в адрес «Зенита», 
которым «Спартак» разогревал Суперку-
бок, сто процентов сказались на резуль-
тате. Троллинг оппонента – это здорово, 
но когда ты готов что-то противопоста-
вить не на словах, а на поле. У Абаскаля 
и без этого было достаточно трудностей 
(отсутствие времени на подготовку и про-
блемы с составом), а благодаря политике 
клуба он получил еще и обозленного со-
перника, которого больше месяца выво-
дили из себя.

Уверен, Семаку даже не нужно было мо-
тивировать игроков – достаточно было про-
сто зачитать пару цитат Заремы Салиховой.

Чем быстрее в «Спартаке» поймут, что 
эмоции клуба делают хуже команде, тем 
проще будет Абаскалю и игрокам.

ЛЕОНИД ВОЛОТКО

ФУТБОЛ // OLIMPBET Суперкубок России. «Зенит» – «Спартак» – 4:0
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ПЕРВЫЙ СБОР 
БЕЗ РОССИЙСКОГО ФОРВАРДА
Нападающего Александра Кокорина нет в числе 
игроков «Фиорентины», которые начали подготовку 
к сезону. По неподтвержденным данным,  
у «фиалок» вспышка ковида 8

УРОЖЕНКА МОСКВЫ СОТВОРИЛА 
СЕНСАЦИЮ В ЛОНДОНЕ
Теннисистка Елена Рыбакина, последние четыре 
года выступающая за Казахстан, выиграла турнир, 
на который не были допущены игроки  
из России и Белоруссии 16

«ЛОКО» И «ДИНАМО» 
ЗАБИЛИ ШЕСТЬ ГОЛОВ
Железнодорожники упустили победу в матче, 
состоявшем из трех таймов по 45 минут. 
Динамовцы, оставшиеся без центральных 
защитников, смогли отыграть три мяча (3:3) 8

«РУССКИЙ ФАКТОР»  
НА ВЫБОР НЕ ПОВЛИЯЛ
Клубы НХЛ продолжают массово  
драфтовать россиян: в этот раз  
было выбрано 23 хоккеиста.  
Трое из них – в первом раунде 9–10

ДЖОКОВИЧ 
ВЫИГРАЛ 

УИМБЛДОН
Сербский теннисист  
завоевал 21-й титул  

на турнирах  
«Большого шлема»  

и первый  
в нынешнем сезоне 

 
15

Петербург установил рекорд

Матч «Зенита» и «Спартака» в Санкт-Петербурге посе-
тили 55 608 зрителей. Это рекордный результат для 
Суперкубка России. Предыдущее достижение было 

установлено 14 лет назад, когда на игру «Зенита» и «Локо-
мотива» в «Лужниках» пришли 48 тысяч человек.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Самые посещаемые матчи за Суперкубок России

Дата Матч Город Стадион Зрители
09.07.2022 Зенит – Спартак –  

4:0
Санкт-Петербург Газпром  

Арена
55 608

09.03.2008 Зенит – Локомотив –  
2:1

Москва Лужники 48 000

03.03.2007 ЦСКА – Спартак –  
4:2

Москва Лужники 45 000

27.07.2018 Локомотив – ЦСКА – 
0:1 (д.в.)

Нижний  
Новгород

Нижний 
Новгород

43 319

01.03.2006 Спартак – ЦСКА –  
2:3

Москва Лужники 43 000

14.07.2017 Спартак – Локомотив – 
2:1 (д.в.)

Москва Локомотив 24 444

06.03.2011 Зенит – Рубин –  
0:2

Краснодар Кубань 22 500

23.07.2016 ЦСКА – Зенит –  
0:1

Москва РЖД Арена 22 000

06.07.2019 Зенит – Локомотив –  
2:3

Москва ВТБ Арена 21 382

«Зенит» с крупным счетом обыграл «Спартак» 
и в третий раз подряд завоевал Суперкубок

СУПЕРРАЗГРОМ
4:0

Другие материалы по теме 2–5

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 4:0. Сине-бело-голубые с Суперкубком Александр Федоров «СЭ»



2 11 июля  
2022 год

НАШИ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ 

• ВКонтакте /sportexpress
• Telegram @sportexpress
• Twitter /sportexpress
• Одноклассники /sportexpress
• YouTubе канал «Спорт-Экспресс»

Официальное мобильное приложение «Спорт‑Экспресс»

Главный редактор  
Максим Максимов

Заместители главного редактора 
Максим Алланазаров, 
Вячеслав Короткин

Ответственные секретари 
Александр Чурилин,  
Владимир Бузинов

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ  
В КАТАЛОГЕ «ПОЧТА РОССИИ»

ПР797 подписка на 1–6 мес.
ПР884  номера по понедельникам и пятницам 

(Кроме Москвы и МО)
ПП516 номера по понедельникам

УЧРЕДИТЕЛЬ АО «СПОРТ‑ЭКСПРЕСС»

Основатель газеты –  Владимир Кучмий

Газета зарегистрирована в Комитете Российской Федерации 
по печати, регистрационное свидетельство № 0110581. 
Перепечатка и цитирование только с разрешения редакции.
За содержание рекламных объявлений редакция 
ответственности не несет.
© Все авторские права защищены.

Отпечатано в АО «Прайм Принт Москва»  
141707, Московская область, г. Долгопрудный, Лихачевский проезд, 5В
Тел. / факс: +7 (495) 789 45 25
Заказ 1698

РУКОВОДИТЕЛИ НАПРАВЛЕНИЙ

шеф‑редактор: Александр Бобров;
шеф‑редактор по спецпроектам: Павел Климовицкий;
отдел  футбола: Константин Алексеев. Дмитрий Гирин, 

Леонид Волотко (заместители); 
отдел  хоккея: Марат Сафин. Артур Хайруллин (заместитель);
отдел  информации: Олег Шамонаев;
отдел единоборств: Илья Андреев;
служба эксклюзивных новостей: Артем Калинин;
отдел фото: Федор Успенский.

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ В 307 ГОРОДАХ  
И НА РЕЙСАХ АВИАКОМПАНИИ «АЭРОФЛОТ»Свободная цена

Ведущий 
редактор номера
Александр Чурилин

ИЗДАТЕЛЬ АО «СПОРТ‑ЭКСПРЕСС»

Адрес редакции: г. Москва, пер. Партийный, 
д. 1, к. 57, стр. 1, этаж 3, офис 29, 115093

Тел.: +7 (495) 540–7010

sport@sport-express.ru

Общий тираж – 150 094 экз.

Онлайн-подписка на сайте: www.podpiska.pochta.ru

ОБОЗРЕВАТЕЛИ

Юрий Голышак, 
Михаил Зислис, 
Владимир Иванов, 
Александр Кружков, 
Александр Львов, 
Игорь Рабинер.

Время подписания
по графику – 23.30
фактическое – 23.30

ФУТБОЛ // OLIMPBET Суперкубок России

Самое предсказуемое в футболе – 
результат матча «Спартака» в Питере

ЗА 12 ПОСЛЕДНИХ ВСТРЕЧ – 
ЛИШЬ ДВЕ НУЛЕВЫЕ НИЧЬИ.  
И РАЗНОСТЬ МЯЧЕЙ 40–10

Получилось ровно то, что и должно. Другое было бы 
чудом. Гильермо Абаскаль приехал в Москву 17 июня; 
с тех пор прошло 22 дня. Мельтешение тренеров в «Спар-
таке» таково, что сейчас, признаюсь, пришлось сверить-
ся с интернетом, чтобы не ошибиться в имени 33-летне-
го испанца.

Ощущение, что для высшего руководства красно-бе-
лых тренеры – это, выражаясь на футбольном жаргоне, 
тренерА, так же как для непритязательных авторов слов 
к поп-песенкам начиная с 1990-х годов стихи на музыку – 
текстА. Сколько лет во главе клуба Леонид Федун, столь-
ко же в нем работало и тренеров. У «Зенита», для сравне-
ния, – восемь. У ЦСКА, несмотря даже на четырех трене-
ров за последние два года, – девять.

Красно-белым не помогла и та антилогика, благода-
ря которой они выиграли чемпионат России при Мас-
симо Каррере, никогда до прихода в «Спартак» не рабо-
тавшем главным тренером, не игравшем и не жившем 
за границей и не знавшем иностранных языков. Эта са-
мая антилогика только и могла позволить им выиграть 
на «Газпром Арене» при абсолютно всех вводных, го-
воривших за соперника. Она уже помогла им победить 
в Питере в последний на сегодня раз, в мае 2012-го, ког-
да при 2:1 в пользу «Зенита» удалили Эменике, но удар 
Кариоки в меньшинстве принес победу команде Вале-
рия Карпина.

За десять лет, которые прошли с тех пор, «Зенит» дома 
по три раза проигрывал «Рубину» и «Тереку» (еще не «Ах-
мату»), два – «Краснодару», по разу – «Ростову», «Динамо» 
(то поражение, правда, было техническим), «Крыльям Со-
ветов», «Арсеналу», «Локомотиву» и «Сочи». Со «Спарта-
ком» в 11 матчах (с учетом кубкового полуфинала в 2020-
м) петербуржцы одержали 9 побед при двух ничьих с раз-
ностью мячей 36–10.

Теперь добавляем еще один выигрыш и четыре су-
хих мяча – 10–2–0, 40–10. В этот период, думаю, не толь-
ко в российском и в мировом футболе не было ничего бо-
лее предсказуемого, чем результат матча «Зенит» – «Спар-
так» в Санкт-Петербурге. Оба раза красно-белым удалось 
добиться нулевых ничьих: если зенитовцы забивали хоть 
один мяч, они всегда побеждали.

ПОМОГ ФОЛ ЧИСТЯКОВА НА СОБОЛЕВЕ

То есть, по статистике, расходиться можно было уже 
после потрясающего крученого удара Сергеева. Гол был 
чистейшим, никаким фолом Кузяева на Умярове перед 
тем даже не пахло. Просто Наиль отпустил мяч от себя, 
чего перед своей штрафной делать никак не следовало, 
Далер успел первым и проткнул мяч форварду. К Моска-
леву по этому эпизоду нет никаких вопросов.

Но какой же ударище получился у Сергеева! Вы знали, 
что он может так бить из-за штрафной? Ценную инфор-
мацию раскопал коллега Александр Дорский: оказыва-
ется, Иван никогда не забивал из-за штрафной ни в РПЛ, 
ни в ФНЛ, ни в Кубке России, а только дважды во втором 
дивизионе за «Строгино».

А через пять минут стало 2:0. И тут никакого офсай-
да у Малкома не было. Справа у центральной линии вы-
дернулся на опережение Чернов, не успел – и у «Зенита» 
возникла куча пространства, которым Дуглас Сантос бле-
стяще воспользовался, подключившись к атаке и отдав го-
левую Малкому. Действия других спартаковских защит-
ников, отчаянный, но не спасший ситуацию выход Сели-
хова – все это было уже второстепенно. Главный виновник 
гола, освободивший для «Зенита» полполя и давший чис-
ленное преимущество, – именно Чернов. О Жиго, при-
славшем перед матчем видеоприветствие спартаковцам 
на русском, болельщики красно-белых такими темпами 
будут вспоминать еще долго.

И ведь вроде бы только что и момент у молодого Дени-
сова был, и вообще вначале «Спартак» действовал агрес-
сивнее и понятнее, у него хорошо работал прессинг, Со-
болев выигрывал все единоборства, из обороны гости хо-
рошо выходили через пас. Все это требовало закрепления 
в виде гола, но свой шанс красно-белые упустили. «Зе-
нит» же, напротив, забил – пусть где-то и шальным об-
разом, но какая разница?

А дальше все стало... как обычно. Второй гол вскоре 
после первого, а третий – когда еще команды, по сути, бы-
ли на перерыве. «Спартак» – так точно. Вся его опорная 
зона и защита в момент мяча Вендела смотрела футбол – 
и на тренировках сопротивление идет серьезнее. После 
этого действительно можно было расходиться.

Управляемая грубость – часть футбола, пусть и не са-
мая приятная и джентльменская. Но тут и не салон бла-

городных девиц. Помните, как в середине первого тайма 
Чистяков сзади вломил в шею Соболеву и того пару ми-
нут врачи приводили в чувство? До того на Александре 
строилась большая часть спартаковской игры, он выигры-
вал всю борьбу, с него начался голевой момент Денисова.

А после – ничего. И игра у «Спартака» развалилась как 
раз после этого. И даже если бы Москалев показал Чистя-
кову желтую карточку (что, по-моему, надо было делать 
и на чем бурно настаивал Абаскаль), это ничего не из-
менило бы.

Когда у «Спартака» с такой частотой меняются тре-
неры, а нынешний не работает еще и месяца, то игра ко-
манды – настолько тонкий лед, что разрушить ее очень 
просто. Одним фолом. И не надо это драматизировать.

Они ведь и функционально не готовы. Начали бодро, 
а после получаса сдулись. По принципу, который футболи-
сты грубовато формулируют как «резво начал – ж... стер». 
И если «физику» закладывать было некогда и некому, сто-
ит ли этому удивляться? И чего ждать дальше?

ЗА ГОДЫ ОДНОГО ТРЕНЕРА В «ЗЕНИТЕ» 
У КРАСНО-БЕЛЫХ СМЕНИЛОСЬ СЕМЬ

Согласен с коллегой Александром Бобровым – был 
пенальти на Зиньковском (чье первое выступление за 
«Спартак» во втором тайме можно счесть неплохим, 
он был чуть ли не единственным светлым пятном у крас-
но-белых после перерыва). Поэтому я и твердил, что 
матч должен пройти на нейтральном поле.

Но счет-то к тому моменту был – 3:0. И если сейчас 
Зарема Салихова или кто-то еще нальет море слез по по-
воду этого 11-метрового, а больше не упомянет ни о чем, 
то не стоит на это вестись. Надеюсь, что хоть когда-то 
у людей сработает чувство меры. Но сомневаюсь.

А в самой концовке пришел и четвертый мяч. Литви-
нов подарил Кассьерре результативный дебют в «Зени-

те». Ну, хоть не Бакаеву, и на том от болельщиков «Спар-
така» спасибо.

Красно-белые не выглядели безнадежно, нет. Ни 4:0, 
ни 3:0 содержанию игры не соответствуют. Но это нико-
го не волнует. «Ваня, смотри на тАбло», как в стародав-
ние времена с усмешкой сказал центрфорвард минско-
го «Динамо» Хасин защитнику «Локомотива» Моргуно-
ву, когда при счете 2:0 в пользу минчан и дубле Хасина 
соперник назвал его «жидовской мордой» и пообещал 
переломать ноги. Никита Симонян рассказывал, что 
эта фраза на годы вошла в отечественный футбольный 
фольклор. Вот и тут нужно смотреть на тАбло. Где зна-
чатся 4:0 в конкретном матче, а если посмотреть шире, 
то 10 побед, 2 ничьи и 0 поражений за очные встречи де-
сяти последних сезонов в Санкт-Петербурге при соотно-
шении мячей 40–10.

У «Зенита» больше денег и власти в российском 
футболе, у него сильнее игроки, – но у него есть и тре-
нерская стабильность, а значит, устойчивый каркас 
игры, которую не приходится радикально менять 
каждые несколько месяцев. Даже у ветеранов «Спар-
така», в отличие от нынешнего, днем ранее на «Пе-
тровском» такой каркас просматривался, что неу-
дивительно – многие из них с десяток лет (ну, кто-
то четыре-пять, какая разница?) отыграли у одного 
Олега Романцева.

Не думаю, что при юном вратаре Одоевском и па-
ре центральных защитников Чистяков – Алип у «Спар-
така» в этом матче изначально не было шансов. Но для 
этого у него должно было быть что-то более или менее 
основательно наиграно. А когда Абаскаль мог что-то на-
играть? Полтайма на свежести выполняли установку, все 
было окей. Потом чуть задохнулись – и тут на первый 
план вышли мастерство и стабильность.

Уже приводил эти цифры, но повторю. За время, ко-
торое Семак возглавляет «Зенит», во главе «Спартака» 
работали: Каррера, Рианчо, Кононов, Тедеско, Витория, 
Ваноли и теперь Абаскаль.

Семеро. За четыре года. И делал это «Спартаку» не 
«Зенит».

Пока этот цирк будет продолжаться – такие 4:0 бу-
дут снова и снова. Кстати, Семак за весь этот период 
не проиграл «Спартаку» ни разу – не только в Питере, 
но и в Москве.

ИГОРЬ РАБИНЕР

С крупного поражения начинали только Скала и Гунько

Гильермо Абаскаль стал 20-м главным трене-
ром «Спартака» с лета 2003 года, когда коман-
ду покинул Олег Романцев. В первом офици-

альном матче испанец уступил в Санкт-Петербур-
ге «Зениту» и оказался седьмым специалистом, 
которого красно-белые не смогли поздравить с де-
бютом голом. Невио Скала, Дмитрий Гунько, Руй 
Витория и Паоло Ваноли начинали работу с по-
ражения, а Рауль Рианчо и Доменико Тедеско – 
с нулевой ничьи. При этом только Абаскаль, Ска-
ла и Гунько дебютировали в «Спартаке» крупным 
поражением. Итальянец уступил «Мальорке» (0:3), 
а россиянин – «Краснодару» (0:4).

Кстати, помимо названной четверки неудачи 
в первой встрече терпели Андрей Чернышов, Алек-
сандр Старков, Микаэль Лаудруп и Сергей Кузне-
цов, для которого игра против «Краснодара» оста-
лась единственной в карьере.

Добиться успеха в первой встрече получилось 
только у семи специалистов построманцевской 
эпохи. Причем в последние семь лет ударно стар-
товали лишь Массимо Каррера и Олег Кононов, 
каждому из которых дебют пытались испортить 
«Крылья Советов».

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

У «Зенита»  
есть 
тренерская 
стабильность, 
а значит, 
устойчивый 
каркас игры, 
которую 
не приходится 
радикально 
менять каждые 
несколько 
месяцев

Зенит 4:0 Спартак
Голы: Сергеев (Кузяев), 29 – 1:0.  
Малком (Дуглас Сантос), 34 – 2:0.  

Вендел (Клаудиньо), 46 – 3:0.  
Кассьерра, 90+3 – 4:0.

 45 Владение мячом (%) 55

 11 (5) Удары (в створ) 9 (1)

 0 Штанги, перекладины 0

 2 Угловые 7

 1 Офсайды 0

 3 Фолы 16

Первый тайм – 46:16.
Второй тайм – 48:30.
Всего – 94:46.
Судьи: Москалев (Воронеж). Данченко (Уфа), Ковалев (Ре-

утов).
ВАР: Карасев (Москва). Гаврилин (Владимир).
9 июля. Санкт-Петербург. Стадион «Газпром Арена». 
55 608 зрителей (вмещает 67 800).

 71. Одоевский 6,0
← 19. Сутормин 6,0
→ 7. Бакаев, 70’ 5,5
 28. Алип 5,5
 2. Чистяков 6,0
← 3. ДУГЛАС САНТОС (к) 7,5
→ 21. Ерохин, 86’ б/о
 5. Барриос 89’ 6,0
 14. Кузяев 7,0
← 10. Малком 6,5
→ 17. Мостовой, 77’ 6,0
 11. Клаудиньо 6,0
← 8. Вендел 7,0
→ 4. Круговой, 77’ 5,5
← 33. Сергеев 7,0
→ 30. Кассьерра, 69’ 6,5

 57. Селихов 5,0
← 82. Хлусевич 5,5
→ 68. Литвинов, 61’ 4,5
← 23. Чернов 57’ 5,0
→ 92. Рассказов, 76’ 5,5
 14. Джикия (к) 5,5
 13. Рыбус 5,5
 97. Денисов 5,0
 18. Умяров 4,5
← 22. Игнатов 5,0
→ 17. Зиньковский, 46’ 6,0
← 47. Зобнин 5,5
→ 25. Пруцев, 76’ 5,5
 10. ПРОМЕС 6,0
← 7. Соболев 5,5
→ 19. Николсон, 60’ 88’ 5,5

ЗАПАСНЫЕ
41. Кержаков 91. Бязров 6. Ловрен 23. Адамов 
55. Родриго 64. Кравцов

98. Максименко 95. Волков 39. Маслов 
5. Классен 3. Кофрие 73. Влад.Шитов

Сергей Семак ГЛАВНЫЙ ТРЕНЕР Гильермо Абаскаль

ОДОЕВСКИЙ

КУЗЯЕВ

ДУГЛАС САНТОС
(ЕРОХИН)

ВЕНДЕЛ
(КРУГОВОЙ)

СЕРГЕЕВ
(КАССЬЕРРА)

БАРРИОС

МАЛКОМ
(МОСТОВОЙ)

КЛАУДИНЬО

ЧИСТЯКОВ

АЛИП

СУТОРМИН
(БАКАЕВ)

СЕЛИХОВ

ДЕНИСОВ

РЫБУС

ЗОБНИН
(ПРУЦЕВ)

СОБОЛЕВ
(НИКОЛСОН)

УМЯРОВ

ИГНАТОВ
(ЗИНЬКОВСКИЙ)

ПРОМЕС

ДЖИКИЯ

ЧЕРНОВ
(РАССКАЗОВ)

ХЛУСЕВИЧ
(ЛИТВИНОВ)

Первые матчи новых главных тренеров «Спартака» в XXI веке

Тренер Дата дебюта Турнир Матч Авторы голов
Андрей Чернышов 23.06.2003 Чемпионат Ростов (г) – 2:3 Д.А.Смирнов, Павлюченко
Владимир Федотов* 13.09.2003 Чемпионат Торпедо (д) – 1:0 Титов
Невио Скала 25.02.2004 Кубок УЕФА Мальорка (д) – 0:3 -
Александр Старков 10.09.2004 Чемпионат ЦСКА (г) – 1:2 Видич
Станислав Черчесов 22.06.2007 Чемпионат Сатурн (д) – 2:0 Штранцль, Павлюченко
Игорь Ледяхов* 17.08.2008 Чемпионат Амкар (г) – 1:1 Баженов
Микаэль Лаудруп 18.09.2008 Чемпионат Москва (г) – 1:2 Рыжков
Валерий Карпин 17.04.2009 Чемпионат Терек (д) – 2:0 Быстров, Веллитон
Унаи Эмери 21.07.2012 Чемпионат Алания (г) – 2:1  Эменике,  

А.Григорьев, в свои ворота
Дмитрий Гунько 22.03.2014 Чемпионат Краснодар (г) – 0:4 -
Мурат Якин 01.08.2014 Чемпионат Рубин (г) – 4:0 Дзюба-2, Глушаков, Барриос
Дмитрий Аленичев 17.07.2015 Чемпионат Уфа (д) – 2:2 Таски, Зе Луиш
Массимо Каррера 08.08.2016 Чемпионат Кр.Советов (д) – 1:0 Ещенко
Рауль Рианчо* 29.10.2018 Лига Европы Рейнджерс (г) – 0:0 -
Олег Кононов 25.11.2018 Чемпионат Кр.Советов (д) – 3:1 Ханни, Мельгарехо, Луиз Адриану
Сергей Кузнецов* 06.10.2019 Чемпионат Краснодар (г) – 1:2 Ларссон
Доменико Тедеско 19.10.2019 Чемпионат Рубин (д) – 0:0 -
Руй Витория 24.07.2021 Чемпионат Рубин (г) – 0:1 -
Паоло Ваноли 26.02.2022 Чемпионат ЦСКА (д) – 0:2 -
Гильермо Абаскаль 09.07.2022 Суперкубок Зенит (г) – -0:4 -

* Исполнявшие обязанности, которые не были утверждены главными тренерами.

Команда Сергея Семака третий раз подряд завоевала 
Суперкубок России, разгромив красно-белых

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 4:0. 29-я минута. Только что Иван Сергеев открыл счет Александр Федоров «СЭ»

100  миллионов рублей – предварительная оценка 
доходов от матча. Это рекордные показатели 
в истории Суперкубков. Часть этой суммы получат 
клубы-участники, а все свои доходы РФС 
переведет на благотворительность
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ФУТБОЛ // OLIMPBET Суперкубок России. «Зенит» – «Спартак» – 4:0

«Спартак» победил 
в противостоянии магазинов

Гильермо Абаскаль:  
«Такие матчи должны играться на нейтральном поле»

ГЛАВНЫЙ МАТЧ ЛЕТА

Во всей Европе Суперкубок считается выста-
вочным и полуофициальным трофеем. Логика 
на поверхности: всего одна игра, команды ед-
ва вышли из отпуска, форма футболистов дале-
ка от идеальной... Но статус матча резко меня-
ют уровень соперников и их взаимоотношения.

В 2012 году за Суперкубок Испании боролись 
«Реал» и «Барселона». Главный тренер мадридцев 
Жозе Моуринью накануне первого матча про-
изнес актуальные и сейчас слова: «Суперкубок – 
наименее значимый титул из тех четырех, за ко-
торые мы сражаемся. Но если встречаются два 
принципиальных соперника, то победа важна да-
же в товарищеском турнире».

Вывеска «Зенит» – «Спартак» определила все. 
Ажиотаж был настолько высок, что еще в начале 
июня градус достиг пика. Угрозы бойкота со сто-
роны красно-белых, долгие и спорные выборы 
места проведения матча, перенос концерта груп-
пы «Руки Вверх» с «Газпром Арены», трансфер Ба-
каева – пиарщикам Суперкубка можно было ни-
чего не делать для привлечения аудитории.

ВСЕ БИЛЕТЫ ПРОДАНЫ

Но РФС все равно постарался. За день до Су-
перкубка на «Петровском» сыграли легенды двух 
клубов («Зенит» победил 2:0), а на самом мат-
че открытия выступили «Танцы Минус», «Би-2» 
и МакSим. За несколько часов до игры РФС объ-
явил о том, что все билеты проданы: ее посетили 
более 55 тысяч болельщиков, что для футбольного 
матча в любой стране более чем солидно.

Антураж был не только праздничным, но и не-
ординарным для игры в Санкт-Петербурге. Все 
из-за номинально нейтрального статуса встре-
чи: билеты распределяли между болельщиками 
поровну, так что трибуна В (напротив «виража») 
была целиком красно-белой. Из-за этого фанаты 
«Зенита» столкнулись с проблемой: им нельзя бы-
ло идти насквозь через эту трибуну, хотя на обыч-
ном домашнем матче можно.

Более того, организаторы закрыли хозяйский 
фан-шоп, который как раз находится на трибуне В. 
Зато там расположился официальный магазин 
«Спартака». И вот это вызывало настоящий ког-
нитивный диссонанс, ведь на стадионе «Зенита» 
открыто торговали символикой злейшего врага.

РОМБ АБАСКАЛЯ И 4–3–3 СЕМАКА

Предматчевое шоу удалось, хотя и не совсем 
идеально. Группу «Ленинград» заменили на «Тан-
цы Минус» и перекличку фанатов с экс-футболи-
стами «Зенита», а «Знаешь ли ты?» МакSим не по-
нравилась «виражу»: сектор активных фанатов 
«Зенита» сперва освистал певицу, а затем пытал-
ся ее заглушить своими кричалками. Но песню 
все равно было слышно, а сама МакSим все вре-
мя оставалась лицом к красно-белым.

Но, конечно, игра была любопытна не только 
антуражем. Было безумно интересно, каким по-
кажет себя «Спартак» после угроз бойкота, на чу-
жом поле, да еще и при новом тренере.

Последний визит красно-белых в Санкт-Петер-
бург закончился сенсационным поражением 1:7, 
но болельщикам «Зенита» было бы наивно наде-
яться на повторение результата. Да и «Спартак» 

изменился. В отличие от Руя Витории, Гильер-
мо Абаскаль не играл с высокой линией обороны. 
«Спартак» оделся в классику летних сборов: ромб 
4–3–1–2 с Игнатовым в качестве «десятки» и Умя-
ровым в роли разыгрывающего опорника. Пару 
нападающих, как и ожидалось, составили Промес 
с Соболевым, а на флангах обороны вышли Рыбус 
с Хлусевичем. На месте одной из двух «восьмерок» 
вышел 19-летний Денисов (лишь третий матч в ос-
нове за «Спартак») – и на 10-й минуте чуть не забил.

По составу «Зенита» интриг было больше. 
Семак в межсезонье переключался между рас-
становками в три и четыре защитника, так что 
выбрать мог любую. Но остановился на широ-
кой 4–3–3 с Барриосом, Кузяевым и Венделом 
в центре. Новички Бакаев, Родриго и Кассьер-
ра остались в запасе, а в атаке вышли Сергеев, 
Клаудиньо и Малком. Место в воротах ожида-

емо занял Одоевский: именно 19-летний гол-
кипер начинал все четыре матча межсезонья 
в основе.

ДАЛЬНИЙ ВЫСТРЕЛ СЕРГЕЕВА

С двумя центральными защитниками «Зени-
ту» поначалу было тяжело выходить из-под прес-

синга – Барриос почему-то почти не помогал, так 
что хозяева выходили лишь через фланги. Вооб-
ще «Спартак» был необычайно активен в пер-
вые 15 минут – будто делал специальную ставку 
на это. И забить мог – Денисову чуть-чуть не хва-
тило для гола, а удар Джикии после углового за-
блокировали.

Но с середины первого тайма «Зенит» выров-
нял игру, а затем и перехватил лидерство. По-

влиял немного шальной гол: Сергеев сначала от-
дал неточный пас, но Кузяев быстро отобрал мяч 
у Умярова и вернул его Ивану, а тот пробил в «де-
вятку» метров с тридцати. Совершенно нетипич-
ный гол для форварда «Зенита».

Прошло всего пять минут – и Малком удво-
ил счет: Джикия ошибся при выполнении искус-
ственного офсайда, а бразилец убежал от защи-
ты. Все стало сильно напоминать прошлогодние 
7:1, хотя «Зенит» отставал от графика.

БЕССИЛЬНЫЕ КРАСНО-БЕЛЫЕ

В перерыве Абаскаль выпустил на поле Зинь-
ковского, а Семак не спешил показывать Пите-
ру новичков. И это объяснимо: «Зенит» хорошо 
провел финиш первого тайма, а в начале вто-
рого ожидалось усиленное давление со сторо-
ны «Спартака» (как было на первых минутах). Но 
«Зенит» в зародыше подавил попытки гостей вер-
нуться в игру: трио Вендел – Малком – Клаудиньо 
соорудило красивейший третий мяч. Забил Вен-
дел – и как бы этот гол не стал для него прощаль-
ным. Слишком сильны слухи вокруг его вероят-
ного трансфера во «Фламенго».

Абаскаль пытался освежить состав едва при-
ехавшим в Россию Николсоном, но это ни к че-
му не привело. Вообще «Спартак» выглядел сла-
бо именно с точки зрения «физики» – вероятно, 
сказалось то, что предыдущий сезон команда за-
вершила на неделю позже «Зенита» из-за кубко-
вого финала. Поэтому анализировать тактиче-
ские идеи Абаскаля пока преждевременно: ис-
панцу требуется время.

ДЕБЮТНЫЙ ГОЛ КАССЬЕРРЫ

«Спартак» мог вернуться в игру в середине вто-
рого тайма, когда красно-белые требовали назна-
чить пенальти за фол Одоевского на Зиньковском, 
но Владимир Москалев оставил эпизод без внима-
ния. А у красно-белых после этого момента будто 
иссякли силы. До конца встречи «Спартак» боль-
ше не создал ничего опасного, а «Зенит», кажется, 
не хотел – впереди ведь еще целый сезон.

В последние полчаса одним из главных собы-
тий стал дебют Бакаева за «Зенит» – он вышел 
на газон одновременно с Кассьеррой и был осви-
стан красно-белыми болельщиками. Но с игры 
хавбек показал мало интересного – к концу встре-
чи скорости рухнули, и было уже не разбежать-
ся. Зато отличился колумбиец – именно он уста-
новил окончательный счет за несколько секунд 
до финального свистка.

4:0 – «Зенит» уверенно победил «Спартак», 
хоть и  не так крупно, как прошлой осенью. 
Но главное, что взят трофей, причем на родном 
стадионе и в игре с заклятым врагом. Доминиро-
вание сине-бело-голубых продолжается.

ГОША ЧЕРНОВ

– К сожалению, потерпели такое пораже-
ние, – сказал Гильермо Абаскаль. – Результат 
и счет не совсем отражают то, что было на по-
ле. Нам не хватило реализации в завершаю-
щей стадии. Мы не можем позволять себе да-
рить такие подарки соперникам. Тем не менее 
работа, которую мы проделали, принесет пло-
ды. Мы не будем сильно расстраиваться. Хочу 
попросить прощения у болельщиков за то, что 
мы не выиграли сегодня.

– Этот состав «Спартака» способен бороться 
за чемпионство?

– Я рад, что у меня такой состав. Было бы 
некорректно говорить сейчас об усилении. Что 
касается соперничества с «Зенитом», то здесь 
неверная формулировка. Впереди ждет очень 
много тяжелых матчей, мы будем бороться 
не только с «Зенитом».

– В матчах против «Црвены Звезды» и ЦСКА 
«Зенит» очень много создавал через фланг 
Дугласа Сантоса. Был ли у вас план по сдержи-
ванию защитника? И если да, то какой?

– Наш анализ не строился только на од-
ном футболисте, мы оценивали «Зенит» в це-
лом. Наши хотели доминировать, использо-
вать контроль, высокий прессинг, когда мяч 
не у нас. Вначале получалось хуже, потом си-
туация улучшалась. Мы должны извлечь урок 
из тех ошибок, которые допустили.

– В какой момент вы поняли, что что-то идет 
не  так? В  первые 15 минут «Спартак» выгля-
дел хорошо.

– Мы вышли на этот матч с очень хорошим 
настроем, в эти минуты команда доминирова-
ла. К сожалению, произошли две ошибки, ко-
торые привели к пропущенным голам. Третий 
и четвертый голы получились одинаковыми. 
В первые 20 минут мы должны были забивать. 
Нужно использовать такие моменты.

–  Генеральный директор клуба сказал, что 
если бы место проведения матча было другим, 
то и результат, возможно, был бы другим. Что 
вы думаете? 

– Я полностью поддерживаю линию наше-
го клуба. Считаю, что такие финалы должны 
играться на нейтральном поле. Это не совсем 
нормально, когда такой матч проходит на по-

ле одной из команд. Но это вопрос не к клу-
бу, а к РФС.

СЕРГЕЙ СЕМАК: 
«ЕСЛИ ОСТАНОВИМСЯ 
В РАЗВИТИИ, НАС БЫСТРО 
СЪЕДЯТ» 

– Прекрасная атмосфера, заслуженная по-
беда, – продолжил пресс-конференцию Се-
мак. – Поздравляю болельщиков, город и на-
шу команду. Спасибо и «Спартаку», в начале 
матча было достаточно сложно, была равная 
игра. Второй мяч – шикарно разыграли бы-
струю атаку, дальше «Спартаку» нужно было 
рисковать, у нас появились пространства для 

быстрых атак. День отдохнем и затем присту-
пим к подготовке к новому чемпионату.

– В этом результате есть доля везения, или 
«Спартак» наделал ошибок?

– Была достаточно боевая игра до первого 
мяча, шансы у них были, потому что третий 
мяч в начале второго тайма снял много вопро-
сов. Он нас немного успокоил. На самом деле 
счет немножко не отражает соотношения сил. 
Мы заслуженно победили, но что касается та-
кого счета... Сначала надо проанализировать 
игру, а потом уже говорить, насколько резуль-
тат заслуженный.

– Довольны ли вы тем, как удавалось в пер-
вые полчаса сдерживать спартаковский ромб? 
Казалось, что несколько раз Промес достаточно 
свободно получал мяч в опорной зоне, а неко-

торые полузащитники задерживались слиш-
ком высоко. Если бы он был точнее, у «Зенита» 
могли бы быть большие проблемы. Так ли это? 
И почему это случилось?

– Потому что мы играли против «Спарта-
ка» – это очень хорошая квалифицированная 
команда, которая укомплектована игроками 
национальных сборных. Тот же Промес, Со-
болев, Джикия, Зобнин,Умяров... Там опыт-
ные игроки, все хорошо работают с мячом. 
Было бы странно, если бы мы не получали 
моменты у своих ворот. Что к этому привело, 
в частности к моменту с Промесом, – подка-
чали наши защитники.

–  Какие эмоции от матча  – такие  же, как 
от четвертого чемпионства?

– Наши эмоции вы сами видели. Ребята па-
шут, выходят и показывают результативный 
футбол. Победы – это результат адекватного 
труда на тренировках.

–  С  чем связан выбор вратаря? Одоевский 
будет первым номером?

– По Одоевскому уже говорил, что мы даем 
ему аванс. Поэтому предоставляем как мож-
но больше игрового времени в предсезонной 
подготовке. Делаем это и сейчас. Дальше все 
зависит от него. Шансы есть.

– Рассматриваете ли Алипа игроком основ-
ного состава?

– Играет тот, кто лучше готов. Сегодня 
он в стартовом составе, сыграл хорошо. Что 
будет дальше, увидим на следующей неделе.

– Все вам уже заранее отдают чемпионство 
в новом сезоне. Мы увидели тот «Зенит», кото-
рый увидим и в чемпионате? Или пока прошло 
недостаточно времени, чтобы набрать оптималь-
ную форму?

– Сейчас ни одна команда не готова на сто 
процентов, все команды вкатываются. Кто 
будет выглядеть лучше, от тех и будет варьи-
роваться схема. Новички тоже нам помогут, 
создадут конкуренцию. Что касается преж-
девременных побед, то это же футбол. Если 
мы остановимся в своем развитии, нас бы-
стро все съедят.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

По тренерским трофеям  
Семак обогнал Слуцкого.  
Впереди только легенды

«Зенит» выиграл восьмой трофей под руководством 
Сергея Семака. Ранее 46-летний специалист приво-
дил сине-бело-голубых к четырем чемпионствам, 

одному Кубку и двум Суперкубкам. По общему числу трофе-
ев с российскими командами Семак вышел на четвертое ме-
сто, обойдя Леонида Слуцкого. Только три экс-тренера сборной 
России работали успешнее: у Валерия Газзаева и Олега Роман-
цева – по 11 титулов, у Юрия Семина – 12. 

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Тренеры, выигрывавшие трофеи 
с российскими клубами

Тренер Клубы* ЧР КР СКР КПЛ ЕК Всего
Юрий Семин Локомотив 3 6 3 0 0 12
Олег Романцев Спартак 8 3 0 0 0 11
Валерий Газзаев Алания, ЦСКА 4 4 2 0 1 11
Сергей Семак Зенит 4 1 3 0 0 8
Леонид Слуцкий ЦСКА 3 2 2 0 0 7
Курбан Бердыев Рубин 2 1 2 0 0 5
Дик Адвокат Зенит 1 0 1 0 2 4
Лучано Спаллетти Зенит 2 1 1 0 0 4
Андре Виллаш-Боаш Зенит 1 1 1 0 0 3
Зико ЦСКА 0 1 1 0 0 2
Массимо Каррера Спартак 1 0 1 0 0 2
Юрий Миронов Торпедо 0 1 0 0 0 1
Константин Бесков Динамо 0 1 0 0 0 1
Георгий Ярцев Спартак 1 0 0 0 0 1
Анатолий Давыдов Зенит 0 1 0 0 0 1
Властимил Петржела Зенит 0 0 0 1 0 1
Артур Жорже ЦСКА 0 0 1 0 0 1
Ваит Талгаев Терек 0 1 0 0 0 1
Анатолий Бышовец Локомотив 0 1 0 0 0 1
Миодраг Божович Ростов 0 1 0 0 0 1
Игорь Черевченко Локомотив 0 1 0 0 0 1
Мирча Луческу Зенит 0 0 1 0 0 1
Дмитрий Парфенов Тосно 0 1 0 0 0 1
Виктор Гончаренко ЦСКА 0 0 1 0 0 1
Марко Николич Локомотив 0 1 0 0 0 1
Паоло Ваноли Спартак 0 1 0 0 0 1

* Клубы, с которыми тренер выигрывал трофеи.
ЧР – чемпионат России, КР – Кубок России, СКР – Суперкубок России, 
КПЛ – Кубок премьер-лиги, ЕК – еврокубки.

Москалев и Карасев не наказали «Зенит» 11-метровым

На 59-й минуте матча за Суперкубок России «Зенит» – «Спартак» арбитр Влади-
мир Москалев ошибочно не назначил 11-метровый удар в ворота сине-бело-голу-
бых. В том эпизоде зенитовский вратарь Даниил Одоевский совершил фол в своей 

штрафной площади – он сыграл неосторожно и сбил Антона Зиньковского.
В ходе телетрансляции не было графики, поясняющей действия видеоарбитра Сер-

гея Карасева. Но он точно провел проверку, поговорил с Москалевым и не вмешался 
в его действия.

А вот на 29-й минуте рефери принял верное решение, засчитав первый гол сине-бе-
ло-голубых. Судья правильно квалифицировал действия Далера Кузяева, который без 
фола отобрал мяч у Наиля Умярова.

Зенитовцу удалось первому сыграть в мяч. Затем Умяров наступил ему шипами на го-
леностоп и стал изображать боль, пытаясь показать судье, что Кузяев нарушил правила.

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

60х40 метров. Размеры флага России, 
который перед матчем вынесли 
на поле. А вся церемония открытия 

была посвящена противостоянию двух самых крупных городов 
нашей страны. Гимн исполнил солист Мариинского театра, 
народный артист РФ Василий Герелло

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 4:0. Никита Чернов (слева) и Даниил Хлусевич против Малкома Александр Федоров «СЭ»

Сергей Семак и Гильермо Абаскаль (слева) Александр Федоров «СЭ»

Тренер «Спартака» попросил прощения у болельщиков,  
его визави отметил равную игру в начале встречи

«Зенит» подтвердил свое величие на поле
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– «Зенит» просто сильнее сейчас?
– Наверное, да.
– Может, стоило не ехать?
– Что значит «стоило не ехать»? Это 

игра. Мы всегда должны играть. Я еще 
раз повторяю: мы никогда не заявля-
ли о бойкоте. Кто придумал эту исто-

рию? Не мы. Приехали, сыграли, про-
играли. Бывает, ничего страшного. На 
сегодняшний день по игре – все голы 
по делу. Говорить о том, что что-то не 
так, наверное, не стоит.

– Но первые 20 минут в исполнении 
«Спартака» внушили надежду.

– В принципе, всю игру ребята про-
вели неплохо. Но в какой-то момент 
игроки «Зенита» поймали кураж, а мы 
дали им эту возможность. Потому 
и проиграли.

– Вам не кажется, что сегодняшний 
матч показывает, что «Спартаку» нужно 
усиление, и большое?

– Мы не будем гнаться за финансо-
выми мешками. Будем идти поэтапно, 
усиливаться там, где это необходимо 
и насколько это возможно.

– А как тогда с этими мешками кон-
курировать?

– Если у них бюджет в два-три раза 
больше, конкурировать с точки зрения 
денег невозможно. Но на поле выходят 
игроки. И игра всегда может сложить-
ся в ту или иную сторону. Конкурен-
цию на поле никто не отменял. Не всег-
да побеждают деньги. Я в этом уверен.

– Усиление у «Спартака» еще будет?
– Спортивный департамент работа-

ет над тем, чтобы сбалансировать ко-
манду. Определенные решения у них 
есть. В ближайшее время вы все узна-
ете.

– Было ощутимо слышно разницу 
в  поддержке фанатов из-за отсутствия 
активных спартаковских болельщиков, 
согласны?

– Наши активные болельщики сле-
дуют своему бойкоту и не посещают 
официальные матчи. Они объявили 
об этом. Те продажи, что мы осуще-
ствили, – это все для простых болель-
щиков, а не активных фанатских груп-
пировок.

– Момент с  падением Зиньковского 
в штрафной пересматривали?

– На мой взгляд, при счете 3:0 мож-
но было бы пенальти поставить.

– Это что-то изменило бы?
– Думаю, вряд ли.
– Как команда впитывает установки 

нового главного тренера?
– Это надо спросить у команды, 

тренера или спортивного директора. 
На мой взгляд, коммуникация хоро-
шая. Тренер с характером. Я вижу это 
на сто процентов. Результат придет. 
Главное, чтобы было полное понима-
ние между тренерским штабом и ко-

мандой. Пока я проблем в этом пла-
не не вижу.

– «Спартак» сможет с  третьего тура 
полностью открыть трибуны?

– Мы в диалоге с органами правопо-
рядка. Запускаем процедуру оснаще-
ния стадиона. Надеюсь, нам разрешат 
продажу билетов сверх определенной 
квоты. Ну а мы возьмем на себя задачу 
по обеспечению безопасности.

СЕВАСТИАН ТЕРЛЕЦКИЙ

Евгений Мележиков: «Не будем 
гнаться за финансовыми мешками»
Генеральный директор «Спартака» – о поражении, трансферной политике, Гильермо Абаскале и болельщиках

При счете 3:0 можно было бы пенальти 
поставить. Изменило бы это что-то? 
Думаю, вряд ли.

Тренер 
с характером. 
Я вижу  
это на сто 
процентов.

– «Спартак» начал этот матч хоро-
шо, применил прессинг по всему по-
лю, – говорит Орлов. – Но где-то к 20-й 
минуте стал задыхаться... На все 90 ми-
нут москвичей просто не хватило. Это 
проблема. Надо уметь раскладывать 
силы по дистанции.

«Зенит» превзошел соперника в ма-
стерстве. Питерцы в  целом сыгра-
ли в своей манере, держали мяч. Хотя 
в дебюте, как я уже заметил, красно-бе-
лые смотрелись прилично. Наверное, 
прежде всего за счет эмоций. Создали 
моменты. Совсем неплох был Соболев, 
выигрывал борьбу, выкладывался. Про-
мес старался.

Но главный бич «Спартака» никуда 
не делся. Оборона... Из года в год од-
но и то же. Потому и 10-е место в чем-
пионате. Понятно, что уехал Жиго, но 
принципы игры в защите должны быть 
другими! Нельзя давать сопернику так 
вольготно действовать в своей штраф-
ной и на подступах к ней. Это же оче-
видно! Прописные истины... Почему 
никто никого не накрывает? Такое впе-
чатление, что в «Спартаке» эта наука 
забыта и не преподается.

Но ведь накануне играли ветера-
ны, легенды. Да, «Спартак» уступил, но 
у подопечных Романцева была видна 
школа! Их научили азам игры в оборо-
не! А что мы увидели вчера?

Когда «Зенит» забивал, игроков 
«Спартака» в  своей штрафной бы-
ло больше – пять против трех. Ребят, 
а что вы делаете? Такое впечатление, 
что москвичи просто не знали, как им 
быть, куда бежать. Неужели вас не на-
учили, что каждый играет с каждым?! 
Играй до конца, не дай пробить, про-
стрелить!

Я смотрел эту игру, сидя рядом 
с Романцевым. Считаю, Олег Ивано-
вич правильно заметил: «Геннадий, ты 
понимаешь, какая штука... Настолько 
часто в «Спартаке» меняются тренеры, 
что футболист просто не успевает по-

нять, чего от него хочет новый настав-
ник. Какое задание? Оно же все вре-
мя меняется...» Я с ним согласен. Полу-
чается, что футболисты красно-белых 
играют уже сами по себе...

Да и в атаке системы нет. Промес 
может взорваться, кого-то обыграть, 
а что дальше? А вы сравните, как дей-
ствует «Зенит». Как подопечные Сема-
ка открываются, освобождают зоны, 
как они бегут к мячу, какое взаимопо-
нимание! Разница бросилась в глаза 
почти сразу.

Часто слышу от Жени Ловчева во-
прос в  воздух: «Почему защитни-
ки красно-белых теряют своего игро-
ка?! Как так происходит?» Получает-
ся, они – телезрители, просто смотрят 
на мячи. Ребят, пока сзади у вас не бу-
дет ноль – ничего не получится. Все же 
идет от печки.

Наиграл ли «Спартак» на гол? Счи-
таю, что нужно было ставить пенальти 
за фол на Зиньковском. Одоевский на-
рушил правила, врезался в спартаков-
ца. Молодому голкиперу пока еще не 
хватает уверенности, нет психологи-
ческой стабильности. Парень еще толь-
ко начинает. Пока непонятно, кто бу-
дет первым номером. Одоевскому на-
до несколько раз спасти «Зенит», чтобы 
поверить в себя. Кержаков, кстати, не-
давно на предсезонном турнире взял 
пенальти. Это важный психологиче-
ский аспект.

А центр поля? Москвичи там про-
валились. Зобнин, Умяров... Ничего же 
не показали. Сейчас, правда, появился 

Зиньковский. Может быть, он как-то 
свяжет линии. Он выделялся – это на-
до признать.

Слова генерального директора мо-
сквичей Мележикова о том, что «Спар-
так» не может конкурировать с фи-
нансовым мешком? Хм. Да, сейчас 
у Федуна, как я понимаю, финансо-
вые дела идут негладко. Но что было 
до этого? Просто посчитайте, сколь-
ко денег москвичи потратили на при-

обретение легионеров за последние 
три года? Думаю, траты с трансфер-
ными суммами «Зенита» сопостави-
мы. И потом, самое главное в футбо-
ле – это поставить игру.

Абаскаль? Его никто не знает, и он 
никого не знает. Это кадровая полити-
ка «Спартака»... Мне кажется, госпо-
дин Федун не понимает значимости 
тренера в команде. Но был же у «Спар-
така» Руй Витория. Уже что-то нача-
ло просматриваться! «Спартак» вышел 
из группы в Лиге Европы. Зачем же вы 

его убрали?! Объясните мне это с точ-
ки зрения логики развития футбола. 
Руй же доказал футболистам, что он 
специалист. А его уволили только для 
того, чтобы поставить кого-то своего... 

Абаскаль – очередная темная ло-
шадка. Ваноли выиграл Кубок? А ка-
кое место команда заняла в РПЛ? Ку-
бок нельзя ставить на один уровень 
с регулярным чемпионатом, где нуж-
но набирать очки постоянно. А Кубок 
вообще-то и «Тосно» выигрывал. И по-
том – мы же увидели противостояние 
чемпиона и обладателя Кубка. Счет 
на табло. Даже если бы Денисов забил 
в начале встречи, москвичи все равно 
не добились бы даже ничьей. «Зенит» 
еще больше включился бы.

Я пока не стал бы анализировать 
игру Бакаева. Рано. Удивлялся, когда 
слышал от некоторых специалистов, 
что Кассьерра выйдет с первых минут. 
Ему и Бакаеву надо адаптироваться 
к этой игре. «Зенит» – чемпион, надо 
вписаться в эти сочетания.

Мне очень понравился Кузяев! 
Как он выгрыз мяч у Умярова без на-
рушения правил, после чего Серге-
ев забил великолепный гол! Далер 
сейчас в прекрасной форме, гарцу-
ет по полю! Любо-дорого смотреть. 
Клаудиньо еще наберет, Малком уже 
в хороших кондициях. Вендел недав-
но начал тренироваться. Но все рав-
но был у него момент – он несиль-
но, но точно послал мяч в угол. При 
этом в том эпизоде зенитовцы сде-
лали три-четыре передачи в чужой 
штрафной! Как такое возможно? Пол-
ная беспечность обороны! Так что 
«Спартаку» будет непросто в этом се-
зоне... Ну что поделать. Рецепт один – 
работайте!

Слабые места в игре «Зенита»? Не 
надо раньше времени короновать 
команду Семака. Были небрежно-
сти и в игре центральных защитни-
ков, и в действиях Вендела и Баррио-
са. Ошибки в передачах, обрезы. Вра-
тарь психологически пока неустойчив. 
Алип и Чистяков – это явно не Ивано-
вич и Ракицкий. Так что есть над чем 
работать. Посмотрим. Пока команда 
Семака играет на своих козырях. Тре-
нер – молодец. Держит курс. Это уже не 
просто забросы на большого нападаю-
щего, а комбинации.

ВИТАЛИЙ АЙРАПЕТОВ

Геннадий Орлов: «Трофей Ваноли? 
«Тосно» тоже Кубок выиграл»
Известный комментатор – о разгроме красно-белых и частой смене их тренеров,  
а также о слабостях соперников и форме зенитовских игроков

Уже что-то начало просматриваться! 
«Спартак» вышел из группы в Лиге 
Европы. Зачем же вы убрали Виторию?! 
Руй же доказал футболистам, 
что он специалист.

Удивлялся, когда слышал от некоторых 
специалистов, что Кассьерра выйдет 
с первых минут. Ему и Бакаеву надо 
адаптироваться к этой игре.
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Самая крупная победа

«Зенит», разгромив на «Газпром Арене» «Спартак», выиграл седьмой Суперкубок России в своей истории, в третий раз 
подряд начав сезон с трофея. Команда Сергея Семака установила рекорд турнира, забив четыре безответных мяча. Ра-
нее крупных побед (по 3:0) добивались ЦСКА в 2013 году и «Зенит» в 2021-м. До Семака сине-бело-голубых к Суперкуб-

ку приводили голландец Дик Адвокат, итальянец Лучано Спаллетти, португалец Андре Виллаш-Боаш и румын Мирча Луческу.

Все матчи за Суперкубок России

Дата Стадион Чемпион Обладатель Кубка Счет Голы
08.03.2003 Локомотив Локомотив ЦСКА 1:1 (пен. – 4:3) Пименов – Ярошик
07.03.2004 Локомотив ЦСКА Спартак 3:1 (д.в.) Семак, Карвалью, Кириченко – Калиниченко
06.03.2005 Локомотив Локомотив Терек 1:0 Лоськов
01.03.2006 Лужники ЦСКА Спартак* 3:2 Жирков, Одиа, Жо – Титов, Моцарт
03.03.2007 Лужники ЦСКА Спартак* 4:2 Жо-2, Вагнер Лав, Игнашевич – Баженов, Торбинский
09.03.2008 Лужники Зенит Локомотив 2:1 Аршавин, Погребняк – Родолфу
07.03.2009 Лужники Рубин ЦСКА 1:2 (д.в.) Шаронов – Шемберас, Нецид
07.03.2010 Лужники Рубин ЦСКА 1:0 Бухаров
06.03.2011 Кубань Зенит ЦСКА 1:0 Ионов
14.07.2012 Металлург Зенит Рубин 0:2 Боккетти, Дядюн
13.07.2013 Олимп-2 ЦСКА Зенит* 3:0 Хонда-2, Игнашевич
26.07.2014 Кубань ЦСКА Ростов 3:1 Вернблум, Тошич, С.Думбья – Милич
12.07.2015 Петровский Зенит Локомотив 1:1 (пен. – 4:2) Смольников – Ньясс
23.07.2016 Локомотив ЦСКА Зенит 0:1 Маурисиу
14.07.2017 Локомотив Спартак Локомотив 2:1 (д.в.) Луиз Адриану, Промес – Фернандеш
27.07.2018 Нижний Новгород Локомотив ЦСКА* 0:1 (д.в.) Хосонов
06.07.2019 Динамо Зенит Локомотив 2:3 Азмун-2 – Ал.Миранчук-2, Смолов
07.08.2020 ВЭБ Арена Зенит Локомотив* 2:1 Дзюба, Оздоев – Чорлука
17.07.2021 Калининград Арена Зенит Локомотив 3:0 Кузяев, Азмун, Ерохин
09.07.2022 Газпром Арена Зенит Спартак 4:0 И.Сергеев, Малком, Вендел, Кассьерра

* Вице-чемпион России.

Питерцы сравнялись по числу Суперкубков с многолетним рекордсменом турнира – ЦСКА. Причем по проценту успеш-
ных игр «Зенит» обогнал армейцев: при семи победах у сине-бело-голубых три поражения, а у красно-синих – четыре. Чет-
вертую неудачу потерпел и «Спартак», у которого, правда, всего один выигрыш. Антирекорд принадлежит «Локо». Крас-
но-зеленые уступили в шести финалах из девяти.

Все участники матчей за Суперкубок России

Клуб Финалы Победы Поражения
ЦСКА 11 7 (2004, 2006, 2007, 2009, 2013, 2014, 2018) 4 (2003, 2010, 2011, 2016)
Зенит 10 7 (2008, 2011, 2015, 2016, 2020, 2021, 2022) 3 (2012, 2013, 2019)
Локомотив  9 3 (2003, 2005, 2019) 6 (2008, 2015, 2017, 2018, 2020, 2021)
Рубин  3 2 (2010, 2012) 1 (2009)
Спартак  5 1 (2017) 4 (2004, 2006, 2007, 2022)
Терек  1 - 1 (2005)
Ростов  1 - 1 (2014)

Сергей Семак тоже повторил суперкубковый рекорд. На счету 46-летнего тренера теперь есть три победы в турнире. 
Столько же у Юрия Семина, на одну меньше – у Валерия Газзаева, Курбана Бердыева и Леонида Слуцкого.

Тренеры – обладатели Суперкубка России

Тренер Страна Клуб Годы побед Победы
Юрий Семин Россия Локомотив 2003, 2005, 2019 3
Сергей Семак Россия Зенит 2020, 2021, 2022 3
Валерий Газзаев Россия ЦСКА 2006, 2007 2
Курбан Бердыев Россия Рубин 2010, 2012 2
Леонид Слуцкий Россия ЦСКА 2013, 2014 2
Артур Жорже Португалия ЦСКА 2004 1
Дик Адвокат Голландия Зенит 2008 1
Зико Бразилия ЦСКА 2009 1
Лучано Спаллетти Италия Зенит 2011 1
Андре Виллаш-Боаш Португалия Зенит 2015 1
Мирча Луческу Румыния Зенит 2016 1
Массимо Каррера Италия Спартак 2017 1
Виктор Гончаренко Белоруссия ЦСКА 2018 1

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 4:0. Спартаковцы Квинси Промес, Максимилиано Кофрие и Шамар Николсон (слева направо) после игры Александр Федоров «СЭ»
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БРЕШЬ В ЗАЩИТЕ

Поиск центрального защитника из-
начально для «Зенита» был целью но-
мер один на лето. Уход Дзюбы и Юри 
Алберто сделал уязвимой и позицию 
нападающего, но укрепление обороны 
оставалось приоритетным направле-
нием. Еще в марте невский клуб поки-
нул Ракицкий, а Ловрен из-за травмы 
пропустил всю весну. Из-за этого обо-
рона «Зенита» во второй части сезона 
была экспериментальной. Хорошо еще, 
что сине-бело-голубые взяли в аренду 
Алипа, который неплохо проявил себя 
на финише чемпионата. Если бы казах-
ского защитника решили не брать по-
сле просмотра, то штабу Сергея Сема-
ка пришлось бы сложнее.

В июнь «Зенит» входил с тремя 
номинальными центральными за-
щитниками – Алипом, Чистяковым 
и Ловреном, чье будущее из-за ново-
введений ФИФА не было ясно. Да, еще 
есть Адамов и Дуглас Сантос, но оба 
в большей степени фланговые фут-
болисты, хоть и способные сыграть 
в центре обороны.

И вот  – долгожданная покупка. 
26-летний Родриго подписал контракт 
с «Зенитом» по схеме «3+1». Он, как 
и Кассьерра, перешел в петербургский 
клуб из «Сочи» после одного, но успеш-
ного сезона. Родриго был безусловным 
лидером обороны команды Владимира 
Федотова и вошел в число лучших за-
щитников чемпионата по многим клю-
чевым показателям: выигранным еди-
ноборствам, выносам, заблокирован-
ным ударам, подборам, перехватам. 

По меркам российской премьер-лиги 
бразилец – полноценная звезда. Так 
что «Зенит» должен быть рад успеш-
ной сделке. Однако есть одно но: Ро-
дриго – правоногий.

ЕЩЕ ОДИН ПРАВША

Когда ушел Ракицкий, в «Зените» 
остался только один центральный за-
щитник-левша – Алип. Казах трудолю-
бив, но по индивидуальным показате-
лям не очень силен, поэтому зачастую 
в центр обороны смещался более опыт-

ный Дуглас Сантос. И «Зенит» с самого 
начала лета искал левого центрально-
го защитника. Почему же тогда при-
шел Родриго?

После победы в  товарищеской 
встрече над «Црвеной Звездой» Семака 
спросили о том, зачем команде прав-
ша. Главный тренер ответил: «У нас од-
на вакантная позиция на место цен-
трального защитника с учетом ухода 
Ярослава Ракицкого. Есть сложности 
с нехваткой именно левоногого защит-

ника, но они не критичны. Главное – 
хотя бы одного защитника взять». То 
есть Семак смирился с тем, что в левше 
нет острой необходимости, но нужен 
качественный новичок. Тогда все со-

впадает: Родриго по уровню и нынеш-
ней форме точно не уступает Ловрену.

ВЫСОКАЯ КОНКУРЕНЦИЯ

Если совсем упрощать, то бразилец – 
прямой конкурент Чистякова. Дмитрий 
вырос в «Зените» в одного из лучших 
центральных защитников России и пре-
красно освоился в роли страхующего 
в тройке. Но Родриго в «Сочи» у Федо-
това всегда играл в самом центре блока 
3-Х-Х, это его идеальная позиция. Если 
в предыдущих клубах бразильца ино-
гда ставили направо в тройке или нале-
во в двойке защитников, то в «Сочи» он 
закрепился в роли страхующего.

На этом месте он органичен, пото-
му что медлителен. Пожалуй, это глав-
ный минус новичка «Зенита»: он высок 
(191 сантиметр), но при этом тяжело-
ват и неповоротлив. Нехватку скорости 
и резкости Родриго компенсирует от-
личным чтением игры: он выдергива-
ется со своей позиции только в нужный 
момент. При этом сам, без подстрахов-
ки, действует хуже – отсюда вывод, что 
бразильцу гораздо удобнее действо-
вать в тройке.

ЖДЕМ ЛЕВШУ?

Совместить на поле Чистякова и Ро-
дриго – основная задача штаба Сема-
ка. Оба входят в число лучших цен-
тральных защитников лиги и обязаны 
быть в стартовом составе «Зенита» как 
в двойке, так и в тройке. Если Семак бу-
дет выбирать блок 4-Х-Х и ставить в па-
ру Родриго с Чистяковым, то «Зенит» 
окажется более уязвимым при высо-
ком прессинге, но такой вариант все 
равно реален: многие команды играют 
только с правшами в обороне. Если «Зе-
нит» будет выходить в тройке, то очень 
интересно, кого именно Семак поста-
вит страхующим. Скорее всего, Родри-
го, а Чистяков будет правее.

Вообще трансфер бразильца – пло-
хая новость для Ловрена. Хорват и так 
не был стабилен, а после травмы его 
форма остается загадкой. Все-таки 
Ловрену уже 33. Едва ли Семак поса-
дит на скамейку Чистякова и Родриго, 
каждый из которых намного моложе 
хорвата и провел мощный сезон.

Качественно и количественно «Зе-
нит» укрепился, но вопрос по левоно-
гому центральному защитнику остает-
ся открытым. С одним Алипом входить 
в  сезон рискованно, как и  выстав-
лять в основе трех правшей (Родриго, 
Ловрена и Чистякова). И «Зенит» яв-
но ищет профильное усиление: в по-
следние недели постоянно мелькает 
в новостных лентах фамилия Маркао 
из «Галатасарая», да и вернувшийся 
в «Ростов» Прохин уже выглядит со-
стоявшимся футболистом (у «Зенита» 
есть приоритетное право выкупа вос-
питанника). А гендиректор клуба Алек-
сандр Медведев подчеркнул: «Мы на-
строены найти левоногого футболи-
ста на замену Ракицкому – чтобы его 
левая нога была такой же волшебной, 
как у Ярослава».

Судя по всему, трансферная кампа-
ния «Зенита» еще не окончена.

ГОША ЧЕРНОВ

Чемпион скупает лучших в лиге
Сине-бело-голубые усилили оборону, приобретя у «Сочи» 26-летнего бразильца Родриго

В июнь «Зенит» входил с тремя 
номинальными центральными защитниками 
Алипом, Чистяковым и Ловреном, 
чье будущее из-за нововведений 
ФИФА не было ясно. Еще есть Адамов 
и Дуглас Сантос, но оба в большей степени 
фланговые футболисты

Родриго подписал контракт по схеме 
«3+1». Он, как и Кассьерра, перешел 
в петербургский клуб из «Сочи» после 
одного, но успешного сезона

Самое последнее дело – свести побе-
ду «Зенита» в Суперкубке к финансо-
вой стороне.

На дистанции – да, петербуржцы долж-
ны оказаться с такой глубиной состава либо 
вне конкуренции, либо с приличным конку-
рентным преимуществом. Суммы, которые 
чемпион заплатил за трансферы своих юж-
ноамериканцев, несопоставимы с расхода-
ми того же «Спартака».

Но «Спартак» не сумел забить ни одного 
мяча команде, где в обороне играли Одоев-
ский, Сутормин, Алип и Чистяков. Футболи-
сты качественные, уже титулованные, но по-
ка еще не воспринимаемые в качестве звезд 
премьер-лиги. Да даже не РПЛ, а «Зенита».

Почему не забил?
Хороший вопрос.
Стартовые минут двадцать «Спартак» 

провел очень качественно – высокий прес-
синг, приличная интенсивность, напор. Но 
в таких титульных матчах часто самое ин-
тересное – как команда играет после го-
ла, забитого или пропущенного. «Зенит», 
открыв счет, словно выдохнул и спокойно 
размотал соперника. «Спартак», напротив, 
иссяк – даже неназначенный пенальти на 
Зиньковском был не столько заслугой крас-
но-белых, сколько ляпом несогласованной 
игры в обороне.

Пенальти был. По крайней мере, так счи-
тают почти все, кого ни спроси.

Его не назначили – словно нарочно дав 
повод столичному клубу в очередной раз 
сказать о судействе. Легенда отечественной 
журналистики и, возможно, главный сей-
час носитель спартаковского духа (из при-
частных к клубу), Леонид Трахтенберг про-
изнес в ночи такую фразу: «Кто больше ви-
новат – судья Москалев или тот, кто дал ему 
в руки свисток? Думаю, что все-таки вто-
рой человек».

И эти слова, по сути, олицетворяют мне-
ние многих, в том числе бывших игроков 
и тренеров «Спартака», только не о судей-
стве, а о Гильермо Абаскале. На каждом 
спортивном ресурсе – поток цитат, сводя-
щихся к одному и тому же: кто больше вино-
ват в таком разгроме? Тренер Абаскаль или 
тот, кто поставил его во в главе команды?

Но вот здесь хочется сделать паузу. Вы-
сказав несколько соображений о «Спарта-
ке» помимо популярного сейчас: «Привез-
ли непонятно кого, игроков под задачи нет, 
играют непонятно во что».

Абаскаль получил в  субботу первый 
грустный опыт. Если «Зенит» готовился к Су-
перкубку через матчи с серьезными против-
никами из РПЛ – ЦСКА, «Сочи», «Пари НН», – 
то «Спартак» предпочел играть с первой ли-
гой. Матчи с «Аланией» и «Балтикой» были 
сложными, «Енисей» обыграли на классе, – 
но в любом случае разница в уровне сопер-
ников по контрольным матчам была оче-
видна. Даже к такому «Зениту», еще не на-
бравшему оптимальный ход, испанский 

тренер оказался не готов – что бы он ни го-
ворил в послематчевых интервью.

Принципы, по которым строится сейчас 
«Спартак», кажутся очевидными: контроль 
мяча, выход в атаку через короткий и сред-
ний пас. Тренерская мысль видна, но слож-
но понять, насколько она применима да-
же не к сегодняшнему «Спартаку», а к его 
амбициям в начинающемся через неделю 
чемпионате.

Центр обороны был дырой. Выход из-
под прессинга оказался проблемой. А опор-
ная зона вызывала порой ощущение беспо-
мощности.

Неожиданно самокритично после игры 
прозвучали слова генерального директора 
москвичей Евгения Мележикова: «Не ду-
маю, что был бы другой результат, если бы 
играли в другом городе».

Помня заявления Заремы о заговоре всех 
и всего в пользу «Зенита», сказанное мож-
но истолковать двояко. Или это признание 
собственной слабости по сравнению с чем-
пионом, или это очередная издевка против 
РФС, РПЛ, судей и так далее.

Но в любом случае Мележиков прав. Мы 
увидели в субботу привычный «Зенит» – 
и мы увидели привычный «Спартак»: эмо-
циональный, пылающий, но с бесконечны-
ми системными проблемами.

И если перспективы и возможности пе-
тербуржцев очевидны, понять, какими будут 
в новом сезоне красно-белые, невозможно.

Как правило, сила тренера проявляет-
ся в сложные моменты. Главный критерий 
один – как команда реагирует на поражения, 
или как она выходит из кризиса. Говорить 
о кризисе слишком рано, «Спартак» сразу 
дал понять, что будет готов не к 9 июля, а на 
неделю позже. Если вчерашнее физическое 
состояние красно-белых было результатом 
базовых нагрузок на этом этапе подготов-
ки, это понятно. Если нет – это не хорошо.

В первом туре москвичи играют в Гроз-
ном. Во многом эта игра создаст репута-
цию Абаскалю в России – если за 10 лет 
в  Санкт-Петербурге «Спартак» выиграл 
только один мало что значащий матч, то 
в противостоянии с «Ахматом» шесть из 
семи последних игр закончились победа-
ми, плюс была еще ничья. Любой, даже ино-
странный, тренер клуба жил под огромным 
давлением. Поражение может сделать его 
сразу же предельным.

РФС написал по следам Суперкубка пост, 
разъясняя, что проводил матч через идею 
общих вечных ценностей: дружба и семья 
могут быть даже при таком противостоя-
нии клубов и городов. Отсюда и блестяще 
реализованная идея ретровстречи на «Пе-
тровском». Отсюда и появление лидера «Би-
2» в спартаковском шарфе на награждении 
победителей.

Безусловно, этот Суперкубок запомнит-
ся надолго. Но не столько безупречной ор-
ганизацией уик-энда, сколько вопросами, 
которые снова вызвал «Спартак» – в пер-
вом же официальном матче при новом глав-
ном тренере.

2 сентября, когда Москва будет готовить-
ся отпраздновать День города, «Спартак» бу-
дет принимать «Зенит».

У Абаскаля меньше двух месяцев до то-
го, как либо круг замкнется, либо, наоборот, 
получится его разорвать.

*  Мнение автора может не совпадать 
с позицией редакции.

Абаскаль оказался  
не готов к «Зениту»

FOOTБОЛЬНЫЕ 
ЛЮДИ

ИЛЬЯ  
КАЗАКОВ

Суббота. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 4:0.  Александр Федоров «СЭ» 
Эмоции главного тренера красно-белых Гильермо Абаскаля и технического координатора Артема Реброва

Защитник «Зенита» Родриго с Суперкубком Александр Федоров «СЭ»

Известный комментатор в своей авторской колонке для «СЭ» подводит итоги Суперкубка России
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ЗЕНИТ 2 
СПАРТАК 0

Голы: Широков, 25 (1:0). Кержаков, 50 (2:0).
«Зенит» (Санкт-Петербург): Окрошидзе, 

Цветков, Игонин, Анюков, Аршавин, Ко-
белев, Быстров, Зырянов, Тимощук, Рад-
ченко, Кержаков, Куртиян, Широков, Спи-
вак, Власов, Угаров, Погребняк, Тарасов.

«Спартак» (Москва): Филимонов, Хлестов, 
Титов, Тихонов, Головской, Д.Комбаров, 
Аленичев, Самедов, Ширко, Баженов, Бу-
зникин, Мор, Бушманов, Коновалов, Джу-
банов, Шмаров.

Судья: Николаев (Москва).
Санкт-Петербург, стадион «Петровский».
Формат: два тайма по 40 минут, количество 

замен не ограничено.

КУВЫРКИ

Наверняка только самые па-
мятливые болельщики и только из 
Санкт-Петербурга навскидку, не за-
глядывая в интернет, вспомнят ав-
тора победного гола «Зенита» в во-
рота «Спартака» 30 июня 2001 года 
на «Петровском». А те, кто не за «Зе-
нит», не вспомнят вовсе.

Зато парный кувырок 20-летне-
го Аршавина и 18-летнего Кержако-
ва после первого гола Александра 
в высшем дивизионе (РПЛ тогда еще 
не было), забитого в тот день на 70-й 
минуте при 0:1, стал частью истории 
и культуры российского футбола. Кто 
мог представить, что мы увидим его 
снова?

«На Неве – как на Босфоре», – та-
кую «шапку» на первой полосе опу-
бликовал тогда, 21 год назад, «СЭ». 
Вместе с каким-то очень духови-
тым снимком стадиона. Я был на 
том матче, помню сумасшедшую 
атмосферу «Петровича», как его ла-
сково называли питерские болель-
щики. «Петровича», гнавшего моло-
дой «Зенит» старого тренера Юрия 

Морозова вперед весь матч и приг-
навшего в итоге к победе над бес-
сменными чемпионами Олега Ро-
манцева.

Гармония местных команды 
и арены меня тогда потрясла. И пусть 
та победа лишь подняла зенитов-
цев на шестое место, но ее дух за-
ставил их поверить в гораздо боль-
шее, – и тот чемпионат петербуржцы 
закончили с  первой в  их россий-
ской истории медалью. Пусть даже 
и бронзовой.

Как же все повернулось, что в ре-
троматче-2022 «Зенита» со «Спарта-
ком» снова забил Кержаков – и они 
с Аршавиным, предварительно дого-
ворившись об этом в автобусе, ехав-
шем на игру, исполнили на бис но-
мер 21-летней давности. Да ради од-
ного такого сюжета стоило этот матч 
придумывать!

ПОКАЗ

Конечно, не только. Какой упои-
тельный был показ игры! Оказыва-
ется, и со старого стадиона, на ко-
тором, по слухам, вчера провели по-
следний футбольный матч, можно 
такое организовать. Интервью Ти-
мура Журавеля по ходу матча – с Ро-
манцевым, Кержаковым, Аршави-
ным и еще много кем – погрузили 
всех в атмосферу встречи и вокруг 
нее.

Тот же факт насчет договора о ку-
вырках в автобусе народ узнал имен-
но из этих мини-интервью. От Дми-

трия Радченко, сыгравшего, к  со-
жалению, только за «Зенит» (такой 
шанс на еще одну красивую историю 
упустили), выяснили, что у команд 
будет совместный «третий тайм». 
Говорят, он прошел чудесно. И это – 
пример главным клубам и командам 
с теми же названиями, как стоит от-
носиться друг к другу, по крайней 
мере, за пределами поля.

Хотя постойте – кто это еще тут 
главные команды? Не надо путать 
сиюминутное, ажиотажное с глав-
ным. «Спартак», который за послед-
ние четыре года (больше уже не бе-
ру) сменил семь тренеров с совер-
шенно разными концепциями и чьи 
футболисты каждые полгода учатся 
играть по-новому, – главный?! Или 
все-таки главный – тот «Спартак», 
где один человек рулил процессом 
14 с половиной лет – и делал это так, 
что игроки Романцева даже сейчас 
вспоминают его футбол с закрыты-
ми глазами?

СТЕНОЧКИ-ЗАБЕГАНИЯ 
ПРОТИВ СКОРОСТИ

Тем, кому в игре важен не только 
результат (а в игре ветеранов только 
очень ограниченных людей интере-
сует лишь счет на табло), игра «Спар-
така» тоже ведь доставила наслажде-
ние. У современных красно-белых 
мяч и близко так не ходит и ходить 
не может. Игривые комбинации «на 
третьего», забегания, любые коллек-
тивные фокусы с мячом в атаке – это 
ведь был настоящий кайф для цени-
телей и для тех, кто на том футбо-
ле вырос.

Забить «Спартаку» не удалось, 
но когда мяч был у Тихонова, Але-
ничева, Титова (еще бы Кечинова 
в эту компанию) – это выглядело ку-
да более органично и стильно, чем 
когда мяч оказывался у намного бо-
лее молодых спартаковцев, которых 
по случаю праздничной игры не бу-
дем называть пофамильно, но не-
которые из них еще недавно играли 
в сборной. Они просто прострелива-
ли, и чаще всего неточно, ненаце-
ленно, летели в подкаты. К резуль-
тату это разбавление классического 
романцевского футбола игроками 
совсем другого мышления не при-
вело.

А «Зенит» Анатолия Давыдова, бу-
дучи по среднему возрасту моложе 
соперника, а его обойма – шире (ну 
мог, мог ведь на тайм поделиться не 
только Радченко, но и Быстровым!), 
умело играл по счету. Поведя, зама-
нивал «Спартак» на свою половину, 
а потом огрызался стремительными 
«оборотками». Так и выиграл. Имел 
право: футбол – он ведь тем и пре-

красен, что к победе ведут разные 
пути.

«Спартак» отлично комбиниро-
вал, но вспомнилось даже раздраже-
ние из девяностых – да почему они 
все время хотят закатить мяч в пу-
стые, отчего не бьют? «Зенит» пре-
красно бежал. Вдруг превращал-
ся в форварда, дважды выскакивая 
один на один или два на одного, су-
хопарый Тимощук – так, что даже не-
давно закончившему карьеру Саме-
дову приходилось фолить на желтую, 
которая в официальном матче точно 
была бы красной. Александр, види-
мо, вообще еще не отошел от боль-
шого футбола и  был суровее, чем 
требовала такая игра, – еще и тезку 
Кержакова срубил так, что тот требо-
вал у Алексея Николаева карточку...

И пусть без особого эффекта и да-
же без игрового номера, но возвра-
щался на поле «Петровского» По-
гребняк, 14 лет назад дважды забив-
ший тут «Баварии». И играл сразу 
раскрасневшийся Володька Быстров, 
которого вначале хватило минут на 
15 – и он пыхтел в камеру, что играл 
словно «с тобой, Тимур, на плечах». 
И  напоминал организацией гола 
Кержакова о своей былой магии Ар-
шавин. А с другой стороны был ин-
тересен вообще каждый ход Тихо-
нова...

Это ведь тихоновский удар 
Окрошидзе отбил прямо перед со-
бой, а добить мяч Ширко помешал 
Игонин. Кстати, Ширко в том мат-
че «Зенит» – «Спартак» еще в пер-
вом тайме был удален, и очень ско-
ро Романцев отправил покорителя 
«Аякса» в «Торпедо»... Это ведь Ти-
хонов мягко навешивал прямо в го-
ловы то тому же Ширко, то Бажено-
ву, но форварды били «углом головы» 
куда-то в сторону углового флажка...

Тихонов был лучшим у «Спарта-
ка». Притом что ему – 51, а целой 
группе игроков, никогда у Роман-
цева не игравших, – меньше сорока. 
Оно и видно было, что Олег Ивано-
вич их не тренировал.

КУБОК РОССИЙСКИХ  
ЛЕГЕНД

Под впечатлением от увиденно-
го и с учетом нынешних реалий мой 
коллега Михаил Поленов предло-

жил переформатировать Кубок ле-
генд на российский формат – что-
бы там играли ветераны «Спартака», 
«Зенита», «Локомотива», ЦСКА... Со-
глашусь (все равно видных футболь-
ных ветеранов из Европы в скором 
времени в России не собрать) и ра-
зовью его мысль. Мне очень хоте-
лось бы увидеть там, помимо мо-
сковских и питерского клубов, еще 
и «Аланию» с «Ротором» девяностых, 
«Рубин» конца и «Крылья Советов» 
первой половины нулевых. Яркие, 
самобытные команды, добившиеся 
результатов и оставившие след в па-
мяти людей.

Кстати, после той победы 30 июня 
2001 года в последнем туре первого 
круга «Спартак» соскочил с верхней 
строчки таблицы и уступил неофи-

циальное звание чемпиона перво-
го круга... как раз «Крыльям», куда 
перед тем годом перешел Тихонов.

Между прочим, у «Зенита» вчера 
было сразу семеро из стартового со-
става домашней игры-2001 со «Спар-
таком» – помимо двух главных геро-
ев, Игонин, Цветков, Кобелев, Уга-
ров и Спивак. Они-то, в отличие от 
большинства из вас, на сто процен-
тов помнят, кто в той встрече забил 
через три минуты после мяча Кержа-
кова победный гол. Это был Алексей 
Катульский. И «Петровский» тогда 
сошел с ума, и именно из тех мгно-
вений родилось «На Неве – как на 
Босфоре».

Возможно, в тот день и родился 
«Зенит» XXI века. И именно поэто-
му у хозяев было так много игроков, 
причем не самых очевидных, из то-
го состава. Может, в этом был скры-
тый символ.

РЕАЛЬНАЯ ИГРА, 
А НЕ ИМИТАЦИЯ

Но не важно, кто и что имел в ви-
ду. Важно, что на матче было доволь-

но много людей и что в атмосферу он 
окунул на славу. В том числе и тех, 
кто не мог быть на стадионе. Че-
го только стоят микрофоны на Але-
ничеве с Игониным и комментарий 
первого из них: «Самое главное, что 
не дали эту фишку Тихонову и Фи-
лимонову». И потешные споры пе-
ред игрой, в щитках надо играть или 
без...

Важно и то, что сама игра бы-
ла настоящей игрой, а не имитаци-
ей, не договорнячком вроде 5:5 или 
6:6, который, впрочем, в данных об-
стоятельствах был бы простителен. 
Но никто никого, а главное, себя не 
хотел обманывать. И вызывающих 
сочувствие пузатых дядек у  обе-
их команд не было. На это хотелось 
смотреть, и совсем не страдало эсте-

тическое чувство.
Хочется продолжения. Или в фор-

мате, предложенном коллегой Поле-
новым, или как минимум в виде еже-
годных встреч ветеранов «Спартака» 
и «Зенита» через раз – то в Москве, то 
в Санкт-Петербурге.

Потому что, несмотря на некото-
рое количество вполне себе спортив-
ной злости (помните, с каким устра-
шающим выражением лица дваж-
ды взявший выходы один на один 
от Кержакова и Аршавина Филимо-
нов «наехал» на Быстрова, когда тот 
у бровки ударил его по ногам?), та-
кие матчи пробуждают у болельщи-
ков добрые чувства.

И это не только ностальгия по 
своим, но и уважение к чужим. Вско-
ре после развала Советского Союза 
на Республиканском стадионе в Ки-
еве проходили матчи ветеранов ки-
евского «Динамо» и «Спартака», и на 
них вообще собиралось по сто тысяч.

Об этом сейчас, конечно, нет и ре-
чи, но и так, как было вчера на «Пе-
тровском», – очень хорошо. Как и то, 
что Михаил Боярский с Сергеем Ми-
гицко перед игрой пели на мотив 
«Команды молодости нашей» песню, 
текст которой был в равной степе-
ни посвящен и «Зениту», и «Спарта-
ку», и Аршавину с Кержаковым и Зы-
ряновым, и Тихонову с Аленичевым 
и Титовым.

Как и то, что обнимались, тепло 
общались и желали друг другу уда-
чи Романцев и смотревший на игру 
с трибуны Семак. Тренер, который 
по титулам постепенно превраща-
ется в наследника Олега Ивановича, 
но по ощущению футбольного стиля 
Сергею Богдановичу до него еще сто 
верст шагать.

Теперь Романцев так открыт, что 
дает интересные и очень живые ком-
ментарии под камеру прямо по хо-
ду матча, – и это разве не прелесть?

Тот же Роман Широков в послед-
ние годы больше проявлял себя чем-
то негативным (из-за чего в Москве 
ему на полгода запрещено занимать-
ся футбольной деятельностью), а тут 
и с судьями (!) перед игрой о чем-
то смеялся, и гол красивый, положив 
корпус, забил, и с улыбкой его кол-
леге Журавелю комментировал («за 
счет веса выиграл позицию у Кости 
Головского»), и даже рассказать о де-
сяти лишних кило не постеснялся.

ИГОРЬ РАБИНЕР

ФУТБОЛ

Чудо на «Петровском»

Кержаков с Аршавиным, предварительно договорившись 
об этом в автобусе, ехавшем на игру, исполнили на бис 
номер 21-летней давности

Чего только стоят микрофоны на Аленичеве 
с Игониным и комментарий первого из них: 
«Самое главное, что не дали эту фишку 
Тихонову и Филимонову»

Вызывающих сочувствие  
пузатых дядек у обеих команд не было.  
На это хотелось смотреть, и совсем 
не страдало эстетическое чувство

Пятница. Санкт-Петербург. «Зенит» – «Спартак» – 2:0. 50-я минута.  Михаил Шапаев РФС 
Александр Кержаков и Андрей Аршавин празднуют гол, как в 2001 году (на правом снимке) 

Штаб красно-белых: Олег Романцев, Георгий Ярцев и Александр Хаджи (слева направо) Михаил Шапаев РФС Владимир Быстров против Александра Самедова Михаил Шапаев РФС

Накануне игры за Суперкубок 
в Петербурге состоялся 
ретроматч, в котором зенитовские 
ветераны тоже оказались сильнее

Александр Федоров «СЭ»
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Комличенко  
перешел в «Ростов»

«Ростов» подписал контракт с 27-летним нападающим 
Николаем Комличенко, который перешел из «Динамо», 
сообщила пресс-служба ростовского клуба. Соглашение 
с форвардом рассчитано на четыре года. Прошлый сезон он 
провел в «Ростове» на правах аренды, забив восемь мячей 
и отдав три голевые передачи в 29 матчах. (ТАСС)

Бальбуэна приостановил 
действие контракта

30-летний парагвайский защитник Фабиан Бальбу-
эна приостановил действие контракта с «Динамо» на се-
зон-2022/23, сообщила пресс-служба динамовцев.

«Друзья, я хочу сообщить вам, что покидаю клуб на этот 
сезон. В течение месяца я обдумывал это решение и принял 
его исключительно по семейным обстоятельствам. Благода-
рю болельщиков, персонал, тренерский штаб, моих товари-
щей по команде за этот замечательный сезон, огромное вам 
спасибо! Желаю «Динамо» самых больших успехов в гряду-
щем сезоне», – сказал Бальбуэна.

Игрок пришел в «Динамо» в июле 2021 года на правах 
свободного агента. Парагваец принял участие в 31 матче, за-
бив три гола и отдав одну результативную передачу. (ТАСС)

Ордец уехал в «Бохум»
30-летний украинский защитник Иван Ордец перешел 

из «Динамо» в «Бохум», сообщила пресс-служба герман-
ского клуба. Соглашение рассчитано на один сезон. Ор-
дец провел за бело-голубых 67 матчей и забил пять мя-
чей. (ТАСС)

Крыховяк проведет сезон 
в «Аль-Шабабе»

Футбольный клуб «Аль-Шабаб» из Саудовской Ара-
вии заключил годичный контракт с 32-летним полуза-
щитником «Краснодара» Гжегожем Крыховяком. Поляк 
воспользовался разрешением ФИФА и приостановил до-
говор с российским клубом. Крыховяк перешел в «Крас-
нодар» из «Локомотива» летом 2021 года и провел 15 мат-
чей, в которых забил пять голов и отдал две результатив-
ные передачи. (ТАСС)

Кокорин не участвует  
в первом сборе «Фиорентины»

Форварда Александра Кокорина и полузащитника Эри-
ка Пульгара нет среди игроков «Фиорентины», которые от-
правились на первый сбор в горное местечко Моэна, рас-
положенное в северной области Трентино-Альто-Адидже.

Клуб не объясняет причину отсутствия Кокорина. Воз-
можно, он присоединится к команде на следующей неделе. 
По неподтвержденным данным, на днях в «Фиорентине» 
случилась вспышка ковида, однако «фиалки» не коммен-
тируют это и традиционно не называют никаких фамилий.

Вместе с Кокориным во Флоренции остался и чилиец 
Пульгар. Он может покинуть Апеннины в ближайшее вре-
мя. В итальянских СМИ сообщается об интересе к нему ЦСКА 
и «Коринтианса». «Фиорентина» заинтересована в том, что-
бы сейчас продать Пульгара, чей контракт заканчивается ле-
том 2023 года.

Флорентийцам нужно освободить одно легионерское ме-
сто в заявке, и это будет, скорее всего, сделано как раз за счет 
южноамериканского хавбека, зарплата которого составляет 
1,3 миллиона евро в год.

Сбор «Фиорентины» в Моэне продлится до 24 июля.

ГЕОРГИЙ КУДИНОВ

Алаев – единственный кандидат 
на выборах

Александр Алаев будет единственным кандидатом на 
выборах на пост президента РПЛ. Об этом он сообщил жур-
налистам после того, как завершился срок подачи заявок.

Общее собрание РПЛ, на котором будет избираться но-
вый президент, запланировано на 16 августа. (ТАСС)

ФИФПро не рекомендует 
подписывать контракты 
с клубами из Турции и Китая
Международная федерация профсоюзов футболистов 

(ФИФПро) предупредила, что не следует подписывать кон-
тракты с клубами из Алжира, Китая, Греции (вторая супер-
лига), Ливии, Румынии, Саудовской Аравии и Турции. Слиш-
ком высок риск оказаться обманутым. В этих лигах систе-
матически нарушаются контрактные условия, говорится 
в заявлении на сайте ФИФПро. 

В Румынии и Турции многие клубы не выполняют обя-
зательства по выплате заработной платы. Эта проблема со-
храняется на протяжении долгого времени.

ФУТБОЛ

Баринов на родной позиции,  
Миранчук в отличных кондициях

Йокановичу должно быть страшно за центр обороны

Железнодорожники оставили вчера приятное впечатление в дерби с «Динамо» (3:3). С таким «Локо» не будет скучно

Бело-голубым нужно искать защитников

Контрольный матч

ЛОКОМОТИВ 3 
ДИНАМО 3

Голы: Фассон, 17 (1:0). Миранчук, 57 (2:0). Изи-
дор, 63 (3:0). Грулев, 69 (3:1). Смолов, 77 (3:2). 
Тюкавин, 111 (3:3).

«Локомотив»: Худяков (Гильерме, 91), Живогля-
дов (Марадишвили, 91), Едвай (Мампасси, 
91), Фассон (Погостнов, 91), Тикнизян (Нена-
хов, 91), Карпукас (Магкеев, 78), Баринов (Бе-
ка-Бека, 84), Керк (Ротенберг, 84. Петров, 91. 
Бабкин, 121), Миранчук (Куликов, 74. Ларин, 
121), Камано (Попов, 91. Раков, 121), Изидор 
(Раконьяц, 91).

«Динамо»: Шунин (Лещук, 91), Паршивлюк (Ва-
рела, 78. Карапузов, 122), Сазонов (Осокин, 
91), Кутицкий (Цесь, 91), Скопинцев (Бегун, 
91), Гагнидзе (Захарян, 78. Зазвонкин, 120), 
Моро (Шагиахметов, 91), Фомин (Сулакве-
лидзе, 91), Макаров (Гладышев, 78), Смолов 
(Тюкавин, 78), Грулев (Лесовой, 84).

Наказания: Едвай, 33. Изидор, 67. Магкеев, 119 
(предупреждения).

Судья: Безбородов (Санкт-Петербург).
10 июля. Стадион «РЖД Арена». 4520 зрителей.

Стратегия развития «Локомоти-
ва» – одна из самых неоднознач-
ных тем в российском футболе. 

С другой стороны, наличие плана дей-
ствий предпочтительнее бесконечных 
шараханий из стороны в сторону. Ну 
а коррективы в случае с железнодорож-
никами оказываются вынужденными, 
как было после отъезда в «МЮ» Ральфа 
Рангника или бегства не попрощавше-
гося Маркуса Гисдоля.

Впрочем, Томас Цорн – пусть и с 
оговорками – пытается сохранить не-
мецкий вектор развития. Отсюда со-
здание зоны максимального комфор-
та для Марвина Комппера даже ценой 
фактического расставания с Дмитрием 
Лоськовым и Олегом Пашининым. Не-
мецкий штаб только укрепился за счет 
приглашения Йозефа Циннбауэра, ко-
торый благодаря наличию соответству-
ющей лицензии будет считаться глав-
ным тренером красно-зеленых.

Выглядят упомянутые выше реше-
ния вроде бы системными, однако гло-
бально ничего не гарантируют, так как 
модель развития клуба на бумаге оста-
ется прежней, но не учитывает текущих 
реалий. Они же таковы, что слова Цорна 
о верности легионеров клубным цветам 
не подкреплены никакими гарантиями.

Политика, давление общественно-
сти на родине, семейные обстоятель-
ства – причин покинуть Россию, вос-
пользовавшись решением ФИФА о пра-
ве приостанавливать контракты на 
один сезон, можно найти множество. 
Соответственно, все может поменять-

ся в считаные дни, как в случае с отдан-
ным в аренду пражской «Спарте» Кух-
той. И так может случиться с каждым, 
какие бы теплые слова ни произносил 
футболист прежде или в момент рас-
ставания, как обратившийся к болель-
щикам чех.

Или взять Бека-Бека. Француз де-
монстрирует в клубном ролике зна-
ние русского языка, что можно рас-
ценивать как проявление лояльно-

сти, но вместе с тем параллельно 
обсуждаются новости об интересе, 
который проявляет к полузащитнику 
«Аталанта». И очевидно, что и в этом 
случае, и в истории с Кухтой «Локо» 
сложно рассчитывать на какую-то 
прибыль. Отбить бы хотя бы часть 

затрат на игроков, которых брали на 
вырост, рассчитывая заработать за 
счет развития перспективных фут-
болистов.

Даже заработанное еще нужно по-
лучить, так как с этим тоже могут воз-
никнуть проблемы. УЕФА, например, 
задерживал часть выплат за участие 
в еврокубках. Прекратились платежи 
и по давнему трансферу Алексея Ми-
ранчука из Италии.

Тем не менее – даже с учетом всех 
рисков – «Локо» продолжает искать 
усиление за границей. И, надо ска-
зать, не без успеха. Лукас Фассон – 
и дело даже не в голе в ворота «Дина-
мо» – должен решить проблемы ко-
манды в центре обороны. Мампасси 
изначально брали не на ведущие ро-
ли, Магкеев еще восстанавливает кон-
диции после нескольких месяцев ле-
чения, а бразилец – почти готовый 
игрок, несмотря на свою молодость 
(21 год). Обученный в славящемся си-
стемным подходом «Атлетику Пара-
наэнсе», с хорошим длинным пасом 
и чувством игры.

На данный момент Фассон – твер-
дый игрок основы даже с поправкой 
на то, что именно он упустил сократив-
шего отставание до минимума Смоло-
ва. Раконьяцу же еще предстоит навя-
зать конкуренцию Изидору, который 
и с «Динамо» забил и отдал, и весной 
был ярче и эффективнее Кухты. Чех же 
в сборной выглядел гораздо лучше, чем 
в клубе. Возможно, в «Локо» просто 
не учли характер форварда, который 
и сам признавался, что для него тре-
нерский кнут предпочтительнее пря-
ника. А требует ли особого подхода Ра-
коньяц – покажет время.

Что до средней линии, то она, с одной 
стороны, требует настройки из-за поте-
ри Жемалетдинова, который вернется 
на поле только к весенней части чемпи-
оната. Вместе с тем здесь все в поряд-
ке с внутренними ресурсами. Во-пер-
вых, можно в полной мере рассчитывать 
на пропустивших значительную часть 
прошлого сезона Камано и Антона Ми-
ранчука. Легкость, с которой последний 
исполнил второй гол в динамовские 
ворота, тому подтверждение, а его вы-
нужденная замена – главное разочаро-
вание воскресного вечера.

Во-вторых, Баринов, которого «Ло-
ко» категорически отказывается про-
давать, после укомплектования обо-
ронительной линии может сосредо-
точиться на привычной роли и  не 
ощущать себя человеком, которым ли-
хорадочно латают дыры. С капитаном 
в опорной зоне железнодорожники вы-
глядят системнее. Хоть и не безупреч-
но, на что намекает как количество ди-
намовских моментов, так и три пропу-
щенных гола. Но в столь веселой игре 
«Локо» был в родной стихии, и есть 
ощущение, что в новом сезоне скучать 
с железнодорожниками не придется.

АНДРЕЙ КУЗИЧЕВ

Главные динамовские новости 
воскресенья касались централь-
ных защитников – официаль-

ный сайт сообщил о приостановке 
контрактов с  Фабианом Бальбуэ-
ной, который, видимо, отправится 
в бразильский чемпионат, а также 
с Иваном Ордецом, подписавшим со-
глашение с «Бохумом». И если с укра-
инским защитником в команде мыс-
ленно попрощались еще весной, то 
отъезд парагвайца стал для нового 
тренера Славиши Йокановича боль-
шим сюрпризом. По данным «СЭ», на 
Бальбуэну надавила супруга, кото-
рую волновала не политика, а быто-
вые вопросы и логистика. А тут и но-
вое правило ФИФА подвернулось, ко-
торое позволяет приостанавливать 
контракты с российскими клубами. 

Что явно добавило аргументов же-
не динамовца.

А ведь чуть ранее клуб не стал прод-
левать договор с Романом Евгенье-
вым – еще одним центральным защит-
ником, который всего год назад ездил 
в составе сборной России на Евро. Те-
перь же бело-голубые легко расстались 
со своим воспитанником. Еще не пред-
полагая, какой фортель выкинет игрок 
сборной Парагвая.

Так что перед Желько Бувачем за-
дача усложнилась вдвое: надо подпи-
сать не одного центрального защит-
ника, а сразу двух. Что не так просто, 
учитывая отсутствие еврокубков, упо-
мянутую логистику и прочие геополи-
тические факторы. В клубе уверены, 
что решат задачу, вот только чемпио-
нат начнется уже через несколько дней. 

И с высокой вероятностью Йоканови-
чу придется начинать с необстрелян-
ной парой Сазонов – Кутицкий. Ноу-
неймов для широкого круга болельщи-

ков – у них минимальный опыт игры 
на высшем уровне. Первый год назад 
пришел из «Зенита», второй – воспи-
танник собственной академии. Парни 
с перспективой, но на двоих у них все-

го 700 минут на высшем уровне – ме-
нее восьми полных матчей.

Генеральная репетиция сезона – 
встреча с «Локомотивом» – отличная 

возможность протестировать молодую 
пару 20-летних защитников. И наиграть 
их хоть немного – в межсезонье-то они 
в основном играли не вместе, а пооди-
ночке с опытным Бальбуэной.

Что ж, тест подтвердил: входить 
в сезон с парой Сазонов – Кутицкий 
крайне рискованно. Провалов по цен-
тру обороны хватало. Да, в первом го-
ле «Локо» после углового обсуждаемую 
связку не обвинишь, но в дальнейшем 
у хозяев было слишком много свобо-
ды в штрафной Шунина, чтобы Йока-
нович со спокойным сердцем встре-
чал сезон. Голы Миранчука и Изидора 
пришли четко из центральной зоны, 
а ведь были и еще несколько выходов, 
когда игроки «Динамо» или не успева-
ли, или безуспешно пытались поймать 
оппонента в офсайдную ловушку.

Серьезные проблемы в обороне све-
ли на нет все усилия в атаке. Там в пер-
вом тайме было далеко не все идеаль-
но. Но в итоге есть классный гол Гру-
лева, потом его передача и замыкание 

Смолова, штанга Макарова, переклади-
на Фомина, выход один на один Смо-
лова, слаломный проход Тюкавина со 
спасением Худякова и ряд других мо-
ментов даже в классические 90 минут 
(встреча проходила в необычном фор-
мате: три тайма по 45 минут). В заклю-
чительной же 45-минутке Тюкавин го-
ловой поразил ворота Гильерме – бе-
ло-голубые ушли от поражения.

В общем, в атаке есть от чего оттал-
киваться. А вот с обороной надо что-
то делать. И я совсем не удивлюсь, ес-
ли против «Ростова» в первом туре од-
ним из двух центральных защитников 
станет кто-то опытный. Скажем, Пар-
шивлюк, а справа в обороне появит-
ся Варела.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Баринов, которого «Локо» 
категорически отказывается продавать, 
после укомплектования оборонительной 
линии может сосредоточиться на привычной 
роли и не ощущать себя человеком, 
которым лихорадочно латают дыры

Не удивлюсь, если против «Ростова» 
в первом туре одним из двух центральных 
защитников станет кто-то опытный.  
Скажем, Паршивлюк, а справа в обороне 
появится Варела

Вчера. Москва. Черкизово. «Локомотив» – «Динамо» – 3:3. В атаке – Антон Миранчук (№ 11) Александр Федоров «СЭ» Борис Ротенберг провел последний матч за «Локо» Александр Федоров «СЭ»
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Топ-10 драфта-2022
Пик Команда Игрок Страна Амплуа
 1-й Монреаль Юрай Слафковски Словакия Нападающий
 2-й Нью-Джерси Шимон Немец Словакия Защитник
 3-й Аризона Логан Кули США Нападающий
 4-й Сиэтл Шейн Райт Канада Нападающий
 5-й Филадельфия Каттер Готье США Нападающий
 6-й Коламбус Давид Иржичек Чехия Защитник
 7-й Чикаго Кевин Корчински Канада Защитник
 8-й Австрия Марко Каспер Австрия Нападающий
 9-й Баффало Мэтт Савуа Канада Нападающий
10-й Анахайм Павел Минтюков Россия Защитник

Распределение  
по странам игроков,  
выбранных на драфте-2022
Страна Игроки Высший номер
 Всего Топ-100 Первый раунд 
Канада 89 37 9 4-й
США 48 19 7 3-й
Швеция 27 14 4 15-й
Россия 23 8 3 10-й
Финляндия 14 9 2 17-й
Чехия 9 5 2 6-й
Словакия 6 4 3 1-й
Латвия 3 - - 119-й
Австрия 2 2 1 8-й
Германия 2 1 - 43-й
Швейцария 1 1 1 18-й
Белоруссия 1 - - 225-й

Незадолго до старта очередного драфта НХЛ 
мы были вынуждены гадать, отпугнет ли 
энхаэловских менеджеров от выбора рос-

сийских юниоров ситуация в мире и «дело Ивана 
Федотова». От инсайдеров по ту сторону океана 
то и дело доносилась информация, что клубные 
боссы из-за возможных репутационных послед-
ствий побаиваются смотреть в сторону наших 
парней и при прочих равных будут делать став-
ку на игроков с «правильным» паспортом. Одна-
ко, как оказалось, некоторые клубы плевать хоте-
ли на чьи-либо предрассудки и истеричные вопли 
отдельных граждан, пытавшихся смешать поли-
тику со спортом.

Иначе как объяснить тот факт, что «Кароли-
на» во второй день работы ярмарки талантов за-
драфтовала сразу четырех россиян (Глеба Три-
козова, Александра Перевалова, Владимира Гру-

динина и Александра Пелевина) и продолжила 
реализацию программы по русификации клуб-
ной системы, которую босс «Харрикейнз» Дон 
Уоддел принял после появления в клубе Андрея 
Свечникова? Только вдумайтесь: сейчас «Урага-
ны» владеют правами сразу на 11 игроков с рос-
сийским паспортом. Как тут не пошутить о том, 
что теперь клуб из Роли обязан платить зарпла-
ту своим хоккеистам в рублях или ввести курсы 
русского языка? Разумеется, до основы доберут-
ся далеко не все. Но тут важен сам факт – клуб 
во время селекции руководствуется исключитель-
но собственными убеждениями, а не навязанной 
извне повесткой.

По сути, Уоддел и его ассистенты не стали 
обращать внимания и на пресловутый «рус-

ский фактор», и на возню с несостоявшим-
ся голкипером «Филадельфии». Хотя тема 
с той же армией логично интересовала скау-
тов во время финальных собеседований. На-
пример, Данила Юров в интервью «СЭ» при-
знался, что ему задавали вопросы относитель-
но его потенциального призыва. Но разговор 
на эту тему ограничился всего одним корот-
ким вопросом. Получив ответ на него, Билл Ге-
рин мгновенно успокоился.

Радует, что у «Каролины» в этой ситуации 
оказались единомышленники вроде Кайла Ду-
баса из «Торонто», который публично заявил 
о необходимости оценивать парней из России 
только исходя из их игровых качеств. Причем 
свои слова он подтвердил еще и делом, потра-
тив пик пятого раунда на магнитогорца Ники-
ту Гребенкина.

Не побоялась выбрать хоккеистов с россий-
ской пропиской в общей сложности ровно поло-
вина клубов НХЛ. Однако доподлинно неизвест-
но, сколько из оставшихся 16 клубов прошли ми-
мо граждан РФ именно по хоккейным причинам. 
Не стали драфтовать ни «Филадельфия», ни «Вин-
нипег», ни «Монреаль». Именно эти команды на-
зывались в числе тех, кто заведомо будет игно-
рировать россиян по политическим причинам. 
Но вряд ли кто-то из менеджеров собирается пе-
далировать эту тему и объяснять свое решение. 
Как бы то ни было, куда более важен другой мо-
мент – бизнес в НХЛ так и остался бизнесом. И это 
не может не радовать.

ИВАН БОГУН

Защитник Александр Романов после двух се-
зонов в  «Монреале» неожиданно обменян 
в «Айлендерс». Это случилось поздно ночью 

во время первого раунда драфта, история немно-
го потерялась на фоне других новостей, но не ста-
ла менее интригующей. Как можно было отказать-
ся от проспекта, который только выходит на рынок 

ограниченно свободных агентов? Канадцы драфто-
вали Александра во втором раунде в 2018 году, «со-
жгли» ему год контракта и были довольны тем, как 
хоккеист вписался в НХЛ. Жесткий, может быть, ино-
гда и излишне жесткий, но довольно быстрый и на-
дежный защитник.

В среднем он проводил на льду более 20 минут. 
Пусть не удивлял статистикой набранных очков, 
но выглядел явно не хуже, чем его партнеры. Экспер-
ты утверждают, что причины не в игровых качествах 
Александра и даже не в его гражданстве, как подума-
ли многие. Клубу нужны центральные нападающие, 
без них нет шансов на то, чтобы попасть в плей-офф, 
как бы надежно ни смотрелась оборона. К тому же 
в «Монреале» много защитников, есть еще несколь-
ко молодых ребят, способных заиграть в команде, так 
что Романов был идеальной кандидатурой для торгов.

У  него закончился контракт, его обменяли 
в «Айлендерс» на драфт-пик, который потом пре-
образовался в центра, – так канадцы видят разви-
тие клуба. В «Айлендерс» Александр может попасть 
в первую или вторую пару обороны. Осталось дого-
вориться по контракту. И напомним, что в свое вре-
мя «Монреаль» сенсационно обменял в «Тампу» Ми-
хаила Сергачева. Не надо напоминать, как все закон-
чилось для последнего.

АЛЕКСЕЙ ШЕВЧЕНКО

Россияне на драфте-2022
Номер Команда Игрок Амплуа Нынешний клуб
 10 Анахайм Павел Минтюков Защитник Сагино (OHL)
 20 Вашингтон Иван Мирошниченко Нападающий Авангард
 24 Миннесота Данила Юров Нападающий Металлург Мг
 36 Аризона Артем Дуда Защитник ЦСКА
 52 Детройт Дмитрий Бучельников Нападающий СКА
 60 Каролина Глеб Трикозов Нападающий Авангард
 71 Каролина Александр Перевалов Нападающий Локомотив
 74 Баффало Виктор Неучев Нападающий Автомобилист
109 Коламбус Кирилл Долженков Нападающий ЦСКА
110 Нью-Джерси Даниил Орлов Защитник Спартак
118 Питтсбург Сергей Мурашов Вратарь Локомотив
120 Сент-Луис Арсений Коромыслов Защитник СКА
134 Баффало Всеволод Комаров Защитник Квебек (QMJHL)
135 Торонто Никита Гребенкин Нападающий Металлург Мг
138 Коламбус Сергей Иванов Вратарь СКА
147 Даллас Максим Майоров Вратарь Лада
156 Каролина Владимир Грудинин Защитник ЦСКА
161 Рейнджерс Максим Барбашев Нападающий Монктон (QMJHL)
178 Анахайм Вячеслав Бутеец Вратарь Трактор
190 Эдмонтон Никита Евсеев Защитник Ак Барс
198 Нью-Джерси Артем Барабоша Защитник ЦСКА
205 Каролина Александр Пелевин Защитник Торпедо
208 Ванкувер Кирилл Кудрявцев Защитник Су Грэйхаундз (OHL)

Неканадские топ-2 пика из одной страны
Год Страна Первый номер Команда Второй номер Команда
2004 Россия Александр Овечкин Вашингтон Евгений Малкин Питтсбург
2007 США Патрик Кейн Чикаго Джеймс ван Римсдайк Филадельфия
2022 Словакия Юрай Слафковски Монреаль Шимон Немец Словакия

Годы, когда в топ-3 драфта НХЛ  
не было канадцев

Год Первый номер Страна Второй номер Страна Третий номер Страна
1999 Патрик Штефан Чехия Даниэль Седин Швеция Хенрик Седин Швеция
2018 Расмус Далин Швеция Андрей Свечников Россия Йеспери Котканиеми Финляндия
2022 Юрай Слафковски Словакия Шимон Немец Словакия Логан Кули США

Канадский центрфорвард Шейн 
Райт несколько лет считал-
ся главным фаворитом драф-

та-2022. Нет, будущей суперзвездой 
уровня Коннора Макдэвида Райта ни-
кто не считал, но сильнее не было ни-
кого. Представляете, каково было ра-
зочарование канадца, когда он не по-
пал даже в тройку лучших? Шейна лишь 
под четвертым номером задрафтовал 
«Сиэтл», и по лицу Райта было понятно, 
что он расстроен. Знаменитый фильм 
про американский футбол Draft Day 
после такого вполне может получить 
хоккейный ремейк: по сценарию ге-
роя там также мощно прокатили ми-
мо первого пика.

2004 год рождения считался са-
мым урожайным на таланты в Слова-
кии, и в итоге парни из этой страны 

стали главными на драфте. До ночи с 7 
на 8 июля самым высоко задрафтован-
ным хоккеистом из Словакии был Ма-
риан Габорик, которого «Миннесота» 

выбрала под третьим номером 22 го-
да назад. В 2022 первые два выбора 
клубы НХЛ потратили именно на сло-
ваков. «Монреаль» под первым номе-
ром выбрал героя Олимпиады, мощ-
ного нападающего Юрая Слафковски, 
а «Нью-Джерси» под вторым – защит-
ника Шимона Немеца.

После того как «Аризона» забрала 
третьим американского центрфорвар-
да Логана Кули, в зале повисла пауза. 
Оказалось, все из-за мощного обме-
на, затеянного «Чикаго», «Монреалем» 
и «Айлендерс». В результате этого ко-
манду сменил российский защитник 
Александр Романов – вместо Канады 
он теперь будет играть в Нью-Йорке. 
А талант «Чикаго» Кирби Дак отпра-
вился в «Монреаль». «Чикаго» же про-
должил собирать пики, которыми на-

сытился еще после обмена в «Оттаву» 
Алекса Дебринкэта.

После того как несчастный Райт на-
конец-то узнал свое будущее, для рос-

сийских болельщиков ярче стала глав-
ная интрига – кого из наших парней 
заберут первым и попадет ли кто-то 
в десятку. В преддрафтовых рейтингах 
защитник Павел Минтюков шел 12-м, 
но в итоге его задрафтовал под 10-м 
номером «Анахайм». Серьезное дове-

рие к защитнику «Сагино», но вряд ли 
стоит ожидать его дебюта в следующем 
сезоне – скорее всего, еще год Минтю-
ков проведет в юниорской лиге Онта-
рио.

Вторым среди русских котиро-
вался Данила Юров из «Магнитки», 
но раньше задрафтовали форварда 
«Авангарда» Ивана Мирошниченко. 
18-летний талант перенес тяжелую бо-
лезнь – у него была лимфома Ходжки-
на – и ожидаемо упал во всех рейтин-
гах. Впрочем, незадолго до драфта ста-
ло известно, что с Иваном все хорошо, 
он поправляется, – вот в «Вашингто-
не» и решили выбрать игрока, кото-
рый года полтора назад входил в топ-3 
главных талантов драфта. Мирошни-

ченко признался, что следующий се-
зон проведет в России, где пока так 
и не дебютировал в КХЛ.

Юрова же под 24-м номером вы-
брала «Миннесота». У Данилы еще год 
контракта с «Магниткой», и его главная 
задача на предстоящий сезон – полу-

чить больше игрового времени. За два 
последних сезона 18-летний форвард 
провел в КХЛ 64 матча, но играл всего 
по четыре минуты. Добиться большого 
прогресса при таком доверии сложно, 
но и главного тренера магнитогорцев 
Илью Воробьева можно понять – зада-
чи перед командой стоят самые высо-
кие, и им соответствует подбор опыт-
ных хоккеистов.

В целом же драфт-2022 уже можно 
назвать европейским: в первом раун-
де выбрано 16 игроков из Старого Све-
та. Это повторение рекорда НХЛ-2000. 
Тогда парней из России было восемь, 
теперь – всего три.

АРТУР ХАЙРУЛЛИН

ХОККЕЙ // НХЛ

К Овечкину поедет 
еще один русский
Итоги первого раунда драфта: «Анахайм» выбрал Павла Минтюкова,  
«Вашингтон» – Ивана Мирошниченко

Мирошниченко признался, 
что следующий сезон проведет в России, 
где пока так и не дебютировал в КХЛ

В первом раунде выбрано  
16 игроков из Старого Света.  
Это повторение рекорда НХЛ-2000

«Каролина» 
задрафтовала 
четырех наших!
«Ураганы» владеют правами на 11 игроков 
с российским паспортом

«Каролина» во второй день работы ярмарки талантов 
продолжила реализацию программы по русификации 
клубной системы, которую босс «Харрикейнз» 
Дон Уоддел принял после появления в клубе 
Андрея Свечникова

«Монреаль» неожиданно 
обменял Романова
Защитник переезжает в Нью-Йорк

Эксперты утверждают, 
что причины не в игровых 
качествах Александра 
и даже не в его 
гражданстве, как подумали 
многие. Клубу нужны 
центральные нападающие.

8 июля. Монреаль. Только что «Вашингтон» выбрал Ивана Мирошниченко на драфте-2022 Reuters

Бывший защитник «Канадиенс» Александр Романов Reuters



10 11 июля  
2022 год

ХОККЕЙ // НХЛ

У российского вратаря – шанс всей жизни
«Рейнджерс» обменяли Александра Георгиева в «Колорадо»

На прошедшем в Монреале драфте НХЛ-2022 напада-
ющий «Металлурга» Данила Юров стал одним из трех 
россиян, выбранных в первом раунде. Теперь ново-

испеченный проспект «Миннесоты», ушедший с распреде-
лителя под общим 26-м номером, имеет все шансы через 
несколько лет стать партнером Кирилла Капризова. В ин-
тервью «СЭ» он рассказал о впечатлениях от драфта, обще-
нии с генеральным менеджером «Уайлд» Биллом Герином 
и планах на ближайшее будущее.

ДЕРЖАЛ В ГОЛОВЕ ВАРИАНТ С «ТОРОНТО»

– Насколько трудной получилась дорога в Монреаль? Навер-
няка ведь пришлось добираться с кучей пересадок.

– Получился маршрут: Челябинск – Москва – Стамбул – Мон-
реаль. Да, было достаточно тяжело достать билеты, мы очень 
долго их искали. В итоге нашли самые дешевые из таких, чтобы 
не нужно было сидеть по 10 часов между пересадками.

–  На  какое место рассчитывал в  первом раунде? Когда 
ты мелькал в трансляции, то казалось, что у  тебя несколько 
потухли глаза.

– Команды, у которых были первые 15 пиков, со мной ма-
ло контактировали. Поэтому не рассчитывал на их выбор. 
Но когда «Баффало» следующим взял Остлунда, то немно-
го запереживал. Самый волнительный момент был, когда 
«Миннесота» свой первый выбор потратила на Огрена. Тог-
да уже меня маленько затрясло.

Но когда у «Уайлд» подошла очередь выбирать второй 
раз, то уже понимал, что уйду в ближайшие четыре пика. 
Знал, что оставшиеся команды были готовы меня забрать – 
в голове держал вариант с тем же «Торонто». Но я рад ока-
заться в «Миннесоте». Наверное, это лучший вариант для ме-
ня. Это хорошая организация, где работают хорошие люди.

–  Наверняка на  одном из  последних интервью задавали 
вопросы об армии.

– Да, мы говорили с «Миннесотой» за семь-восемь ча-
сов до драфта. Билл Герин спросил меня об этом, и я отве-
тил, что я студент и в России для них нет призыва. Он ска-
зал: «Окей, все хорошо. Мы больше не переживаем на этот 
счет». На этом все вопросы закончились.

– С русским скаутом «Уайлд» Иваном Непряевым уже обща-
лись?

– Нет. Он не приехал в Монреаль. После церемонии под-
нялся в комнату «Миннесоты», и там был абсолютно весь 
персонал, который сидел за столом. Мы около 20–30 минут 
говорили о предстоящем сезоне. Но подробности пока рас-
крывать не буду.

– Как у тебя обстоят дела с английским?
– Для разговора языка не хватает. Я понимаю, что мне 

говорят, но мне сложно что-то сказать в ответ. Боюсь ска-
зать не то слово или употребить не ту форму. Пока в этом 
вся трудность.

–  Говорят, в  этом году было достаточно много странных 
вопросов во время интервью.

– Не знаю, у меня практически все вопросы были стан-
дартными. Чего-то особенного не услышал. Может, и были 
какие-то странные вопросы. Раз я их не запомнил, значит, 
там не было ничего такого.

СЛЕДУЮЩИЙ СЕЗОН –  
САМЫЙ ВАЖНЫЙ В КАРЬЕРЕ

– Насколько пристально следил за преддрафтовыми раскла-
дами? Есть парни, которые вообще не заморачиваются по это-
му поводу. Выберут и выберут.

– Я, наверное, как раз из таких. Сколько было примеров, 
когда люди из первого раунда слетали во второй и третий. 
В интернете пишут одно, а у каждой команды ведь свой рей-
тинг и свой взгляд на игроков. Как судьба распорядится, так 
и будет. Я не в силах на нее повлиять.

–  Была вероятность, что россиян вообще не  будут выби-
рать в первом раунде. Когда выбрали Павла Минтюкова, вну-
три отлегло?

– Не скажу, что отлегло. Я ведь читал интервью генераль-
ного менеджера «Торонто» Кайла Дубаса, где он дал посыл 
другим командам, что если они оставят русских до их пи-
ка, то их заберут «Мэйпл Лифс». Думаю, эти слова повлияли 
на некоторые клубы.

По общению с Герином понял, что он положительно от-
носится к русским. У него ведь раньше в команде был Мал-

кин, а сейчас есть Капризов. Он не видит ничего такого 
в том, чтобы выбрать русского пацана. При чем тут страна, 
если есть хороший парень? Те, кто работал с русскими, зна-
ют, что ничего опасного мы из себя не представляем.

– В «Миннесоте» может собраться достаточно большая рус-
ская диаспора. Капризов, Хуснутдинов, Хованов, Гуськов, Фир-
стов. Кто из них уже поздравил с попаданием в систему?

– Кирилл Капризов.
– Телефон в первый час после драфта не разрывался?
–  Разрывался. На  меня до  сих пор подписывается 

по три-четыре человека в минуту.
– Удивился, что под первым номером ушел Слафковски?
– Наверное, удивился не столько выбору Слафковски, 

сколько тому, что Райт выпал из тройки. Хотя буквально 
за 20 минут до обмена «Монреаля» с «Чикаго» видел новость, 
что «Блэкхоукс» готовы выслушать предложения по Кирби 
Даку. Уже тогда промелькнула мысль, что если «Канадиенс» 
берут праворукого центра с опытом игры в НХЛ, то он для 
них приоритетнее Райта.

– Когда поднимался на подиум, представлял, как играешь 
в одном звене с Капризовым?

– Нет. Когда меня выбрали, то просто почувствовал об-
легчение.

– «Миннесота» уже дала рекомендации на сезон?
– Мы поговорили и пришли к выводу, что будем посто-

янно на связи. Наверное, немного успокоив эмоции от вы-
бора, чуть позже сядем и более детально поговорим о бу-
дущем.

– У тебя остался еще год контракта с «Металлургом». Есть 
вероятность, что ты задержишься в России на больший срок?

– Пока сложно сказать. Наверное, сейчас будет самый 
важный сезон в моей карьере. Все мысли только об этом. Те-
перь нужно отодвигать мысли о драфте – все это уже прошло. 
Сейчас мне нужно завоевывать место в основе и доказы-
вать, что могу играть в КХЛ. Морально настраиваюсь имен-
но на это. Но я сыграю в любом месте, где мне скажут. Я по-
ка не вправе выбирать лигу, в которой дадут игровое время. 
Я пока никто, чтобы прийти и сказать, что не буду играть 
в МХЛ. Самое главное сейчас – это играть.

ИВАН БОГУН

Свободные 24 миллиона под по-
толком и сразу 11 неподписан-
ных обладателей Кубка Стэнли 

четко давали понять всем, что сохра-
нить чемпионский состав генерально-
му менеджеру «Колорадо» Джо Сакику 
будет нереально. Как бы легенда «Эве-
ланш» ни пыталась извернуться, не-
видимая рука все равно заставила бы 
его расстаться с кем-то из ценных ак-
тивов. И, недолго осознавая неизбеж-
ное, босс «Лавин» сперва решил по-
прощаться с Дарси Кемпером, который 
этим летом выходит на рынок свобод-
ных агентов.

Потенциальное продление Кемпе-
ра изначально выглядело как утопия. 
В плей-офф канадский голкипер дер-
жал уровень, но и близко не был чело-
веком, который способен в одиночку 
выигрывать матчи. Тем не менее его 
рыночная цена подскочила как мини-
мум на пару миллионов, и уже этого 
было достаточно, чтобы с легкой пе-
чалью и  благодарностью отпустить 
его на рынок за последним большим 
контрактом в карьере. И пытаться все-
ми силами сохранить Дарси не стои-
ло по одной простой причине – за не-
сколько лет система Джареда Беднара 
доказала, что способна давать резуль-
тат без дорогущего стартера.

В теории «Эвеланш» могли при-
землить 32-летнего канадца, предло-
жив контракт с действующим кэпхи-
том в 4,5 миллиона за сезон. Но в си-
туации, когда надо удерживать Назема 
Кадри, Валерия Ничушкина, Андре Бу-
раковски и Джоша Мэнсона, даже та-
кая сумма усложняла бы Сакику перво-
очередные задачи из своего блокнота.

В  качестве преемника Кемпе-
ра в прессе всплывало сразу несколь-
ко имен. Одни отправляли в Денвер 
Джэка Кэмпбелла, другие допускали 
вариант с возвращением Семена Вар-
ламова. Однако босс «Лавин» решил 
рискнуть и выменял у «Рейнджерс» 
Александра Георгиева, который два го-
да назад окончательно присел за спи-
ной Игоря Шестеркина.

«Да, мы планируем, что Георгиев бу-
дет основным вратарем. Именно поэто-
му заключили эту сделку. И мы по-преж-

нему видим Павла Францоуза в качестве 
бэкапа. Он отличный запасной вратарь 
и человек, которому Беднар может до-
верить сыграть 30–40 игр. Я думаю, что 
они будут отличным дуэтом.

Было трудно позвонить Дарси 
и сказать ему, что мы будем двигать-
ся дальше. Он помог нам выиграть Ку-
бок Стэнли. Вы действительно не хо-
тите расставаться с такими парнями. 
Он потрясающий человек и потряса-
ющий товарищ. Я не хотел звонить, 
но ты делаешь то, что считаешь пра-
вильным для команды. Вероятно, ему 
было трудно принять это. Но он будет 
хорош, где бы он ни оказался. У него бу-
дет возможность подписать контракт. 
Я уверен, что будет куча команд, пы-
тающихся подписать его», – сказал босс 
«Эвеланш» сразу после обмена.

Глядя на то, как клуб из Денвера 
выбирает вратарей, решение Саки-
ка не кажется странным. «Колорадо» 
не первый раз делает ставку на вче-
рашнего бэкапа. Достаточно вспом-
нить, как «Лавины» выменивали у «Ва-
шингтона» еще сырого Семена Варла-
мова, а через несколько лет вытащили 
из «Кэпиталз» немца Филиппа Гру-
бауэра. Но если экс-партнеры Алек-
сандра Овечкина переезжали в высо-
когорье на восходе, то Георгиев катит 
к действующим чемпионам на спаде, 
который длится уже третий сезон.

Еще три года назад парня с болгар-
скими корнями называли потенциаль-
ным первым номером «Рейнджерс» 
после ухода Хенрика Лундквиста, по-
степенно отходившего от дел. У Георги-
ева было много места для роста и рав-
ная игровая пропорция с легендар-
ным шведом. Показательно, что когда 
он на старте прошлого сезона зарубил-
ся в подтрибунке с Тони Анджело, экс-

босс «Рейнджерс» Джефф Гортон пред-
почел сохранить его, а не лучшего ата-
кующего защитника.

Но как только в Нью-Йорке выса-
дился Игорь Шестеркин, воспитанник 
московского хоккея сник и перестал 
прогрессировать.

Если ориентироваться на статисти-
ку, то нынешний сезон Георгиев провел 
на вполне неплохом уровне для бэка-
па, пропуская в среднем около трех 
шайб за игру и отражая 89% бросков. 
Однако если отбросить эти данные, 
то в рамке он производил очень гне-
тущее впечатление, частенько получая 
разгромные отзывы в прессе. Особен-
но провальным выдался март, в кото-
ром москвич проиграл семь из восьми 
матчей. И на фоне откровенно слабой 
игры еще прошлой зимой поползли 

слухи о его обмене. А уже ближе к кон-
цу плей-офф желание покинуть Брод-
вей изъявлял он сам.

В скромные по вратарским меркам 
26 лет Джорджи вряд ли уперся в свой 
потолок. Возможно, у него нет талан-
та, реакции и хоккейной злости Ше-
стеркина. Зато у него точно есть хоро-
шая школа и техника, которую, по су-
ти, заложили в финском ТПС. И теперь 
ему предстоит доказать это в «Колора-
до», где, в отличие от «Рейнджерс», есть 
приличная оборона и финский тренер 
вратарей Юсси Паркилла – тот самый, 
который слепил самого ценного игро-
ка Кубка Гагарина из Константина Ба-
рулина и запустил профессиональную 
карьеру Семена Варламова в Ярослав-
ле. Более подходящего шанса стать ос-
новным вратарем претендента на ку-
бок и доказать, что он не хуже Шестер-
кина, в его карьере может и не быть.

ИВАН БОГУН

Россияне в топ-10 драфта НХЛ
Год Игрок Амплуа Команда Пик
1992 Алексей Яшин Нападающий Оттава 2-й
 Андрей Назаров Нападающий Сан-Хосе 10-й
1993 Виктор Козлов Нападающий Сан-Хосе 6-й
1994 Олег Твердовский Защитник Анахайм 2-й
1996 Андрей Зюзин Защитник Сан-Хосе 2-й
 Александр Волчков Нападающий Вашингтон 4-й
1997 Сергей Самсонов Нападающий Бостон 8-й
1998 Виталий Вишневский Защитник Анахайм 5-й
2000 Никита Алексеев Нападающий Тампа-Бэй 8-й
 Михаил Якубов Нападающий Чикаго 10-й
2001 Илья Ковальчук Нападающий Атланта 1-й
 Александр Свитов Нападающий Тампа-Бэй 3-й
 Станислав Чистов Нападающий Анахайм 5-й
2003 Николай Жердев Нападающий Коламбус 4-й
2004 Александр Овечкин Нападающий Вашингтон 1-й
 Евгений Малкин Нападающий Питтсбург 2-й
2008 Никита Филатов Нападающий Коламбус 6-й
2010 Александр Бурмистров Нападающий Атланта 8-й
2012 Наиль Якупов Нападающий Эдмонтон 1-й
2013 Валерий Ничушкин Нападающий Даллас 10-й
2015 Иван Проворов Защитник Филадельфия 7-й
2016 Михаил Сергачев Защитник Монреаль 9-й
2018 Андрей Свечников Нападающий Каролина 2-й
 Виталий Кравцов Нападающий Рейнджерс 9-й
2019 Василий Подколзин Нападающий Ванкувер 10-й
2022 Павел Минтюков Защитник Анахайм 10-й

Команды, у которых были 
первые 15 пиков, со мной 
мало контактировали.  
Поэтому не рассчитывал 
на их выбор.

Если ориентироваться на статистику, то нынешний сезон Георгиев 
провел на вполне неплохом уровне для бэкапа, пропуская в среднем 
около трех шайб за игру и отражая 89% бросков

Да, мы планируем, что Георгиев будет 
основным вратарем. Именно поэтому 
заключили эту сделку.

Джо Сакик, генеральный менеджер «Колорадо»

Данила Юров: 
«Капризов 
уже поздравил»
Интервью русского таланта,  
которого ждут в «Миннесоте»

Александр Георгиев переезжает в Денвер Reuters

 Reuters
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Спасский – Фишер: 
«Матч столетия»

50 лет назад стартовал один из самых скандальных чемпионских поединков в истории шахмат

ОН БОЯЛСЯ�

Из всех героев, до кого не дотянулся 
«Разговор по пятницам», есть фигуры 
особенно сладкие. Шахматисты не под-
водили нас никогда – до сих пор вспо-
минаем Карпова и Псахиса, Халифма-
на и Тайманова, старенького Авербаха 
и юную Сашу Костенюк…

Предложи нам кто-то выбрать любо-
го героя из прошлого – вот тут-то мы бы 
не сговаривались. Дайте нам Фишера! 

Мы расспрашивали о Фишере ма-
ло-мальски причастных. Видевших из-
далека. И уж целые главы на Фишера от-
водили тем, кто действительно общался. 
Жал великую руку. Радовались – мы в од-
ном рукопожатии от Бобби.

Издалека, за нагромождением лет, 
Фишер нам кажется гением. Переиграть 
которого не по силам никому. Нам не-
много странно слышать рассуждения 
Анатолия Карпова: «Фишер не стал со 
мной играть, потому что боялся. У него 
всегда была боязнь – начать соревнова-
ние. Это можно проследить по всей его 
великой карьере…»

Но Анатолий Евгеньевич знает луч-
ше нас, что к чему. Тут и спорить не на-
до. Надо слушать и запоминать.

Каждое воспоминание, каждый рас-
сказ обычно помогает создать образ. Ка-
ждое воспоминание о Фишере – наобо-
рот. Рушит сказанное перед этим.

ПОЧЕМУ СУМАСШЕДШИЙ?�

Мы были уверены – Фишер сошел 
с ума. Простодушно спросили сами как-
то Анатолия Карпова:

– Когда вы поняли, что Фишер сумас-
шедший?

– Почему сумасшедший? – переспро-
сил Анатолий Евгеньевич таким голо-
сом, что нам показалось – даже обиделся 
за коллегу. Чуть отодвинувшись, посмо-
трел как на сумасшедших на нас.

– Сами говорили в интервью – у Бобби 
и такая паранойя, и эдакая, – примири-
тельно произнес я. Сглаживая впечат-
ление.

– Это же не значит, что он сумасшед-
ший. Но отклонения очевидные.

– Больной человек?
– Тоже спорно – может, они не болез-

ненные? Если ты не в состоянии удер-
жать свою мысль, обязательно хочешь 
ее высказать – это что, болезнь? Или от-
сутствие воспитания?

По легкой усмешке понятно бы-
ло: это каменюка в наш огород – па-
ру раз прервали великого Карпова, не 
дали довести мысль – и вот пожалуй-
ста. Мат в два хода, интеллектуальная 
пощечина.

А может, и не в нас с Кружковым де-
ло. Просто показалось.

– Когда Фишеру что-то приходило 
в голову – моментально вмешивался, пе-
ребивал: «Нет-нет, дай мне сказать…» – 
закруглил Карпов.

Сегодня особенный повод вспом-
нить великого Бобби. Который так и не 
стал нашим героем – но если есть за-
гробные миры, явимся к нему перво-
му. Пусть ждет. После него – к Корчно-
му. Ускользнувшему от нас при жизни 
особенно обидно. Уж обо всем догово-
рились – и вдруг прилетевший в Москву 
Виктор Львович перезвонил: «Я переду-
мал, интервью не будет». Больше этот 

номер не отзывался. Впрочем, сегодня 
не о Корчном.

50 лет матчу Фишера со Спасским!

К ПЕЛЬМЕНЯМ 
НЕ ПРИТРОНУЛСЯ�

Как-то отыскали Кирсана Илюмжи-
нова – мало кому удавалось приятно 
удивить Фишера. А вот Кирсан Никола-
евич удивил старика.

– Корчной сказал о Фишере: «Негодяй, 
которого надо держать взаперти». Вам он 
показался другим?

– Я счастлив, что познакомился с Фи-
шером! Это гений. Как Ньютон, Эйн-
штейн, Леонардо да Винчи, Циолков-
ский, баба Ванга… Мы встретились в Бу-
дапеште на квартире Андрэ Лилиенталя. 
Пили водку под икру и пельмени, играли 
в шахматы и болтали до утра.

– За столом Фишер держал удар?
– Бутылку уговорили. Правда, нам 

еще помог Лилиенталь. Я привез литро-
вую банку черной икры, так Бобби толь-
ко на нее и налегал, делал мощные бу-
терброды. К пельменям не притронулся. 
А вот я поел их с удовольствием. Бобби 
в тот вечер много плакал. Когда пере-
дал Фишеру 100 тысяч долларов, он хо-
тел что-то сказать, но умолк. Налил, вы-
пил. Лишь после второй рюмки Фишер 
произнес тост. В глазах стояли слезы, го-
лос дрожал: «Первый раз меня не обма-
нули…»

В Америке открыли передачу «Школа 
Бобби Фишера», однако ему не заплати-
ли ни доллара. За свои книги почему-то 
там тоже ничего не получал. В 1970-е из-
дательство «Физкультура и спорт» тира-
жом 100 тысяч экземпляров выпустило 
книжку Фишера «Мои 60 памятных пар-
тий». И снова никаких денег он не увидел. 
После того как Советский Союз развалил-
ся, Бобби написал письмо нашим чинов-
никам, где требовал гонорар за пиратски 

изданную книгу, но его вежливо послали. 
Я как гражданин страны решил восстано-
вить справедливость. Поэтому мой визит 
Фишера растрогал. Он даже согласился 
сыграть со мной четыре партии!

– В классические шахматы?
– Когда начал расставлять фигу-

ры, Бобби поморщился: «Chess is dead». 
Шахматы умерли. «Давай в мои». Так что 
играли в «фишеровские». В них он ви-
дел спасение от компьютера. В классиче-
ской игре первые 10 ходов давным-дав-
но просчитаны. Если блицуешь, тратишь 
полсекунды на ход. А в шахматах Фише-
ра со случайной расстановкой фигур ду-
мать приходится сразу.

– Кто-то писал, что Фишер помнил все 
свои партии.

– Верю. Память была феноменальная. 
Постоянно читал наши газеты и удер-
живал в голове самую невероятную ин-
формацию. Например, сколько Совет-
ский Союз выплавлял стали и выпускал 
автомобилей. Назвал точное количество 
депутатов, которые заседают в Госдуме. 
Я был поражен.

– На что он потратил эти 100 тысяч?
– Никогда об этом не спрашивал. 

Знаю, Бобби частенько летал на Филип-
пины, подруга у него там была.

– От чего Фишер умер в 64 года?
– 64 клетки.
– ???
– Каждый год жизни – одна шахмат-

ная клетка. Он дошел до края – и решил 
уйти. Я так думаю.

МОЯ ПАМЯТЬ ВСЕ ХРАНИТ, 
Я ЕЩЕ ЖИВ�

Однажды случилось чудо – мы оты-
скали Бориса Спасского. Вы хоть пони-
маете, что это?

Посодействовал Кирилл Занга-
лис, лучший из пиар-менеджеров, ко-
го знаю. Кирюша сам когда-то служил 
корреспондентом – и делал интервью 
со Спасским. Уж не знаю, что там напи-
сал – но вычитывавшего заметку Спас-
ского хватил удар. Инсульт!

Добрейший Кирилл мог бы опублико-
вать все так – но не стал. Дождался, пока 
великий чемпион придет в себя. Дорабо-
тали, исчиркали – и выпустили…

С тех пор для Спасского он друг 
и брат. Так и свел нас – за что до сих пор 
благодарны. Это было счастье!

Борис Васильевич был еще импо-
зантнее прежнего – обычно считавши-
еся красавцами в юности превращают-
ся в не самых приятных стариков. Спас-
ский – наоборот!

Скверно себя чувствовал после вто-
рого инсульта, сидел в  коляске… Но 
взгляд! Лицо! Речь!

Мы были сражены наповал. Каж-
дым негромким словом, каждым цар-
ственным жестом. Да и подробностя-
ми – Спасский и нынче уверен, что был 
сильнее Фишера. Должен был тот матч 
выигрывать.

Все это не монтировалось с обсто-
ятельствами – человек, которого знает 
весь мир, проводит старость не в особня-
ке. А в крохотной квартирке на первом 
этаже. До ближайшего метро, «Рязанско-
го проспекта», идти и идти.

Рядом с книжками по истории цар-
ской России – портрет молодого Фише-
ра. Мы разглядываем эту фотографию – 
а Борис Васильевич разглядывает нас. 
Чуть улыбается.

За тем матчем следила вся планета – 
и какая усмешка судьбы. Какие фина-

лы у двух великих шахматистов. Спас-
ский в коляске. Тесной комнатке. Ни-
кому не верящий Фишер в исландском 
изгнании.

После этой встречи мы вышли чуть 
умнее. Чуть благороднее. Нам хотелось 
походить на этого прекрасного человека. 
Даже сегодня это не выветрилось. Стоит 
произнести про себя «Спасский» – и спи-
на делается прямой. Рассуждения стро-
же. Жест элегантнее.

Мы говорили тогда обо всем на све-
те – машинах, женщинах, лавровых вен-
ках…

Кажется, Борис Васильевич был дово-
лен, что разговор не свелся к ходам и фи-
гурам. Тем более корреспондент Круж-
ков фигуру слон называет «офицером». 
Да и я недалеко ушел.

– Корона чемпиона мира у вас сохра-
нилась?

– В наше время вручали медаль да ве-
нок из лаврушки. Эта лаврушка сразу от-
правлялась к женам.

– На суп?
– Ну да. Венка надолго хватало. 

С Ботвинником говорили об этом. Он 
первый венок тоже на супы пустил, 
а второй – сберег. Повзрослел, поум-
нел! – усмехался Спасский.

Вспомнили и Фишера. О том матче 
Спасский помнил все, будто вчера сделал 
последний ход. До сих пор переживает – 
ход-то оказался невпопад… 

Борис Васильевич даже чуть припод-
нялся, опершись на поручни кресла. Рас-
сказывал, как о том матче сняли фильм 
«Жертвуя пешкой» – и он даже отправил-
ся на премьеру. А зря!

– Я добирался в Берлин поездом. Так 
лучше по здоровью. А фильм оказался 
слабенький.

– Что не понравилось?
– Моя память все хранит, я еще жив. 

А там – игра, актерство. Какой-то заме-
нитель!

– Удивительно вы формулируете.
– Настолько все искусственное…
– Актер, который вас играет, хоть в чем-

то попал?
– Я ничего не заметил!
– А с Фишером?
– Тоже мимо. Этот глазами враща-

ет, но Фишер-то – другой! Рост, мими-
ка, поведение… В фильме нет интриги, 
упущено главное – как я согласился про-
должать матч. Мог ведь все прекратить, 
уехать победителем!

– Вы были правы, оставшись?
– Сейчас задним числом размыш-

ляю – напрасно так поступил. Нужно бы-
ло Фишеру дать возможность добить-
ся своего. Он начал сдавать матч! Пред-
ставьте, что мы – боксеры. Если один 
говорит «все, сдаюсь» – принимай сда-
чу! А я отказался.

– Он понимал, что сдает?
– Еще бы! На вторую партию не явил-

ся. Судья включил часы – и зафиксиро-
вал поражение Фишера. До этого матча 
он ни единой партии у меня не выиграл.

– Вы на третью вышли – и первое пора-
жение.

– Да. Фишер получил огромную уве-
ренность. Понял, что может бороться.

– Советские чиновники не настаивали 
на вашем отъезде?

– Да приказывали! Председатель 
спорткомитета Сергей Павлов полчаса 

разговаривал со мной по телефону. Рас-
писал, что делать: «Пишешь протест на 
это, на то, улетаешь…» Но я уперся – бу-
ду играть! Дурак, конечно. Все-таки матч 
выходил за пределы индивидуальных 
интересов.

– Судя по всему, вы были уверены, что 
обыграете Фишера?

– Мне было его жалко. Видел – па-
рень сходит с ума! А относился я к Боб-
би хорошо. Это Корчному, чтоб нормаль-
но играть, надо соперника ненавидеть. 
Я абсолютно не такой. Напротив меня 
сидел сбрендивший ребенок. Какая уж 
тут ненависть?

Но во мне должен был проснуться 
спортсмен, для которого победа важнее 
всего. Я фокусов не придумывал. В от-
личие от Фишера – который сыпал заяв-
лениями по любому поводу. То предъ-
являл претензии исландцам как орга-
низаторам, то президенту ФИДЕ Максу 
Эйве, то советской стороне. Птички пе-
рестали петь в рейкьявикском заливе – 
кто виноват? Спасский! Потом для ме-
ня открылось – весь этот прессинг был 
продуманным.

– Неужели?
– За Фишером стоял идеолог по фа-

милии Ломбарди. Его идея – держать 
меня в постоянном психологическом 
напряжении. Хотя уже во время матча 
я чувствовал – кто-то на Бобби крепко 
давит. Тогда грешил на Крамера, этот су-
масшедший вился вокруг Фишера, бу-
доражил…

– Вы о полковнике, который возглавлял 
федерацию шахмат США?

– Нет, полковник – Эдмондсон. А Кра-
мер – бизнесмен. Невероятно крикли-
вый!

Я упустил еще один момент – перед 
третьей партией приключился скандал 
между главным судьей Лотаром Шмид-
том и Фишером. Бобби заорал: «Хей, зат-
кнись!» Ну что за разговор?!

– Вы здесь при чем?
– Мне надо было просто встать: 

«Бобби, на сегодня хватит. Сыграем 
в следующий раз!» До этого со мной 
встретился Эйве: «Борис, вы можете 
уехать с матча в любую секунду, я пой-
му это решение. Бобби ведет себя ужас-
но. Никогда еще претендент такого се-
бе не позволял…» Чтоб президент ФИДЕ 
говорил настолько откровенно – удиви-
тельный случай!

– Он-то к Фишеру относился скверно.

– В 1975-м Эйве ему отомстил – ото-
брал звание чемпиона мира и отдал без 
матча Карпову. Но это уже другая исто-
рия.

– С Ломбарди после встречались?
– Года три назад в Дрездене на тур-

нире для гроссмейстеров старше 75 лет. 
Ломбарди туда приезжал. Мне передали 
его слова о матче с Фишером: «Мы хо-
тели любой ценой выбить Спасского из 
колеи. Он не должен был понимать, что 
происходит…» При этом больше всего 
боялись, что не выдержу и хлопну две-
рью.

– Балансировали по грани.
– Думаю, они знали, что творится 

в моей бригаде.
– Откуда?
– Я взял помощником Иво Нея из 

Эстонии. Он оказался американским 
шпионом. Сговорился с Робертом Бир-

ном, который вел шахматный отдел 
в «Нью-Йорк Таймс», что станет соавто-
ром книги о матче. Ней был в курсе всех 
наших замыслов – а американцы ждали 
от него информацию. Если б я решился 
на отъезд, бригаде Фишера об этом со-
общили бы сразу.

– Как же КГБ допустил такого челове-
ка к вам?!

– Да какой КГБ… Знаю только о том, 
что комитет послал там своего человека 
проверять стулья. Ночью.

– Зачем?
– Появилась информация, что в один 

из них помещен странный компонент. 
Вставка! В итоге исландская полиция на-

шла в стуле деревянный наполнитель. 
Ни на что, конечно, не влиял. Полицей-
ский, который обнаружил, оставил себе 
эту дулю на память.

– Фишер когда-нибудь возвращался 
к  событиям в  Рейкьявике? Извинялся за 
свои выкрутасы?

– Нет, об этом не говорили. Зато 
пообещал, что сыграем второй матч, – 
и сдержал слово. Сначала Бобби на-
целивался на Испанию. В моем архи-
ве сохранился факс, что главным ор-
ганизатором выступит Луис Рентеро, 
основатель турнира в Линаресе. Потом 
банкир Ездимир Василевич предложил 
условия поинтереснее. В 1992-м отпра-
вились на остров Свети-Стефан. Где на-
верху стояли югославские пушки, вни-
зу – американский флот. По ночам, го-
ворят, высаживались водолазы. Но на 
военный антураж старались не обра-
щать внимания.

– Почему Фишер к вам относился тепло?
– Я его понимал. Сочувствовал. Хотя 

всех советских гроссмейстеров он назы-
вал агентами КГБ. Ненавидел коммуни-
стов, евреев…

– При этом сам еврей.
– По материнской линии. Но счи-

тал себя немцем. Как-то спросил: «Боб-
би, я же русский – почему со мной дру-
жишь?»

– А он?
– Промолчал. Фишер соткан из пара-

доксов. Одиночка, кинул вызов мирово-
му порядку. 11 сентября погибли невин-
ные люди, но поддержал террористов, 
направил огонь на себя. Для исландцев 
он все равно был героем. Америку они 
не испугались. Пригрозили, мол, если 
арестуете Фишера, гражданина нашей 
страны, всей Исландией пойдем за ним 
в тюрьму. Человек трагической судьбы. 
Я это понял, когда впервые увидел Фи-
шера.

– Где?
– В Москве. Ему было пятнадцать. 

Долговязый мальчик, приехал с сестрой 
Джейн. В клубе на Гоголевском играл 
в блиц с Петросяном, Бронштейном, Ва-
сюковым, Лутиковым. Я же сел с ним за 
доску года через два на турнире в Мар-
дель-Плата.

БОББИ ЗВОНИЛ САМ�

– Последний разговор с Фишером?
– Обсуждали, какой ход сильнее: 

е2-е4 или d2-d4? Сошлись на втором 
варианте, поскольку пешка защищена 
ферзем. Бобби звонил сам. Я никогда 
по телефону его не дергал. Знал, опять 

начнет рассказывать про свои, «фише-
ровские» шахматы. Я не одобрял эту за-
тею. Там слишком много вариантов. А он 
уперся.

– Фишер до сих пор вам снится?
– Да-да, бывает. Его сгубили пробле-

мы с почками. Нужно было сделать две 
нехитрые операции, но Фишер отказал-
ся. Не доверял врачам, боялся, что на сто-
ле его зарежут. Он и меня отговаривал.

– Это когда?
– В 1977-м в Рейкьявике. Я играл чет-

вертьфинал претендентов с Властими-
лом Гортом. В конце матча скрутило так, 
что около гостиницы потерял сознание. 
В госпитале выяснилось – аппендицит. 
Фишер навел справки, позвонил. Шептал 
в трубку: «Ни в коем случае не соглашай-
ся оперироваться!» – «Бобби, я ничего не 
боюсь. Нет оснований кого-то подозре-
вать. Клиника солидная, врач говорит 
по-русски…»

– Были на похоронах Фишера?
– Не смог вырваться – возражала моя 

французская жена. Позже, заехав в Рей-
кьявик, положил цветы на могилу. Фи-
шер заранее расписал – где должны по-
хоронить, какая будет музыка звучать, 
кто может проводить в последний путь. 
Из шахматистов в его списке были трое – 
Андрэ Лилиенталь, Лайош Портиш да я.

– Что за место?
– Неподалеку тропинка, где мемори-

альная досочка: «Здесь собирался аль-
тинг – первый парламент Исландии». 
Между прочим, старейший в мире – соз-
дан в 930 году. Раньше, чем приняли хри-
стианство на Руси. А из музыки выбрал 
Green Green Grass of Home Тома Джон-
са. Я напевал ее, когда прогуливались по 
Будапешту. Фишер подхватил. Не ожи-
дал, что он знает слова многих эстрад-
ных песен.

МЕССИНГ В ЗАЛЕ

– Ваш гонорар за матч в Рейкьявике – 
93 тысячи долларов. Потратили за четыре 
года. На что?

– В 1970-е это было целое состояние, 
но с деньгами всегда расставался лег-
ко. Из крупных покупок на ум прихо-
дит разве что «Волга» М-21. Надежный 
автомобиль, советский танк. Лет пять 
отъездил.

– Была версия – будто в Рейкьявике вас 
облучали из зала. Верите?

– Возникла она годы спустя – полу-
чил письмо от инженера, который под-
вергался облучению. Думаю, против ме-
ня использовали X-Ray.

– Что это?
– Ультракороткие волны. И наша раз-

ведка, и американская этим увлекалась. 
По французскому телевидению видел 
сюжет. Скачки. Человек вытаскивает не-
большой предмет, направляет в сторону 
лошади, что бежит первой. У той начи-
нают заплетаться ноги!

– Серьезная штука.
– Когда играл с Корчным в Белграде, 

об этом уже знали. На входе проверяли 
сумки у всех – если находили что-то по-
дозрительное, отбирали.

– Вы наверняка вспоминали свое состо-
яние в Рейкьявике. Было что-то странное?

– Было, было!
– Чувствовали вялость?
– Терял концентрацию. Впервые та-

кое со мной было в Тбилиси, играл с Ми-
шей Талем. На матч прибыл Вольф Мес-
синг.

– Переживал не за вас, надо думать?
– За Мишу. Оба рижане. Вряд ли Мес-

сингу были интересны шахматы, своих 
дел хватало. Но вот приехал же!

– Заметили его в зале?
– Нет. Мой тренер Бондаревский – 

ученик Мессинга, дружили. Взял его на 
себя. Мне ничего не рассказывал – по-
сле матча ошарашил: «Здесь был Мес-
синг. Но я тебя смущать не стал…» Это 
он правильно сделал.

– Так что с вами творилось?
– Допускаю грубую ошибку. Обыч-

но до гроссмейстера сразу доходит: что-
то не то! А я словно парализован. Про-
должается несколько минут. По шахмат-
ным меркам – очень долго. Как короткое 
замыкание. Ты под током долю секун-
ды, а кажется – целую вечность. Похо-
жие ощущения были и в матче с Корч-
ным. Оказалось, он усадил в первый ряд 
шесть человек, чтоб мне мешать. Те ста-
рались гипнотизировать. «Визуальный 
прессинг».

– Как они это делали?
– Только взгляд. Я чувствовал, что не 

могу сосредоточиться.
– Вы подобные вещи использовали?
– Ни разу…
Я сфотографировал Спасского  – 

и мне нравится эта карточка. Хоть фо-
тографировал я тогда кое-как. Пусть Бо-
рис Васильевич отвел взгляд, но так даже 
лучше. В этом лице все – и непостижи-
мое прошлое, и боль сегодняшнего дня.

Но он держится. Быть может, сегодня 
вспомнит – 50 лет назад начался тот ве-
ликий матч. Поднимет бокал – если док-
тора позволят. Что-то еще припомнит – 
и, подняв указательный палец, расска-
жет тому, кто рядом.

Мне жаль, что это буду не я.

ГОЛЫШАК 
ВСПОМИНАЕТ

Когда Фишеру что-то приходило в голову – 
моментально вмешивался, перебивал: 
«Нет-нет, дай мне сказать…»

Анатолий Карпов

Фишер заранее расписал – где должны 
похоронить, какая будет музыка звучать, 
кто может проводить в последний путь. 
Из шахматистов в его списке были трое – 
Андрэ Лилиенталь, Лайош Портиш да я.

Борис Спасский

Его сгубили проблемы с почками. 
Нужно было сделать две нехитрые 
операции, но Фишер отказался. 
Не доверял врачам, боялся, 
что на столе его зарежут.

Борис Спасский

1992 год. Белград. Матч-реванш Бориса Спасского и Бобби Фишера (справа) Global Look Press
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Михаил Любимов:  
«Смотрю – у Джонса 9999+ 
пропущенных звонков»
Бесценные истории от русского менеджера Jackson Wink

Последние семь лет культовым 
американским залом Jackson 
Wink руководит генеральный 

менеджер из России Михаил Люби-
мов. В его задачи входит раскрутка 
бренда JW, поиск новых бойцов, рабо-
та со спонсорами – в общем, все то, что 
помогает залу зарабатывать и процве-
тать. Достигать этого в ММА очень не-
просто, потому что жить в плюс за счет 
только гонорарных отчислений бойцов 
практически невозможно. Платят мно-
го в UFC считаным единицам, а те, ко-
му так платят, дерутся редко, что для 
зала не очень хорошо.

Поэтому руководству топ-залов 
приходится крутиться, зарабатывать 
арендой жилого помещения, набо-
ром любительских групп и продуман-
ной работой со спонсорами. Если Лю-
бимов уже семь лет сохраняет долж-
ность в одном из лучших залов мира 
(пусть и сдавшим спортивные позиции 
уже как несколько лет) – значит, работу 
свою он делает хорошо.

Нашей задачей было поговорить 
о  легендах Jackson Wink, ситуации 
с Джоном Джонсом и собрать по мак-
симуму фактурных историй. А личная 
история Любимова остается приори-
тетом для нашего следующего интер-
вью. В этот раз мы говорили о загулах 
Джонса, его щедрости, легендарных ис-
чезновениях с тренировок, чудном ха-
рактере Холли Холм, железных нервах 
Хабиба, садистских наклонностях Али-
стара Оверима и многом другом.

Наслаждайтесь.

«КОНДИТ ГОВОРИЛ, 
ЧТО НЕ ХОЧЕТ ОСТАТЬСЯ 
ОВОЩЕМ, ЧТО У НЕГО ДЕТИ»

– Мы с тобой не могли начать интер-
вью, потому что ты  долго по  телефону 
говорил. С кем и о чем?

– Я пытаюсь сейчас организовать 
менеджерскую кампанию по  про-
движению бойцов наших. У нас есть 
уже такая программа, называется JW 
Development Programme, мы раскручи-
ваем бойцов, поднимаем их из любите-
лей в профи. И я разговаривал с чело-
веком, который веб-сайт сделает, бу-
дем помогать с социальными сетями, 
развивать бойцов. Потому что у нас 
есть здесь хороший менеджер, кото-
рый очень много боев делает ребятам, 
и если будут хорошие соцсети, сайт, 
сможем продвигать бойцов во все ор-
ганизации.

–  Недавно закончила карьеру одна 
из  главных звезд вашего зала Карлос 
Кондит. Что он за человек?

– Приятные воспоминания о нем. 
Очень тихий, как бы в себе человек, 
не любит светиться сильно. Единствен-
ное, что я заметил, – ему к концу карье-
ры было очень тяжело драться, зару-
баться, он все время говорил о травмах 
головы, что у него дети. Мне кажется, 
это было заметно в его серии пора-
жений, сколько он там, пять раз под-
ряд проиграл. Он раньше рубака был, 
локтями лез, месиво постоянно было, 
кровь, война.

А в конце карьеры он начал чуть-
чуть об этом думать, даже не чуть-
чуть, а  много. Постоянно говорил 
об этом, когда заговаривали: вот, не хо-
чу остаться овощем, у меня дети. Из-
за этого он  стал очень аккуратным 
и не показывал такие бои, как показы-
вал раньше. У него еще была проблема 
с глазом, операцию сделали. Я помню, 
ему сделали ее. Он плохо видел этим 
глазом, потом в грэпплинге на спар-
ринге ему кто-то попал в него...

– Были случаи, что пришел новенький 
в зал и стал жестко рубиться с Кондитом?

– Был, знаете кто... Который с Ма-
гой дерется, русский пацан.

– Минеев.
–  Минеев, да. Он  же  кикбоксер, 

и Карлос кикбоксер. И Минеев, когда 
приехал с Бупасом Андрею Орловскому 
помогать (запустили его с Карлосом), 
и он как начал ногами махать, такая 
зарубка была. Карлос уже не на пике 
был, а Минеев на пике, надо себя по-
казать же. Короче, начал сильно зару-
баться, локти, колени, все дела пошли, 
и Карлос не очень доволен был. У Кон-
дита очень важны локти. Даже в этом 
спарринге с Минеевым я смотрел и ду-
мал: «Блин, если бы Карлос мог вклю-
чать локти...»

Потому что в спаррингах, даже ес-
ли есть налокотники, ты  все равно 
не бьешь сильно, потому что пробле-
мы со здоровьем могут быть большие. 
Когда локти и колени включаются, это 
вообще другой бой. Даже когда Кар-
лос проигрывал спарринги новичкам, 
я знал, что в боях, когда он включит ко-
лени и локти, это будет другой бой.

– Кондит к тебе когда-нибудь подхо-
дил за  советом, просил решить какой-
то вопрос?

– Постоянно общались, по мело-
чам он что-то просил. «Есть у тебя на-
локотники?» или что-то еще. У меня 
здесь постоянно много всего, спонсоры 
присылают, и магазин у нас есть. Очень 
многие ребята рассеянные, постоянно 
что-то теряют. Когда в зале идут спар-
ринги, 30–40 человек, сумки везде ле-

жат, перчатки, щитки, наколенники. 
И ко мне постоянно подходят: «Миш, 
можешь посмотреть на камеру? Я вот 
потерял».

Мне больше нечего делать? Вас там 
50 человек, постоянно все что-то те-
ряют. Мы теперь постоянно под клет-
ку все кидаем, у нас там целая свалка 
щитков и так далее. Были еще момен-
ты, когда я  Карлосу семинары пы-
тался организовать, мастер-классы. 
С той же Россией общался, чтобы Джо-
на Джонса привезти, Карлоса. С Кита-
ем общался, Мишель Уотерсон сделал 
там мастер-класс. Спонсоры постоян-
но приходят и спрашивают: «Как нам 
связаться с Карлосом Кондитом и Хол-
ли Холм?»

«ДЖОНСА ПОМЕНЯЛ 
АЛКОГОЛЬ. А ТАК ОН ОЧЕНЬ 
ПРИЯТНЫЙ, ЩЕДРЫЙ. 
МОГ БЕДНЫМ РЕБЯТАМ ЗАЛ 
ОПЛАТИТЬ НА ПОЛГОДА 
ВПЕРЕД»
– Ты сказал, что в зале всегда много 

народу, кто-то что-то теряет. Бывало, что 
кто-то из звезд потерял там что-то цен-
ное и не мог найти?

– Было один раз, Джон Джонс за-
был на мате перчатку какую-то важ-
ную. UFC World Championship, золотая, 
которую ему подарили, Дана Уайт или 
кто-то там. Ее на мате нашли, я уди-
вился, что кто-то вернул. Ко мне один 
пацан подошел и сказал: «Это, навер-
ное, Джонса?» Я такой: «О, точно!» От-
дал ему, он поблагодарил.

– Джонса сенсационно выгнали из JW 
со скандалом. Что случилось?

– Я здесь был, а Майк Винкельджон 
на втором этаже в своем кабинете да-
вал интервью для шоу Ариэля Хельва-
ни. А я у себя его смотрел. Не ожидал 
этого, честно. Как вообще все прои-
зошло, после того как Джонса взяли 
в Зал славы, а затем повязали поли-
цейские, на следующий день он при-
шел в  зал. Пришел и  начал трени-
роваться. Я  по  камере увидел, что 
он тренируется, с Холли Холм разго-
варивает, лапы бьет. Пытался отойти 
от произошедшего, я так понял. И ко-
уч Винкельджон тоже камеры посмо-
трел и позвонил тренеру, сказал, что-
бы Джон пока не приходил в зал, пока 
он с ним не побеседует. Не было тако-
го, что он его сразу выгнал.

В зале только три человека зна-
ли, что Винкельджон это сказал. Тут 
мне звонит Хельвани на следующий 
день и говорит: «Это правда, что Джон 
Джонс ушел из зала?» Говорю, нет, не-
правда, такого вообще не было. Я вооб-
ще не понимаю, как он это узнал, на-
верное, от тех двух человек, что знали. 
Я спросил у Винка – правда, неправ-
да? Нет. У Грега Джексона – правда, не-
правда? Нет, нет такого.

И  следующие недели полторы 
они пытались связаться по телефону, 
Винкельджон и Джонс. Джонс гово-
рил: «Мне коуч Винкельджон ни ра-
зу не звонил». Винкельджон говорил: 
«Мне Джон Джонс ни разу не звонил». 
Хотя я знаю, что Винкельджон звонил 
и при мне сообщения отсылал. Но вот 
так они не могли связаться на про-
тяжении двух недель. Грег Джексон 
тренировал его в  гараже, у  Джон-
са дома, и связал его с Винкельджо-
ном. Они поговорили, естественно, 
Винкельджон сказал ему: «Джон, те-
бе надо решить свои проблемы, тако-
го больше не должно продолжаться. 
Давай-ка, пока ты этого не сделаешь, 
в  зал не  приходи. Мы  должны по-
нять, что решил и встал на правиль-
ный путь».

На этом все закончилось, был нор-
мальный разговор, Джон все понял. 
На следующий день было это интер-
вью у Хельвани, он спросил об этой си-
туации. Винкельджон не хотел гово-
рить, но когда ты главный тренер зала 
и нужно прояснить ситуацию по глав-
ной звезде этого зала, естественно, 
нужно что-то сказать.

И из этого разговора все стало яс-
но, что произошло с  Джонсом, что 
уже было в полицейском отчете, кото-
рый огласили. Джон решил, что такое 
нельзя было говорить публично. И по-
сле этого вся информация разрывает-
ся по всему интернету, все пишут-пи-
шут, Джонс начинает очень плохо го-
ворить о зале, о тренере, получается 
вот такая заваруха, которая... Которая 
очень неприятна.

Джон только все ухудшил. Вот как 
можно было... знаете, у нас в России 
есть уважение к старшим, человеку 60 
с чем-то лет, и Джонс поливает его гря-
зью, обзывает...

Это очень некрасиво. Коуч Вин-
кельджон – один из самых приятных 
людей, которых я знаю, который никог-
да никому зла не делал. Все, что он де-
лает, – это держит зал, помогает паца-
нам с нуля подняться, стольких людей 
спонсирует, помогает им. Конечно, как 
владелец зала он вынужден принимать 
непопулярные решения, так было с Ди-
его Санчесом, Ковбоем, и почему-то 
потом все бегут в интернет, начина-
ют хаять. Во-первых, это некрасиво, 
во-вторых, это неправда. И очень мно-
гое из того, что говорят ребята в поры-
ве гнева, – это ложь.

Они придумывают ее, а потом ка-
ются. Вот, допустим, мне пишет Диего 
Санчес, хочет вернуться, хочет поми-
риться, потому что считает, что он был 
неправ. Но пока Винкельджон и Грег 
Джексон не хотят его возвращать. Они 
не держат на него зла, они простили 
его, но просто это уже не первый раз 
такое.

Что заставляет бойцов говорить 
такое о человеке, который вообще 

тебе никакого зла не сделал, вообще 
никакого?! И потом им возвращает-
ся в сто раз хуже. Как у Диего Санче-
са и этого его тренера сумасшедшего. 
И с тем же самым Ковбоем, который 
хаял-хаял зал, а потом шесть подряд 
поражений. Этот зал имеет огром-
ный статус в этом спорте, этот зал 
гораздо больше, чем кто-то из этих 
суперзвезд.

–  У  Джонса проблемы с  алкоголем 
были всегда или только в последние годы?

– Всегда. Кого алкоголь не меняет? 
Алкоголь – это яд.

– А что он пьет – пиво, виски?
– Все подряд, наверное, я не знаю. 

Когда люди пьют, они пьют. Водку, на-
верное, я не знаю. (Смеется.)

– Часто видел его в депрессии?
– Видел. После очередного куража 

какого-то, естественно, человек пада-
ет духом.

– Ты знаком с его родными братьями 
Артуром и Чендлером?

– Знаком. Приезжали в зал, очень 
приятные ребята, очень хорошие. 
Огромные, большие, было интересно, 
когда они приезжали и боролись вме-
сте. Приятные ребята.

– Джонс – щедрый человек?
– Он очень щедрый, очень многим 

бойцам помогает. У кого-то какие-то 
проблемы с деньгами, он оплачивает 
им зал на три, четыре, пять месяцев 
вперед, на полгода. Очень часто такое 
бывало. Любителям, начинающим по-
могал, профи. В этом отношении он, 
конечно, очень хороший. Хотя, конеч-
но, когда деньги есть, легче помогать. 
Я часто к нему ездил, он давал короб-
ки еды, чтобы я покормил ребят в зале.

–  Кто был самым жадным бойцом 
из тех, с кем ты сталкивался?

– Когда меня спрашивают, чем за-
нимаюсь, говорю, что я профессио-
нальный вышибала, с бойцов деньги 
вышибаю постоянно. В прямом смыс-
ле слова. Бойцы же должны платить 
дань залу после того, как выиграли 
бой. Кто-то сразу платит, кто-то за-
держивает, за кем-то гоняться надо. 
Но так, чтобы о ком-то очень плохо 
сказать, я не хочу.

«ОВЕРИМ ПЫТАЛ МЕНЯ, 
И ГРУЗИН СХВАТИЛ НОЖ: 
«ОСТАВЬ ЕГО В ПОКОЕ!»

– У тебя черный пояс по БЖЖ. Каким 
тебе показалось джиу-джитсу Джонса, 
когда вы работали на матах?

– Он каменный. Очень сильный 
физически. Кости длинные, все длин-
ное, навалился на тебя – и все. Твер-
дый, вот как деревяшка есть – не со-
гнуть. Я, правда, не  знаю, с  какой 
силой он со мной боролся. Джонс – 
он мягко работает всегда с партне-
ром. Вот с  Оверимом я  боролся, 
тот чуть не сломал мне грудную клет-

ку. Упал на меня всем весом специ-
ально. Джонс – аккуратный, но ка-
менный. Не знаю, насколько сильно 
он мне давал бороться, но не игрался 
точно. Я черный пояс, он знает, что 
со мной нельзя просто так играться. 
И понимаете, грэпплинг в ММА – это 
не джиу-джитсу. Когда идут в ход лок-
ти, все джиу-джитсу меняется сразу, 
исчезает сразу, когда тебе один раз 
локтем заехали. Джонс так изматыва-
ет физухой, что люди просто сдаются. 
Физически очень сильный человек. 
Контроль у него тоже такой, что есть 
сопернику над чем подумать.

–  А  Оверим специально хочет сде-
лать больно?

– Да-да. Даже, помните, видео было 
такое, где он маленькую девочку уда-
рил ногой – она через ползала улете-
ла. Он травмирует очень многих лю-
дей. Меня травмировал и многих в за-
ле. Он очень любит играться с людьми 
физически. Какая-нибудь девочка ма-
ленькая будет, он навалится всем ве-
сом, сидит и смеется. А человек под 
ним в конвульсиях. Вот такие мазо-
хистские замашки у него.

– А конфликты серьезные у него из-за 
этого были? Условному Трэвису Брауну 
это не понравилось, и он принял меры.

– Да... У нас тут один грузин был. 
Оверим приехал в зал и начал за мной 
гоняться. Я убежал на второй этаж, 
он поймал меня, стал скручивать, мне 
так неприятно было, я не то что виз-
жать начал, но кричу: «Stop! Stop!» 265 
фунтов, машина такая скручивает те-
бя. А грузин ножик вытащил, кричит 
Овериму: «Оставь его в покое!» Он ви-
дел, что я уже красный от этих пыток. 
И у них там начался какой-то перепо-
лох. Оверим такой: «Эй, ты че нож вы-
тащил?»

–  Грузин  – это, случайно, не  Роман 
Долидзе?

– Нет. Это до этого один любитель 
там был. Я пробегал мимо кухни, а гру-
зин готовил. Оверим мне, правда, боль-
но делал, он просто мучил людей, пока 
ты не покраснеешь, не будешь кричать: 
«Оставь меня в покое!» Такие странные 
замашки у него были.

– С Джонсом Оверим так же работал?
– С Джонсом он нормально, с ува-

жением. Джонс тогда был поменьше, 
230 фунтов весил. Но  в  грэпплинге 
Джонсу непросто с ним было. Оверим 
очень неплохой грэпплер. Помните, 
он дрался с Вердумом, и тот ничего ему 
в партере не смог сделать? Вот так хо-
рош Оверим на земле.

– Если отбросить все эти фокусы Ове-
рима, в бытовом общении что он за чело-
век?

– Очень приятный, мне с ним бы-
ло очень весело. Очень. Таких мучите-
лей, как он, никогда не видел, но при 
этом он  постоянно собирал толпу, 
мы все шли играть в покер, ставки де-
лали. Я помню, всей командой собра-
лись, смотрели бои, а он очень азарт-
ный, все время ставил, со всех начи-
нал ставки собирать: «Ты за того-то, 
я за того-то». Куча денег на столе. А я не 
люблю ставить, не азартный человек, 
даже 10 долларов не поставлю.

Но тут поспорили с ним, и я слу-
чайно все пять боев выиграл. Просто: 
«этот выиграет, этот выиграет» и так 
далее. И он мне все бабки отдал. (Сме-
ется.) Он такой, постоянно всех втяги-
вает. И то же самое в покер – соберет 
всю команду. И еще он очень любил 
соккер, ставки на ФИФА. Всех собирал, 
играли в PlayStation на деньги. Приво-
зил с собой команду и в гостинице тур-
ниры на деньги устраивал. Вот так за-
жигал команду.

– Почему он ушел из зала?
– Оверим через четыре-пять кэм-

пов, на которые он к нам приезжал, 
почему-то начал привозить с собой 
свою команду ребят. Почти не прихо-
дил на спарринги и групповые занятия. 
Тренировался в 22.00, когда никого нет, 
со своими. И потом пошли эти пораже-
ния. К концу карьеры у многих это про-
исходит, они что-то меняют, что-то де-
лают, какими-то своими вещами зани-
маются и отходят от программы.

То же самое с Джонсом произошло, 
с Кондитом, Диего Санчесом. Все под 
конец карьеры куда-то уплывают, в не-
понятное пространство. Я их прекрас-
но понимаю, когда ты сходишь с пика 
и начинаешь видеть на тренировках 
тех, кто на пике, таких как Аарон Пико, 
который у нас всех просто сносит, ма-
шина, – ты ломаешься, ты чувствуешь, 
что что-то не получается уже.

Как бы ты ни старался, все равно 
уже не получается. Идут серии пора-
жений, и начинается на зал давление, 
что это мы виноваты. Хотя многие мо-
гут не знать, что какой-то боец уже 
давно тренируется один у себя в гара-
же. Начинают люди все менять, и про-
исходят вот такие неприятные ситуа-
ции. Хотя зал здесь вообще ни при чем, 
это натуральная эволюция, боец выхо-
дит на пик и потом сходит. И начинает 
проигрывать, менять кэмпы, дергать-
ся, но все равно проигрывает. А когда 
человек остается в программе, он доль-
ше на высоте находится.
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Джон Джонс и Михаил Любимов Из соцсетей Михаила Любимова

Джон только 
все ухудшил. 
Вот как можно 
было... знаете, 
у нас в России 
есть уважение 
к старшим, 
человеку 
60 с чем‑то лет, 
и Джонс 
поливает 
его грязью, 
обзывает...

Джонс очень 
щедрый, очень 
многим бойцам 
помогает. 
У кого‑то 
какие‑то 
проблемы 
с деньгами, 
он оплачивает 
им зал на три, 
четыре, 
пять месяцев 
вперед, 
на полгода.

Джонс – 
он мягко 
работает всегда 
с партнером. 
Вот с Оверимом 
я боролся, 
тот чуть 
не сломал мне 
грудную клетку. 
Упал на меня 
всем весом 
специально. 
Джонс – 
аккуратный, 
но каменный.
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«В АМЕРИКЕ НЕЛЬЗЯ 
ЗАСТАВЛЯТЬ, КРИЧАТЬ. 
ВСЕХ КЛИЕНТОВ ПОТЕРЯЕШЬ»

– Умом кто тебя из зала больше все-
го удивлял?

–  Карлос Кондит, Холли Холм 
и Аарон Пико. Еще Мишель Уотерсон 
очень умная.

–  Со  стороны кажется, что Холли 
Холм – такая... немного на своей волне.

– Конечно, на своей волне. Я ког-
да пришел в зал, на протяжении не-
скольких месяцев не мог раскусить ее, 
понять. Идешь навстречу, она мимо 
тебя пройдет, как будто тебя нет. Са-
ма не заговорит первой, не подойдет. 
Но если я подойду первым или кто-
то задаст вопрос, она так открывает-
ся, столько рассказывает, начинают-
ся такие долгие диалоги! Самое стран-
ное, что я когда-либо видел. Сначала 
думал, что она меня не любит, ненави-
дит, что-то сделал плохое, но один раз 
подошел, мы логотип какой-то делали: 
«Холли, что ты думаешь...» И у нас раз-
говор на час завязался. Мне надо ид-
ти, а она рассказывает и рассказывает: 
«Та-да-да-да-да».

Мне так это смешно было. Всегда 
кайф пообщаться. Но чтобы она сама 
начала что-то первой рассказывать, 
нет такого. И многие думают, что она 
угрюмая. Совсем нет, просто стран-
ная она такая в общении. Еще она та-
кая знаменитая в Альбукерке, вид та-
кой – амазонка с белыми волосами, 
физически красивая девушка, ей про-
хода не дают. С ней куда ни пойдешь... 
Я помню, в горах встретил ее, ездил 
на велосипеде, она бежит с собачкой 
своей. Еду за ней, машины мимо про-
езжают – все ей бибикают, кричат: «О, 
Холли! Мы тебя любим!» Ее очень все 
достают. В  зал болельщики прихо-
дят, просят сфотографироваться. Она 
не любит, когда ее беспокоят, прячется 
здесь от этого. Мне приходится людей 
выгонять вежливо.

– Были случаи, когда какому-то бойцу 
Холли понравилась и он подходил к вам: 
«Хочу познакомиться с ней, как быть?»?

– Конечно, были. Ну, девушка кра-
сивая, к ней подходят. Главный наш 
тренер Джоуи Вилласенор – они же 
с Холли вместе жили на протяжении 
многих лет, были бойфренд и герл-
френд. Он тренирует у нас, она тут по-
стоянно, и они очень хорошие друзья. 
Когда-то пробыли вместе очень дол-
гое время.

– Холли вырубала мужчин в зале сво-
им левым хайкиком?

– Было, да. Многие боятся ее, даже 
ребята. Помню, Тимур Валиев, кото-
рый сейчас в UFC дерется, всегда гово-
рил: «Блин, боюсь этого лефт-кика все 
время, когда спаррингуюсь с ней». По-
тому что эта нога у нее как бейсболь-
ная бита вылетает.

– Ее изменили слава и успех?
– Нет, тот же самый человек остался. 

Просто замученная иногда чуть-чуть. 
Я вообще мало встречал людей, кто 
зазнается, говорит: «Вот, посмотрите 
на меня!» Большинство понимает, что 
сегодня есть, а завтра нет.

– Возвращаясь к Джонсу. Как дума-
ешь, почему с 2012 года он не побежда-
ет сабмишенами?

– Он меньше бороться стал. Из-за 
этого была огромная проблема в по-
следних боях. Он практически не бо-
рется, не ходил на тренировки по борь-
бе. В последних двух боях это остро ска-
залось. С Сантосом он ни разу вообще 
даже не попытался побороться. Рейе-
са снес один раз, тот сразу встал. Это 
показательно. Я всегда говорил Джон-
су: «Почему ты не борешься?! Почему? 
Это твоя база, ты всех выносил на борь-
бе, у тебя такая крутая борьба была!»

– А он что отвечал?
– Говорил: «Да-да, надо бороться. 

Надо». Вы заметьте, это почти у всех 
так было. У того же Федора, Кормье – 
у всех борьба уходит на задний план. 
Потому что легче кого-то выстег-
нуть ударом, чем физически бороть-
ся. С возрастом тяжелее бороться, я сам 
по себе это чувствую. Сложнее бороть-
ся в тяжелых весах. Огромную тушу 
бороть – это тяжело. Джонс влюбился 
в кикбоксинг.

– Грег Джексон и Майк Винкельджон 
могут в  приказном порядке обязать 
Джонса работать над борьбой? Как, 
например, мог заставить Хабиба или 
Ислама Махачева Абдулманап.

– Тут совсем другая школа. Во-пер-
вых, Хабиб – его сын. Во-вторых, тут 
все основано на финансах. Как ты меня 
можешь заставить, если плачу тебе я? 

Как ты меня заставишь? А у нас, в СССР, 
все кружки и школы были бесплатны-
ми, другое отношение. Либо ты дела-
ешь, что тебе говорят, либо пошел от-
сюда. А в США как сказать так? Всех 
клиентов растеряешь. Тут уже бизнес, 
идут диалоги, разговоры. И другое по-
коление растет, как их называют в Аме-
рике, snowflakes (снежинки. – Прим. 
«СЭ»). Чуть что – «А-а-а! Меня обидели! 
Что он на меня кричит?!». Поэтому ре-
бята из России – они закаленные, а тут 
уже все по-другому. Бизнес. Я тебе пла-
чу, чтобы ты не кричал, а тренировал.

– Последний кэмп, когда Джонс горел 
и  работал на  все 100%, в  том числе 
и борьбой, – это реванш с Кормье?

– Да, он жил в зале тогда. Работал 
вообще над всем. У них такая нена-
висть с Кормье была.

«ХАБИБ – СПОКОЙНЫЙ 
ВО ВСЕХ ОТНОШЕНИЯХ. 
ОН МЕНЯ САМ УСПОКАИВАЛ 
ПЕРЕД ЕГО БОЕМ С ХИЛИ»

– Ты грэпплил с Ярославом Амосовым 
и Хабибом, кто сильнее в борьбе?

– Амосов сильный. Сильный, блин. 
Когда я работал с Хабибом, у меня был 
только синий пояс. Ну, оба они камен-
ные, оба – две плиты. Что тот мне бо-
лячек наделал, что этот. И опять же, 
я же не в такой форме, как эти ребята, 
которые тренируются по четыре раза 
в день. У меня проблемы со здоро-
вьем, со спиной проблемы, с плечами 
проблемы. Даже если я поборюсь и ко-
му-то в чем-то уступлю, у меня есть 
на это причины. У Амосова очень хоро-
ший Д’Арс чоук, он так заходит на них, 
просто разносил всех здесь. Он очень, 
очень сильный.

–  Ты  же  был в  одной раздевалке 
с Джонсом и Хабибом, когда они дрались 
в  Торонто. Хабиб с  Пэтом Хили, Джонс 
с Густафссоном.

– Я много что тогда снял. Не бы-
ло же еще UFC Embedded, не было на-
пряга с тем, чтобы что-то снять. Пом-
ню, Джонса после боя перевозили пря-
мо передо мной на носилках, я такой: 
«Вау!» Вот это знаменитое видео, где 
Джонс и Хабиб разминаются рядом пе-
ред боем, – это же тоже я снял. Сумас-
шедшая обстановка была, но, опять-та-
ки, я там для Хабиба был, Джона Джон-
са тогда еще не знал. Так интересно 
получилось, что попал туда с Хабибом, 
во всю эту кашу, а потом стал главным 
в зале JW со временем.

– Хабиб нервничал перед тем боем?
– Хабиб спокойный во всех отно-

шениях. Вообще не нервничал. Я боль-
ше нервничал, для меня это был новый 
опыт. Он меня успокаивал. (Смеется.) 

Говорил: «Миша, что будет, то будет. 
Это бои». А после его боя мы остались 
смотреть главный кард, Джонса с Гу-
стафссоном. Там все визжали, орали, 
такой бой был. Сама обстановка была 
очень приятной, потому что ты в са-
мом пекле находишься.

–  Джонс был расстроен после боя 
с Рейесом? Все-таки первое его настоль-
ко неубедительное выступление.

– Да, помню, пришел он, хромал, 
шел по залу. Не помню, что ему ска-
зал, поговорили, он дальше пошел, сел 
и с тренерами начал бой пересматри-
вать. Такой был, да, чуть расстроенный.

–  Ты  говорил, что на  Кондита тогда 
Минеев попер, а на Джонса могли нович-
ки наброситься в спарринге?

– У Джонса такая борьба была, что 
он тебя сразу повалит, а потом будет 
на земле мучить. Кто-то рубиться бу-
дет, но Джонс такой – он прижмет тебя 
к клетке и снесет сразу.

– Кто подъезжал к залу на самой кра-
сивой машине?

– У Джонса белый корвет был. У не-
го, наверное, самая красивая.

«ЛЕЖИТ, ХРАПИТ, ТЕЛЕФОН 
НА ГРУДИ, И КАКОЙ-ТО ТАМ 
ВУДУ ИЛИ ШАМАН КРИЧИТ»

– Ты с Джонсом часто разговаривал 
о жизни, об отвлеченном?

– Было, что мы по телефону мно-
го разговаривали. Но после всей этой 
ситуации – я ведь очень близок с Вин-
кельджоном – у нас распад с Джонсом 
произошел в этом отношении. Я ему 
после этого всего позвонил, он под-
нял трубку, что-то начал говорить, на-
сколько плох алкоголь, даже не захотел 
на эту тему разговаривать. Сам я те-
перь ему первым звонить не буду, по-
сле того, что он сказал о зале, о Винке. 
Мне еще кажется, он почему-то злой 
на меня, хотя я ничего плохого не сде-
лал.

–  До  Джонса в  принципе тяжело 
дозвониться?

–  Сначала было тяжело, потом 
он  намного чаще стал отвечать на 
мои звонки. По месседжам очень тя-
жело с ним. Я один раз видел его те-
лефон, месседжи, и там зеленая икон-
ка – и в красном уголке написано, что 
у него пропущенных сообщений 9999+. 
Максимально, наверное, по программе 
настроенной. Либо многие узнают но-
мер и пишут ему, либо он столько лет 
собирал сообщения.

–  Я  слышал, что опоздания Джон-
са и исчезновения давно обросли леген-
дами.

–  Помню, Джонс мне позвонил: 
«Во  сколько тренировка?» Говорю: 

«В 18.00 грэпплинг у нас, открытый 
мат». Он такой: «Все, буду». Потом 
ближе к тренировке опять звонит: 
«Тренировка точно будет?» – «Да». – 
«Я  в  дороге, сейчас на  светофоре 
за углом, сейчас приеду». 10 минут 
прошло, 15, час, полтора. Вообще нет 
никого. (Смеется.) В тот день не при-
ехал. Думаю: «Вот что за непонятная 
ситуация?» Ну ладно, окей. Зачем го-
ворить, мол, «я за углом, сейчас буду»? 
Видимо, либо не был за углом, либо 
развернулся и забыл. Поехал в другом 
направлении.

Как-то Ариэль Хельвани приехал 
с ESPN, договаривались об интервью 
с Джонсоном. А Джон мне звонит и го-
ворит: «Не приду на интервью, пло-
хо себя чувствую, простыл». Звоню 
Хельвани, тот в плач: «Пожалуйста, 
пожалуйста, уговори его, мы столь-
ко денег потратили». Звоню Джонсу, 
он опять за свое. В итоге уже не выдер-
жал: «Давайте вас соединю, сами гово-
рите». В итоге они поговорили, Джон 
приехал, дал интервью.

– Кто на Джонса имел большее вли-
яние – Грег Джексон или Винкельджон?

– Грег.
– Ты мне как-то не под камеру рас-

сказал бомбовую историю, как заселил-
ся в Москве в один номер отеля с Дие-
го Санчесом.

– Мы были в Москве, поселились 
в одном номере отеля. Он включил ка-
кого-то проповедника, который что-то 
рассказывал о космическом, звездных 
влияниях... Он лег, положил телефон 
на грудь и захрапел. А я заснуть не мог. 
Думаю: «Что за ерунда?» А он просто 
вырубился, в трусах лежит, храпит, те-
лефон на груди, и этот какой-то там 
вуду или шаман кричит, рассказыва-
ет что-то о звездах. Самовнушение ка-
кое-то. Чем все закончилось? Не пом-
ню, по-моему, меня тоже вырубило.

Диего всегда такой был, вспомни-
те первый TUF. С возрастом это только 
хуже стало. Он улетел в какое-то дру-
гое пространство. Сидишь, работаешь, 
дверь открыта, и вдруг какой-то су-
масшедший крик из зала. Я знаю его 
голос, он кричит: «Я чемпион! Я чем-
пион! Я буду чемпионом!» Постоян-
но что-то такое, на клетку запрыгнет, 
кричит: «Y-e-e-es!» Он персонаж ин-
тересный.

– Правильно понимаю, что со времен 
Джонса Аарон Пико – второй самый боль-
шой талант в Jackson Wink?

–  Да. Сумасшедший  он. Маши-
на, сносит тут всех. У него каменный 
удар. Кулак с два моих. Я таких кулаков 
никогда не видел. Хотя нет, видел... 
у Макгрегора. Помните фотографию, 
где Хабиб с Макгрегором стоит? Про-
сто посмотрите на руку Макгрегора 

и на руку Хабиба. У Пико кулак-кир-
пич, я называю его bricks. Два кирпи-
ча, кувалда просто. Сами подумай-
те, человек – чемпион мира по борь-
бе (среди кадетов, серебряный призер 
среди юношей). И при этом с Фредди 
Роучем работал, и сейчас мы это все 
полируем.

–  У  него один из  самых страш-
ных левых хуков, что я  видел в  ММА 
за последние годы. Вы разрешаете ему 
бить им во всю силу в спаррингах?

– Они недавно в спарринге бились 
со своим тренером. И Аарон так ему 
дал в глаз – у того орбитальная кость 
внутрь зашла. Ему операцию недавно 
делали, даже сейчас глаз туда внутрь 
входит. Пико даже в больших перчат-
ках так бьет.

– JW много лет успешен, можно ска-
зать, что Грег Джексон и  Майк Вин-
кельджон – миллионеры?

– Насчет Грега Джексона не знаю, 
но у Винкельджона все окей.

– У тебя есть совместное фото с Лорен-
цо Фертиттой и  Даной Уайтом. Что 
за история стоит за этой фотографией?

– Интересная история. Помните, 
был такой Руслан Сулейманов, который 
делал шоу «Легенда»? Большая лич-
ность была в мире в ММА в то время. 
У него был клуб Number One, он приво-
зил Джона Джонса, других ребят. И ког-
да на пике было шоу «Легенда», Рус-
лан приехал сюда, в Америку, на один 
из боев. И я, он и Сэм Кардан устрои-
ли встречу с Даной Уайтом и Лоренцо 
Ферттитой за кулисами. В такой прай-
вет-комнате. (Смеется.)

Он привез им подарки, кинжалы, 
папахи, бурки. Руслан хотел наладить 
с ними какой-то контакт, потому что 
UFC еще не было в России, и UFС то-
же были в этом заинтересованы – по-
знакомиться с людьми, которые помог-
ли бы им выйти на Россию и организо-
вать там шоу. Самый смешной момент 
был потом. Дана и Лоренцо надели па-
пахи, взяли кинжалы и бурки. Потом, 
когда они эти бурки сняли, а они были 
в дорогих костюмах, они все были в во-
лосах. А им на публику идти, потому 
что бои начинались, мы с ними встре-
чались перед боями. Их там потом чи-
стили. А так Дана и Лоренцо очень при-
ятные, вежливые. А какими им еще 
быть, когда столько людей встречают, 
руки жмут?

– О чем ты мечтаешь?
– Мечтаю процветать, двигаться 

дальше, не болеть, заниматься спор-
том, чтобы тело позволяло.

– Сколько тебе лет, кстати?
– Я путаюсь, 42 или 43. Уже не пом-

ню, сколько. (Смеется.)

НИКИТА ГОРШЕНИН

Главный наш 
тренер Джоуи 
Вилласенор – 
они же с Холли 
вместе жили 
на протяжении 
многих лет, 
были бойфренд 
и герлфренд.

У того же 
Федора, 
Кормье –  
у всех борьба 
уходит 
на задний план. 
Потому что 
легче кого‑то 
выстегнуть 
ударом, 
чем физически 
бороться.

У Пико 
кулак‑кирпич, 
я называю 
его bricks. 
Два кирпича, 
кувалда просто. 
Сами подумайте, 
человек – 
чемпион мира 
по борьбе.

Михаил Любимов, Аарон Пико и Брендон Гибсон (слева направо) Из соцсетей Михаила Любимова Лоренцо Фертитта, Михаил Любимов и Дана Уайт (слева направо) Из соцсетей Михаила Любимова

4 января 2015 года. Лас‑Вегас. Джон Джонс (справа) против Даниэля Кормье Steve Marcus Getty Images
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Физиев считался фаворитом, 
но ему, ударнику, противостоял 
исключительно стойкий боец. 

Рафаэль дос Аньос дебютировал в UFC 
15 ноября 2008 года и проиграл нока-
утом Джереми Стивенсу. После этого 
за 30 боев (20–10) он ни разу не побы-
вал в нокдауне. Да, он проиграл Эдди 
Альваресу ТКО в 2016-м, но все-таки 
не упал. Физиеву же удалось прервать 
серию без падений.

Первые полторы минуты прошли 
в стойке: бойцы прощупывали обо-
рону друг друга мидл-киками (при-
чем Физиев попробовал исполнить 
фирменный уклон назад «из «Ма-
трицы»). Затем дос Аньос попробо-
вал перевести соперника, но азер-
байджанец защитился. Клинч, по-

том снова бой в стойке, где Физиев 
выбросил удар коленом в  прыжке 
(попал в грудь). Еще одна неудачная 
попытка бразильца сделать тейк-
даун, опять клинч, выход из клин-
ча и классная серия ударов руками 
от Физиева, которая позволила ему 
забрать раунд.

Небольшое отступление по поводу 
национальной принадлежности Фи-
зиева. Его отец азербайджанец, мать – 
русская. Родился в Казахстане. Вырос 
в Киргизии. Уже несколько лет жи-
вет в Таиланде, где работает тренером 
в зале Tiger Muay Thai. Выходил на бои 
под флагом Киргизии. Однако осенью 
прошлого года сообщил, что его травят 
в интернете на религиозной почве (Ра-
фаэль – мусульманин-шиит), и в дека-
бре, когда дрался с Брэдом Ридделлом, 
Киргизию уже не представлял (под фа-
милией Физиева просто не было фла-
га). В этот же раз Рафаэль был обозна-
чен как спортсмен из Азербайджана 
(он считает себя именно азербайджан-
цем).

Второй раунд тоже остался скорее 
за Физиевым, чем за дос Аньосом. Са-
мый яркий момент пятиминутки – ког-
да тот устремился за тейкдауном, а Фи-
зиев сконтрил, перекинув его через 
бедро. Потом последовала очередная 
перестрелка в стойке, где русскоязыч-
ный Рафаэль был активнее. В первой 
половине третьего раунда дос Аньос 
изо всех сил пытался затащить оп-
понента вниз. На мгновение ему да-
же удалось посадить Физиева на пол. 
И все-таки азербайджанец отзащищал-
ся – от обеих попыток перевода. Потом 
Физиев сам начал прижимать сопер-
ника к сетке, клинчевать. В стойке же 

он по-прежнему был и точнее, и бил 
чаще. А вот четвертый раунд остал-
ся за дос Аньосом, который мало то-
го что осмелился на летящее колено, 
но и наконец-то сумел сделать тейк-
даун. Он нанес апперкот, затем прошел 
в корпус, прижал Физиева к сетке, а по-
том поднял вверх и бросил. Контроль 
в партере составил где-то минуту.

Бразилец смело начал пятый ра-
унд – и поплатился за это, упав уже 
на 18-й секунде. Физиев показал, что 
будет бить коленом в прыжке, а сам 
выбросил левый боковой. Дос Аньос 
рухнул (в  сознании), азербайджа-
нец бросился его добивать, и рефери 
остановил бой. Разговоры о ранней 
остановке уместны, но комбинация 

Рафаэля-победителя была великолеп-
на. Теперь Физиев, вероятно, займет 
место бразильца в рейтинге легко-
го веса (то есть переместится с 10-го 
на 7-е).

Физиев неудачно стартовал 
в  UFC, в  апреле 2019-го проиграв 
нокаутом Магомеду Мустафаеву. 
Тогда наверняка многие подумали, 

что он – лишний человек в UFC, од-
нако затем азербайджанец выиграл 
шесть боев подряд (три – досрочно), 
доказав, что он не просто не лиш-
ний, а топ-боец. И сейчас, вероят-
но, самый опасный ударник легко-
го дивизиона.

«Теперь мы  знаем, кто лучший 
Рафа в UFC! – сказал Физиев в окта-
гон-интервью Майклу Биспингу. – Хо-
чу бросить новый вызов. Мы должны 
разобраться, кто лучший Рафа в спор-
те! Рафаэль Надаль, выходи сюда! 
Где ты? Я и в его спорте его обойду! 
Я во всех раундах пытался его фини-
шировать, я устал. Но кто говорил, что 
у меня плохая выносливость? Кто го-
ворил, что он повалит меня и засабми-
тит? Он только раз смог повалить ме-

ня. И я тут же поднялся. Блин, он мне 
нос сломал... Шон Шелби, ты отлич-
но выполняешь свою работу, и я уве-
рен, что ты найдешь мне хороший 
бой, чтобы я сделал еще один нока-
ут в пятом раунде. Дай мне кого-ни-
будь из топ-5».

Отдел единоборств

После победы в квалификации и сприн-
те Макс Ферстаппен был фаворитом 
«Гран-при Австрии». Тем не менее 

«Феррари» не раскрыла весь свой потенци-
ал в пятницу и субботу, а в основной гонке 
Скудерия собиралась ответить «Ред Булл». 
В итоге в захватывающем заезде Леклер су-
мел отомстить Максу за поражение 2019 го-
да.

РАССЕЛЛ ВЫБИВАЕТ  
«РЕД БУЛЛ» ИЗ БОРЬБЫ

Голландец, как и днем ранее, не упустил 
лидерство на первом круге. На этот раз са-
мым активным пилотом на старте был Рас-
селл. Джорджу удался резвый рывок, бла-
годаря которому британец смог пройти 
Сайнса. Правда, испанец тут же вернул свою 
позицию, и Джордж оказался под огнем 
атак Переса. В коварном четвертом поворо-
те мексиканец пошел на рискованный ма-
невр, который закончился драмой для обо-
их гонщиков. Мексиканец уж было прошел 
британца, но Расселл задел болид Переса, 
и Серхио отправился в гравий. Джордж по-
лучил пятисекундный штраф за этот инци-
дент, а Перес на раненой машине добрался 
до боксов, где ему поменяли переднее анти-
крыло. Расселл еще намеревался прорвать-
ся с конца пелотона, а повреждения на бо-
лиде мексиканца не позволили Пересу про-
должить гонку.

По итогам нервных первых кругов Макс 
удерживал лидерство, однако Леклер вплот-
ную преследовал голландца. Сайнс был 
в тройке, а позади Окон не отдал свою по-
зицию пилотам «Хаас» и Хэмилтону. Сприн-
терские сражения Шумахера и Хэмилтона 
возобновились и в воскресенье. Мик снача-
ла обогнал Льюиса, но позже британец кра-
сивым маневром пролетел мимо немца. Се-
микратный чемпион мира решил как можно 
дольше оставаться на трассе на старых ши-
нах, благодаря чему отыграл много позиций 
в первой половине гонки.

«ФЕРРАРИ» НАБИРАЕТ ТЕМП

Несмотря на безупречную победу 
в спринте и статус фаворита в воскресе-
нье, Ферстаппен не выглядел столь непро-
биваемым в основной гонке. Макс никак 
не мог сбросить с хвоста Леклера, который 
к десятому кругу начал попытки атаки на 
голландца. Одна из таких попыток в итоге 
увенчалась успехом: чистый обгон в четвер-
том повороте позволил монегаску выбить-
ся в лидеры «Гран-при Австрии». Голландец 
ничего не мог поделать со скоростью «Фер-
рари», и в «Ред Булл» зазвали своего гонщи-

ка в боксы. После серии пит-стопов голлан-
дец вернулся на первую строчку, однако на 
33-м круге Макс вновь был бессилен в сра-
жении с Шарлем. Монегаск, который был 
быстрейшим на данном этапе заезда, легко 
обогнал Макса в третьем повороте. Имен-
но третий поворот был роковым в проти-
востоянии Шарля и Макса три года назад. 
В 2019-м Ферстаппен дерзко переиграл мо-
негаска в Австрии обгоном, который до сих 
пор у болельщиков вызывает вопросы. На 
этот раз Шарль рвался не только победить 
в Австрии, но и отомстить Ферстаппену за 
то горькое поражение.

В «Ред Булл» были озадачены быстрым 
темпом «Феррари». Не собираясь проигры-
вать сражение на трассе и Сайнсу, Ферстап-
пен второй раз поехал на пит-стоп. Макс 
отыгрывал время у Скудерии, которая не 
реагировала на действия «Ред Булл». Поза-
ди Хэмилтон расправился с Оконом, но до-
гнать группу лидеров британец был не в со-
стоянии. Пилоты «Хаас» проводили боевой 
заезд: Мик обогнал напарника, параллель-
но отбиваясь от гонщиков «Астон Мартин», 
«Альфа Ромео» и «Альпин», которые были на 
других тактиках.

САЙНС УБЕГАЕТ ОТ ПОЖАРА

И все же в «Феррари» зазвали своих пи-
лотов за новыми шинами. Леклер и Сайнс 
поочередно поменяли покрышки и выеха-
ли позади Ферстаппена. Третья часть сра-
жения Макса и Шарля вновь завершилась 
поражением голландца. Все в том же треть-
ем повороте монегаск без проблем обошел 
Ферстаппена и погнался за самой сладкой 

победой в карьере. Спустя несколько кругов 
Макс готовился принять поражение в битве 
и с Сайнсом, но двигатель «Феррари» спас 
голландца. Внезапный пожар на болиде ис-
панца поверг в шок болельщиков Скудерии. 
Карлос еле успел выбраться из горящей ма-
шины, а дирекция гонки объявила о появле-
нии виртуального сейфти-кара.

Временная нейтрализация гонки позво-
лила Шарлю и Максу совершить третью оста-
новку в боксах, а Алонсо – вторую. Еще до 
проблем Сайнса Фернандо, стартовавший 
19-м, долгое время шел в десятке, а виртуаль-
ный пейс-кар помог испанцу сохранить наде-
жду на очки в гонке. Благодаря сходу Карлоса 
Хэмилтон занял подиумную позицию, а Рас-
селл к этому времени успел прорваться в чет-
верку. Окон держался пятым, а «Хаас» и «Ма-
кларен» устроили зарубу за шестую строчку. 
Десятку замыкал Боттас, но ему предстояло 
сразиться с быстрым Алонсо.

ШАРЛЬ НЕ БЕЗ НЕРВОВ 
ДОВОДИТ ДЕЛО ДО ПОБЕДЫ

Примерно за десять кругов до конца за-
езд возобновился, а отрыв между лидерами 
составлял три секунды. Казалось, что Фер-
стаппен на этот раз окончательно сдался 
в сражении с монегаском, однако «Феррари» 

вновь могла помочь Максу вернуться в борь-
бу. Леклер, жалуясь на технические пробле-
мы, начал терять скорость. Отрыв между ли-
дерами сократился до двух секунд, но ко-
манда заверила монегаска, что ему не стоит 
волноваться. Нервные последние круги гон-
ки не привели к сражению за первое место, 
и Леклер в итоге отпраздновал свою пятую 

победу в карьере. Тремя обгонами, два из 
которых – в знаковом третьем повороте, 
Шарль сумел поквитаться с Ферстаппеном 
за обидное поражение в 2019 году.

Неожиданный проигрыш «Ред Булл» на 
домашней трассе немного возродил интригу 
в чемпионате. Несмотря на все еще большой 
отрыв между лидерами, такая гонка в испол-
нении Леклера вселила надежду, что моне-
гаск и голландец продолжат биться за ти-
тул. «Мерседес» не будет участвовать в этом 
сражении, однако в Австрии после аварий 
в квалификации команда смогла добиться 
максимума. Хэмилтон финишировал тре-
тьим, а Расселл – четвертым. В «Альпин» мо-
гут быть довольны Оконом, который удер-
жался в пятерке.

Через две недели во Франции «Ферра-
ри» постарается развить австрийский успех, 
а Леклер – еще больше сократить отрыв от 
Ферстаппена в чемпионате.

ДАНИЛА СЛЕСАРЕВ

Результаты основного 
карда UFC Vegas 58
Рафаэль Физиев победил Рафаэля дос Аньоса 

(Бразилия) нокаутом в пятом раунде, лег-
кий вес

Кайо Борральо (Бразилия) победил Армена Пе-
тросяна (Россия) единогласным решением 
судей, средний вес

Саид Нурмагомедов (Россия) победил Дугласа 
Андреде (Бразилия) единогласным решени-
ем судей, легчайший вес

Чейз Шерман (США) победил Джареда Вандераа 
(США) техническим нокаутом в третьем раун-
де, тяжелый вес

Джейми Малларки (Австралия) победил Майк-
ла Джонсона (США) раздельным решением 
судей, легкий вес

Рафаэль Физиев
29 лет. Статистика в ММА: 12 побед, 1 пораже-

ние

Рафаэль дос Аньос
37 лет, Бразилия. Статистика в ММА: 31 победа, 

14 поражений

ФОРМУЛА-1 // Гран-при Австрии

Сладкая месть Леклера
Монегаск победил Макса Ферстаппена на глазах у фанатов голландца

Неожиданный 
проигрыш «Ред Булл» 
на домашней трассе 
немного возродил 
интригу в чемпионате

Макс никак не мог сбросить с хвоста Леклера, 
который к десятому кругу начал попытки атаки 
на голландца

Квалификация
Пилот Результат
 1. Макс Ферстаппен 1.04,984
 2. Шарль Леклер 1.05,013
 3. Карлос Сайнс 1.05,066
 4. Джордж Расселл 1.05,431
 5. Эстебан Окон 1.05,726
 6. Кевин Магнуссен 1.05,879
 7. Мик Шумахер 1.06,011
 8. Фернандо Алонсо 1.06,103
 9. Льюис Хэмилтон 1.06,151
10. Пьер Гасли 1.06,160

Пилот Результат
11. Александр Албон 1.06,230
12. Валттери Боттас 1.06,319
13. Серхио Перес 1.06,458
14. Юки Цунода 1.06,851
15. Ландо Норрис 1.25,847
16. Даниэль Риккьярдо 1.06,613
17. Лэнс Стролл 1.06,847
18. Чжоу Гуаньюй 1.06,901
19. Николя Латифи 1.07,003
20. Себастьян Феттель 1.07,083

Спринт
Пилот Результат Очки
 1. Макс Ферстаппен 26.30,059 8
 2. Шарль Леклер +1,675 7
 3. Карлос Сайнс +5,644 6
 4. Джордж Расселл +13,429 5
 5. Серхио Перес +18,302 4
 6. Эстебан Окон +31,032 3
 7. Кевин Магнуссен +34,539 2
 8. Льюис Хэмилтон +35,447 1
 9. Мик Шумахер +37,163 -
10. Валттери Боттас +37,557 -

Пилот Результат Очки
11. Ландо Норрис +38,580 -
12. Даниэль Риккьярдо +39,738 -
13. Лэнс Стролл +48,241 -
14. Чжоу Гуаньюй +50,753 -
15. Пьер Гасли +52,125 -
16. Фернандо Алонсо +52,412 -
17. Юки Цунода +54,556 -
18. Николя Латифи +1.08,694 -
19. Себастьян Феттель - -
   Александр Албон - -

Зачет ЧМ-2022
Пилоты. 1. Ферстаппен – 208. 2. Леклер – 170. 2. Перес – 151. 4. Сайнс – 133. 

5. Расселл – 128. 6. Хэмилтон – 109. 7. Норрис – 64. 8. Окон – 52. 9. Бот-
тас – 46. 10. Алонсо – 29. 11. Магнуссен – 22. 12. Риккьярдо – 17. 13. Га-
сли – 16. 14. Феттель – 15. 15. Шумахер – 12. 16. Цунода – 11. 17. Чжоу 
Гуаньюй – 5. 18. Албон – 3. 19. Стролл – 3. 

Команды. 1. Red Bull – 359. 2. Ferrari – 303. 3. Mercedes – 237. 4. McLaren – 
81. 5. Alpine – 81. 6. Alfa Romeo – 51. 7. Haas – 34. 8. Alpha Tauri – 27. 9. 
Aston Martin – 18. 10. Williams – 3.

«Гран-при Австрии». Шпильберг
Red Bull Ring. 306,452 км (71 круг по 4318 м) 

Пилот Команда Позиция  Круги Время Очки 
  на старте
 1. Шарль Леклер Ferrari 2 71 1:24.24,312 25
 2. Макс Ферстаппен Red Bull 1 71 +1,532 18+1*
 3. Льюис Хэмилтон Mercedes 8 71 +41,217 15
 4. Джордж Расселл Mercedes 4 71 +58,972 12
 5. Эстебан Окон Alpine 6 71 +1.08,436 10
 6. Мик Шумахер Haas 9 70 +1 круг 8
 7. Ландо Норрис McLaren 10 70 +1 круг 6
 8. Кевин Магнуссен Haas 7 70 +1 круг 4
 9. Даниэль Риккьярдо McLaren 11 70 +1 круг 2
10. Фернандо Алонсо Alpine 19 70 +1 круг 1
11. Валттери Боттас** Alfa Romeo 20 70 +1 круг 0
12. Александр Албон Williams 15 70 +1 круг 0
13. Лэнс Стролл Aston Martin 12 70 +1 круг 0
14. Чжоу Гуаньюй Alfa Romeo 13 70 +1 круг 0
15. Пьер Гасли*** Alpha Tauri 14 70 +1 круг 0
16. Юки Цунода Alpha Tauri 16 70 +1 круг 0
17. Себастьян Феттель*** Aston Martin 18 70 +1 круг 0
   Карлос Сайнс Ferrari 3 56 - 0
   Николя Латифи Williams 17 48 - 0
   Серхио Перес Red Bull 5 24 - 0

*  Бонусное очко за лучший круг.
**  Боттас оштрафован на 10 позиций на стартовой решетке  

за замену элементов двигателя.
***  После финиша к результатам Гасли и Феттеля  

было прибавлено по пять секунд.

Средняя скорость победителя: 217,843 км/ч
Самый быстрый круг: Ферстаппен (62) – 1.07,275 (231,063 км/ч)
Круги лидирования: Ферстаппен – 1–11. Леклер – 12–26. Сайнс – 27. Фер-

стаппен – 28–32. Леклер – 33–49. Сайнс – 50. Ферстаппен – 51–52. Ле-
клер – 53–71.

ЕДИНОБОРСТВА

Физиев мчится к титульнику
Рафаэль стал первым бойцом почти за 14 лет, кто уронил дос Аньоса

Самый яркий момент пятиминутки – 
когда дос Аньос устремился за тейкдауном, 
а Физиев сконтрил, перекинув 
его через бедро

Физиев показал, 
что будет 
бить коленом 
в прыжке, а сам 
выбросил левый 
боковой. Дос 
Аньос рухнул

Вчера. Лас-Вегас. Рафаэль Физиев против Рафаэля дос Аньоса (справа) fighttime.ru

Вчера. Шпильберг. Макс Ферстаппен в погоне за Шарлем Леклером Reuters
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Суперкубки едут в Москву и Чехов
На очередном заседании исполкома Федерации гандбола России 
были очерчены контуры нового сезона

Новый гандбольный сезон в России 
стартует 10 и 11 сентября. В эти 
дни женский Суперкубок стра-

ны, за который поборются столичный 
ЦСКА и «Ростов-Дон», будет разыгран 
в Москве, а матч за аналогичный муж-
ской трофей между «Чеховскими мед-
ведями» и ставропольским «Виктором» 
будет проведен на площадке подмосков-
ной команды.

– Считаю, Москва и Подмосковье – 
хороший выбор, – сказал глава ФГР Сер-
гей Шишкарев в ответ на вопрос «СЭ». – 
У женщин игру примет всем привычная 
и во всех отношениях удобная арена 
«Динамо», «Ростов-Дон» на проведение 
матча не претендовал. Что касается муж-
чин – от команды «Виктор» заявки то-
же не поступало. Насколько я понимаю, 
«Чеховские медведи» заранее согласо-
вали с соперниками место проведения 
встречи.

ПО НОВОЙ СХЕМЕ

Также на исполкоме окончательно 
утвердили состав участников чемпиона-
тов России будущего сезона. В женской 
OLIMPBET Cуперлиге выступят 13 ко-
манд, включая китайский «Феникс», 
в мужской – 12. В обоих турнирах бу-
дут новобранцы – у мужчин это омский 
«Скиф», у девушек, помимо «Феникса», 
петербургская «Балтийская заря».

– Мы очень рады, что происходит ро-
тация между дивизионами, и поздравля-
ем «Скиф» с тем, что он по спортивному 
принципу попал в элиту, – подчеркнул 
Шишкарев. – Это яркий пример нашей 
общей работы, и я поздравляю и гу-
бернатора региона Александра Бурко-
ва, и главного энтузиаста «Скифа» Олега 
Шалаева, и всех омичей, которые увидят 
гандбол высочайшего уровня.

При этом от деления команд на ше-
стерки решено было отказаться – чемпи-
онаты России пройдут по новой схеме.

– Мужчины проведут двухкруго-
вой предварительный этап и начнут 
плей-офф, – пояснил гендиректор ФГР 
Лев Воронин. – У девушек в условиях от-
сутствия еврокубковых матчей нужно 
было добавить игр с хорошими соперни-
ками. Поэтому после первого этапа ко-
манды будут разбиты на две группы, се-
мерка сильнейших и шесть слабейших, 
которые также сыграют в два круга. При 
этом лучшая команда из тех, что будут 

играть в «нижнем» турнире, получит пу-
тевку в плей-офф.

Еще одним нововведением стало то, 
что матчи за медали будут проводиться 
сериями до двух побед. Первая и, если 
понадобится, третья встречи пройдут на 
площадке команды, занявшей более вы-
сокое место на предварительной стадии.

ОКНО В ЕВРОПУ

Многих болельщиков сейчас интере-
сует, в каком именно составе предстанут 
перед стартом сезона их любимые клу-
бы. За последние несколько дней жен-
ский чемпионат России покинули две 
главные звезды.

Анна Вяхирева оставила «Ро-
стов-Дон» и отправилась в норвежский 
«Вайперс», а Дарья Дмитриева пере-
шла из ЦСКА в словенский «Крим». Ар-
мейский клуб потерял еще двух игро-
ков сборной: Марина Судакова проведет 
ближайший сезон в румынском «Бухаре-
сте», а Валерия Маслова – во француз-
ском «Меце».

– Ограничения, наложенные сейчас 
на российские клубы, никак не влия-
ют на нашу позицию по этому вопро-
су, – подчеркнул Шишкарев. – У девушек 
в любое время есть право подписать кон-
тракт и уехать за рубеж. В прошедшем 
сезоне россиянки выступали в Венгрии, 
Румынии, Турции. Глубоко уважаю вы-
бор спортсменок – каждая из них сде-
лала все, чтобы сборная России пока-
зала прекрасные результаты. Надеюсь, 
что и Вяхирева, и Дмитриева, и Судако-

ва с Масловой еще не раз сыграют за на-
циональную команду.

По мнению руководителя отече-
ственного гандбола, у этой ситуации сра-
зу несколько плюсов. Уехавшие игроки 
будут продолжать получать практику на 
высочайшем уровне. Их присутствие по-
зволит с интересом наблюдать за Лигой 
чемпионов и болеть за россиянок. А на 
смену им в клубах обязательно придут 
молодые гандболистки, которые в про-
тивном случае сидели бы на скамейке.

При этом Шишкарев рассказал, что 
мог бы непосредственно поучаствовать 
в судьбе тех же Вяхиревой и Дмитрие-
вой, за которых боролись несколько ве-
дущих клубов Старого Света. Но по эти-
ческим причинам отверг поступившие 
предложения.

– Не скрою, на меня выходили кол-
леги из Европы, которые пытались че-
рез меня повлиять на выбор девушек, – 
сказал Шишкарев. – Но вмешивать-
ся в такие вопросы для себя не считаю 
возможным. Хотя такая охота на на-
ших ведущих гандболисток мне как ру-
ководителю федерации приятна. Бу-
дет здорово, если у них все получится 
и они засверкают в Европе. У меня бы-
ла мечта увидеть два российских клуба 
в финале Лиги чемпионов, в том числе 
поэтому группа компаний «Дело» ста-
ла спонсировать турнир. Теперь же хо-
чу, чтобы в следующем сезоне «Кристи-
ансанд» Вяхиревой встретился в реша-
ющем матче с «Кримом» Дмитриевой. 
И пусть победит сильнейший.

АНТОН БАБОШИН

Заседание исполкома Федерации гандбола России Дмитрий Христич ФГР

Сорвиголова Ник Кирьос против вели-
кого Новака Джоковича – ярчайшее 
завершение двухнедельного турни-

ра в Лондоне. Фаворит был очевиден – не 
иначе как шестикратный чемпион Уимбл-
дона, но Кирьос, наверно, самый непред-
сказуемый теннисист тура, который может 
удивить каждого. Обошлось без сюрпри-
зов: после привычно проигранной первой 
партии Ноле взял все в свои руки и выи-
грал еще один «Шлем». Погоня за Надалем 
продолжается.

АВСТРАЛИЙСКИЙ БУНТАРЬ

Ник Кирьос – антагонист теннисного 
тура, однако отношения с Новаком у не-
го хорошие: австралиец публично засту-
пился за Джоковича, когда того не пусти-
ли на Australian Open из-за отсутствия 
вакцинации от коронавируса. Перед фи-
налом парни даже пообщались в социаль-
ной сети, в результате чего договорились: 
тот, кто выиграет Уимблдон, и будет пла-
тить за ужин.

Впервые в своей знаменательной, шум-
ной карьере Кирьос добрался до матча та-
кого уровня. И как бы он ни старался пока-
зывать, что ему все равно на теннис, сейчас 
он проиграл во многом из-за себя. Честно, 
не очень было понятно, в каком состоянии 
добрался Ник до решающего матча турни-

ра, так как полуфинал так и не состоялся – 
Рафаэль Надаль снялся из-за разрыв мышц 
живота. Но матч показал – Кирьос в пре-
красной форме.

Первый сет австралиец играл так, как 
будто он был столько же раз в финалах 
«Больших шлемов», что и его соперник, – 
и никакого озорства. Он сразу же сделал 
брейк, и это преимущество позволило вы-
играть ему первую партию. Тем не менее, 
даже ведя в сете, играя с Новаком, рассла-
бляться нельзя.

Ник не просто быстрый игрок, здесь 
больше подходит определение «шустрый». 
Несмотря на то что ситуацию во второй 
партии в свою пользу исправить уже бы-
ло нельзя, австралиец выдал великолеп-
ные розыгрыши и доставал почти мерт-
вые мячи. Джокович пытался гонять своего 
противника по разным углам, Кирьос отве-
чал ему тем же, но здесь появились первые 
тревожные звоночки. Кирьос начал нерв-
ничать и громко разговаривать с публи-
кой. «Разве этот матч не важен для тебя?!» – 
спрашивал он сам себя.

НОВАКУ НЕ НУЖНО БЫЛО  
ПРИЛАГАТЬ СВЕРХУСИЛИЙ

Немного статистики: вторая подача 
Кирьоса примерно такая же по скорости, 
как и первая Джоковича, – около 114 км/ч. 

Именно поэтому с ним тяжело играть, но 
Новак нашел подход и ликвидировал все 
фишки соперника. Плюс ко всему этому 
произошел небольшой инцидент в треть-
ем сете, австралиец даже получил преду-
преждение. По словам Кирьоса, какая-то 
девушка на протяжении всего матча раз-
говаривала во время розыгрышей, тем са-
мым мешая ему. «Она пьяна до мозга ко-
стей. Разговаривает со мной во время гей-
ма. Та, что в платье, та, что похожа на ту, 
которая выпила 700 стаканов, брат», – ска-
зал Ник. Девушка была идентифицирова-
на, матч она досматривала уже за преде-
лами Центрального корта.

Что касается самой игры, то уже в тот 
момент Кирьос начал сам себе проигры-
вать, заранее сдаваться и  нападать на 
свою группу поддержки за пассивность. 
Он очень импульсивен, на любую свою 
ошибку он ярко реагировал. С таким ха-
рактером на Центральном корте Уимблдо-
на выиграть у Джоковича было просто не-
возможно. Теперь все, что нужно было де-
лать Ноле, – это показывать свой теннис, 
без каких-либо экстраусилий.

ПАДЕНИЕ ПОСЛЕ УИМБЛДОНА

Финальная партия была более упор-
ной, Ник продолжал злиться на себя и свои 
ошибки. Но то, как он воспринимает ка-

ждую свою оплошность, говорит, что его 
наплевательское отношение – это все же 
напускное. Здесь были фантастические ро-
зыгрыши, Новак тоже начал нервничать 
и разговаривать, накал страстей обострил-
ся. И, естественно, такой сет не мог не за-
кончиться тай-брейком, который выиграл 
в итоге великий серб.

Стабильность, уверенность и умение 
никогда не сдаваться – совокупность тех 
качеств, которые отличают Новака Джоко-
вича от большинства игроков теннисного 
тура. Победа на Уимблдоне – лучший пода-
рок на годовщину свадьбы Ноле и его жены 
Елены. Что примечательно, так это то, что, 
несмотря на свою победу, с понедельника 
Новак опустится на четыре позиции рей-
тинга ATP и станет седьмым: у него сни-
мутся прошлогодние очки за Уимблдон, 
а нынешние, как известно, не добавятся. 
Новая реальность, к которой стоило бы уже 
привыкнуть.

ЕКАТЕРИНА ЗВЕНИГОРОДСКАЯ

Уимблдон. Мужчины. Финал. Джокович (Сербия, 1) – 
Кирьос (Австралия) – 4:6, 6:3, 6:4, 7:6 (7:3).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Лучшая марафонка России 
уходит в сборную Киргизии
Сардана Трофимова все еще мечтает выступить 
на международных стартах

Сотни российских легкоатлетов за 
последние шесть лет стали жерт-
вами санкций в легкой атлетике. 

Одна из них – Сардана Трофимова. Гор-
дость Якутии. Лучшая марафонка Рос-
сии. Она начала сильно прогрессировать 
девять лет назад. В 2013-м были первые 
международные старты и даже призовые 
места на них. На следующий год она вы-
играла Тулузский марафон во Франции. 
Причем с рекордом соревнований, кото-
рый не побит до сих пор, – 2:28.18. Еще 
год спустя стала четвертой во Франкфур-
те – это уже категория А. Да и результат 
какой! 2:24.38.

Понятно, что на этой безумной дис-
танции все решают рельеф и погода, но 
вместе с тем очевидно, что прогресс Сар-
даны позволял рассчитывать на что-то 
серьезное. Тем более на тот момент ей 
было всего 27 лет. Юниорский по мер-
кам марафона возраст.

ЕДИНСТВЕННЫЙ ЧМ 
ПОЛУЧИЛСЯ СКОМКАННЫМ

Увы, октябрьский марафон во Франк-
фурте стал венцом карьеры Трофимо-
вой в России. Вскоре ВФЛА забанили. 
И спортсменка, как и остальные, ока-
залась заперта на внутренних стартах. 
Где уровень конкуренции и мотивации 
совершенно иной. Сардана по инерции 
выигрывала чемпионаты России, побе-
ждала на Московских марафонах, но это 
едва ли соответствовало ее амбициям. 
А лучшие годы проходили.

В 2019-м ей, наконец, дали нейтраль-
ный статус. Трофимова поехала на ЧМ 
в Доху. Но там был настоящий забег на 
выживание. Из-за катарской жары мара-
фон проводили в полночь. Тем не менее 
народ сходил пачками, кто-то терял со-
знание прямо по ходу дистанции. Выбы-
вали даже африканские фавориты. Сар-
дана финишировала. Пусть и 22-й. И по 
тем условиям это уже было хорошо. Но 
она сама понимала, что это был не тот 
старт, где можно реализоваться. Ждала 
следующего.

Но в Токио-2020 якутскую спорт-
сменку не пустили. Точнее, она не по-
пала в избранную десятку российских 
легкоатлетов. Видимо, как раз в тот 
момент Трофимова все для себя и ре-
шила.

В ноябре она подала документы на 
получение гражданства Киргизии. Бю-
рократический этап прошел быстро – 
в Бишкеке тоже заинтересованы в та-
кой спортсменке. ВФЛА уже сообщила, 

что препятствий Трофимовой чинить 
не будет. Это оставляет шансы на ми-
нимальный карантин. По идее, он дол-
жен быть трехлетним. Что для 34-лет-
ней бегуньи чрезмерно много. Но есть 
шанс, что World Athletics пойдет на 
компромисс и не станет «душить» Сар-
дану. При определенных раскладах она 
может выступить в Париже-2024. В со-
ставе российской сборной, очевидно, 
шансов на это у марафонки практиче-
ски нет.

КТО ВЫСТУПАЛ ЗА КОМАНДЫ  
ИЗ СРЕДНЕЙ АЗИИ

Кому-то может показаться, что пере-
ход российского топ-спортсмена в стра-
ны Средней Азии – уникальное событие. 
На самом деле это не совсем так. Про Ка-
захстан даже говорить нечего, там одних 
теннисистов – десятки. Вот Елена Ры-
бакина победила в финале Уимблдона. 
Но есть еще с десяток атлетов, например 
в Узбекистане.

Так, например, туда перебралась 
Ольга Забелинская, выигравшая под 
российским флагом три олимпийские 
медали в велоспорте. Опасалась, что 
иначе из-за допинговых скандалов 
в России ее могут перестать пускать на 
большие турниры.

Артур Таймазов, уроженец Север-
ной Осетии, не прошел жесточайшее 
сито внутренних отборов и не попал на 
Олимпиаду в Сиднее. После этого пере-
шел в Узбекистан. Причем сделать это 
удалось настолько быстро, что в составе 
новой страны он успел-таки поехать на 
Игры в Австралию. И дошел там до фина-
ла, где уступил россиянину Давиду Му-
сульбесу. Зато потом Таймазов выиграл 
три Олимпиады подряд: Афины, Пекин 
и Лондон. Стал самым титулованным 
вольником в истории. Правда, затем 
по итогам перепроверки допинг-проб 
его лишили золотых медалей и за Игры 
в Китае, и за Игры в Великобритании...

Другой борец, Ильяс Бекбулатов, 
в 2017 году стал чемпионом Европы в со-
ставе сборной России, а спустя три года 
выиграл чемпионат Азии под флагом Уз-
бекистана. Из-за безумной конкуренции 
перебралась в Узбекистан «художница» 
Елизавета Назаренкова и пятиборцы 
Александр Савкин с Алисой Фахрутди-
новой. Переходы в другие страны далеко 
не всегда себя оправдывают. Но зачастую 
открывают спортсменам новые возмож-
ности. Просто выступить на Олимпий-
ских играх для многих – событие всей 
жизни. И ради шанса сделать это мно-
гие люди готовы рисковать.

ВЛАДИМИР ИВАНОВ

ТЕННИС // Уимблдон

Джокович 
побеждает, 
но отступает 
в рейтинге
Хулиган из Австралии Ник Кирьос повержен 
в финале в четырех сетах

Сардана Трофимова ysia.ru

Джокович обогнал Федерера, 
до Надаля – один титул

Новак Джокович стал 21-кратным победителем турниров «Большого 
шлема», в седьмой раз в карьере выиграв Уимблдон. Серб обогнал 
Роджера Федерера и вышел на второе место в списке самых титуло-

ванных теннисистов в истории. Лидерство сохраняет Рафаэль Надаль, ко-
торый в 2022 году стал лучшим в Австралии и Франции. По числу побед на 
Уимблдоне Джокович сравнялся с Уильямом Реншоу и Питом Сампрасом, 
отставая от Федерера на один титул.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Лидеры по числу побед на турнирах «Большого шлема»

Игрок Страна Australian Ролан Уимблдон US Open Всего 
  Open Гаррос
Рафаэль Надаль Испания 2 14 2 4 22
Новак Джокович Сербия 9 2 7 3 21
Роджер Федерер Швейцария 6 1 8 5 20
Пит Сампрас США 2 0 7 5 14
Рой Эмерсон Австралия 6 2 2 2 12
Род Лейвер Австралия 3 2 4 2 11
Бьорн Борг Швеция 0 6 5 0 11
Билл Тилден США 0 0 3 7 10

Стабильность, уверенность и умение никогда не сдаваться – 
совокупность тех качеств, которые отличают Новака Джоковича 
от большинства игроков теннисного тура

Вчера. Лондон. Новак Джокович Reuters
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Елена Рыбакина стала самой моло-
дой теннисисткой, выигравшей 
Уимблдон с 2011 года (Петра Кви-

това была на два года младше). Также она 
стала первой представительницей Казах-
стана, взявшей турнир «Большого шле-
ма», – невероятный результат для 23-лет-
ней москвички, в которую не поверили 
на родине.

После финального матча с Онс Жабер 
Елена не смогла сдержать слез: «Безум-
но нервничала перед матчем и во время 
него, – отметила на церемонии награж-
дения Рыбакина. – Просто рада, что все 
кончилось. Я никогда не испытывала та-
кого стресса. Хочу поблагодарить зрите-
лей за поддержку, свою соперницу по фи-
налу. Играть с Онс – сплошное удоволь-
ствие. Я так много бегала, что мне даже 
физподготовкой больше заниматься не 
нужно. Если честно, я не ожидала, что 
и во вторую неделю выйду, а уж что титул 
завоюю – и подавно. У меня нет слов, что-
бы описать, как я счастлива. У меня бы 
ничего не получилось без моей коман-
ды. Хочу очень их поблагодарить. И пре-
зидента Федерации тенниса Казахстана, 

который был и на полуфинале, и на фи-
нале. Это невероятная поддержка. И ко-
нечно, самых важных людей в моей жиз-
ни – моих родителей. Без них меня бы 
здесь точно не было».

ЛЕГКИЕ ПУТИ

27-летняя Жабер к лету заслужила 
звание «Прорыв года» за стремитель-
ный прогресс как в игре, так и в рейтин-
ге. В отличие от Иги Швентек, которую 
Жабер выбила с турнира в прошлом го-
ду, даже не находясь на пике, Онс удачно 
подготовилась к Уимблдону – проигра-
ла только один сет в Берлине и забрала 
титул. В Истбурне она отказалась играть 
в одиночном разряде и провела два мат-
ча в паре с Сереной Уильямс, но снялась 
с полуфинала. Официальная причина – 
травма колена.

Возможно, это была всего лишь 
уловка, чтобы лучше подготовиться 

к турниру «Большого шлема». Не по-
верили в это и букмекеры, которые на-
звали Онс второй фавориткой турнира 
после Швентек. В итоге первая ракетка 
мира вылетела в третьем круге, усту-
пив Ализе Корне, а Жабер очень уве-
ренно двигалась по турнирной сетке. 
Первые три круга она прошла на одном 
дыхании, а вот в четвертом столкну-
лась с отчаянным сопротивлением Эли-
зе Мертенс. Первый сет Онс взяла на 
тай-брейке (11:9), а во втором ей хвати-
ло одного брейка (6:4). Далее вторая ра-
кетка мира проиграла первый сет Ма-
рии Боузковой, но в двух оставшихся 
партиях позволила чешке взять всего 
два гейма. В полуфинале она заставила 
своих болельщиков понервничать, про-
играв второй сет Татьяне Марии, но ре-
шающую партию взяла у немки в доми-
нирующем стиле (6:1). Таким образом, 
до финала представительница Туни-
са сыграла всего один матч с «сеяным» 
игроком (Мертенс).

Схожая ситуация сложилась и у Ры-
бакиной. До полуфинала ее самой рей-
тинговой соперницей была 44-я ракет-

ка мира Айла Томлянович. Ей Елена про-
играла первый сет на Уимблдоне-2022, 
но в итоге уверенно довела дело до по-
беды. А вот дальше ее ждал матч с чем-
пионкой Уимблдона-2019 Симоной Ха-
леп, которая проводила феноменальный 
турнир (легко убрала со своего пути Ка-
ролину Мухову, Паулу Бадосу и Аманду 
Анисимову). Эксперты отдавали предпо-
чтение румынке, но Рыбакина была на-
столько уверена в своих силах, что уже 
после первого сета было мало сомнений, 
что она оформит себе путевку в финал.

ПЕРВАЯ ЗА 16 ЛЕТ

В финале Елена также не считалась 
фаворитом. Все-таки Жабер стоит го-
раздо выше в рейтинге, считается более 
классным игроком на травяных кортах. 
С другой стороны, у Рыбакиной долж-
но было остаться больше сил. Все-таки 
полуфинал дался ей легче, плюс победа 

над Халеп должна была окрылить 23-лет-
нюю москвичку.

Правда, первый сет проходил под 
диктовку Жабер. Она сделала ранний 
брейк в третьем гейме (2:1) и была прак-
тически безупречна на своей подаче. 
А в концовке партии показала, что на-
мерена быстро закончить матч. Онс сна-
чала взяла под ноль свою подачу, а затем 
и чужую (6:3). Обескураживающее нача-
ло для Елены.

Но все-таки на этом Уимблдоне у нее 
был такой опыт. Когда в первом сете она 
практически без борьбы уступила Том-
лянович, но затем смогла перестроиться. 
Так получилось и на этот раз. Рыбакина 
получила первый брейк-пойнт в первом 
гейме второго сета и тут же его реализо-
вала. Но тут же могла его уступить, вы-
игрывала 40:15, но позволила соперни-
це заработать сразу два брейк-пойнта. 
За счет мощной подачи Елене удалось 
отыграться и все же склонить чашу ве-
сов в свою пользу.

В четвертом гейме у Жабер вновь 
было два брейк-пойнта, но и на этот 
раз Рыбакина собралась в ключевые 
моменты и забрала гейм на своей по-
даче (3:1). Это был решающий момент 

партии. После него Елена легко сдела-
ла второй брейк, а спустя десять минут 
перевела матч в решающий сет.

В нем Елена вновь сделала быстрый 
брейк, но была близка к тому, чтобы 
потерять преимущество в шестом гей-
ме. Она проигрывала 15:40, но затем 
выиграла четыре розыгрыша подряд, 
в том числе сделав два эйса (4:2). По-
сле этого у Жабер опустились руки. Она 
вновь проиграла свою подачу, а затем 
и матч.

Классная, волевая победа Рыбаки-
ной, которая войдет в историю. Елена 
стала первой теннисисткой с 2006 го-
да, выигравшей Уимблдон после по-
ражения в первом сете (тогда Амели 
Моресмо обыграла Жюстин Энен-Ар-
денн). К тому же боссы Уимблдона со 
скандалом отстранили россиян и бе-
лорусов, но турнир в одиночном разря-
де все равно выиграла россиянка. Пусть 
и выступающая за Казахстан. «Я не хо-
чу лезть в политику, но она русская. Ее 
родители живут в Москве», – констати-
ровал в комментарии о финале леген-
дарный Джон Макинрой.

Конечно, жаль, что мы потеряли та-
кого талантливого игрока. Хотя двукрат-
ный победитель турниров «Большого 
шлема» Евгений Кафельников еще в на-
чале 2017 года говорил, что Елена способ-
на на многое. «Кто бы что ни нес в адрес 
Андрея Чеснокова, всякую ахинею типа 
«он колхозный тренер», он докажет об-
ратное. Стоило ему взять девочку шесть 
недель назад, которая его уважает и слу-
шает, тут же результат налицо. Лена Ры-
бакина – запомните это имя», – написал 
Кафельников на своей странице в своих 
социальных сетях.

Спустя год Елена уехала от Чеснокова 
в Казахстан, где добралась до вершины. 
Это ее третий титул на уровне WTA и на-
верняка не последний.

ТИМУР ГАНЕЕВ

Уимблдон. Женщины. Одиночный разряд. Фи-
нал. Рыбакина (Казахстан, 17) – Жабер (Тунис, 
3) – 3:6, 6:2, 6:2.

Сенсационную победительницу Уимблдона Еле-
ну Рыбакину довели до слез на чемпионской 
пресс-конференции. Непробиваемая на кор-

те и лишь облегченно вздохнувшая после выигран-
ного матчбола, 23-летняя девушка разрыдалась по-
сле вопроса о своих родителях-москвичах, которые 
из-за сложностей с визами не смогли присутствовать 
на финале.

На трибунах Елену поддерживала только сестра 
Анна, а вопрос о родителях, выбивший чемпионку 
из колеи, предварял еще более болезненный вопрос 
о российском происхождении Рыбакиной. На турни-
ре, забанившем игроков из России, бывшую росси-
янку пытали на самую горячую тему после каждого 
матча. Девушка держалась и старалась отвечать бо-
лее-менее политкорректно, но в итоге ее все-таки за-
дели за живое.

КАРМА КЕЙТ

Перед финалом британское издание Express на-
звало Рыбакину «уимблдонским кошмаром» из-за 
того, что до 18 лет спортсменка выступала за Россию 
и до сих пор, несмотря на переход под казахский 
флаг, продолжает жить в Москве. Последнее обсто-
ятельство сильно расстроило британского журна-
листа Сэма Стрита, который написал, что Рыбаки-
на должна заплатить в бюджет России подоходный 
налог за призовые в два миллиона фунтов, кото-
рые полагаются за победу на лондонском «мейджо-
ре». При этом на турнир, к примеру, не была допу-
щена белоруска Виктория Азаренко, которая давно 
живет в Америке и является налоговым резиден-
том США. Все это, по мнению британских СМИ, де-
лает санкции теннисной ассоциации Англии пол-
ной фикцией.

В довершение всего этого сюра главный трофей 
турнира Елене вручала герцогиня Кейт – та самая ко-
ролевская особа, которая, по слухам, сильно давила 
на организаторов Уимблдона по русскому вопросу. 
Якобы советники Кейт переживали, что ей на титуль-
ной церемонии придется обниматься и фотографиро-
ваться с теннисистом из России, что может быть вос-
принято как политический прокол. В итоге герцоги-
ня поздравляла русскую девушку, натурализованную 
в Казахстане, которая открыто поддерживает отстра-
ненных россиян. И это навряд ли добавило плюсов 
в политическую карму Кейт.

ЕСЛИ БЫ МОГЛА,  
ТО ОСТАЛАСЬ БЫ

Впрочем, переживания по поводу того, в какое ду-
рацкое положение Уимблдон попал со своими анти-
российскими санкциями, – это проблемы британцев. 
У нас в стране поднялась волна совершенно иного ро-
да. После любого крупного успеха наших бывших со-
отечественников самыми популярными становятся 
разговоры, что «мы опять упустили яркий талант». 
Правда, в данном случае надо понимать, что имен-
но казахстанское гражданство Елены позволило ей 
выступать на британском турнире «Большого шле-
ма». Останься она под флагом России, сейчас готови-
лась бы к «хардовой» части сезона вместе с Дарьей Ка-
саткиной, Екатериной Александровой и другими на-
шими девушками.

И все же можно задаться вопросами, почему наши 
спортивные власти допустили отъезд будущей чемпи-
онки в Казахстан и был ли шанс удержать восходящую 
звезду в России. Сама Рыбакина два года назад в интер-
вью «СЭ» признавалась: «Если бы я могла остаться, то 
осталась бы в России. Хотя Казахстан меня поддержи-
вает и помогает, в том числе финансово».

Слово «финансово» здесь ключевое. Дело в том, 
что расходы теннисиста в начале его профессиональ-
ной карьеры – просто фантастические, и их невозмож-
но компенсировать государственными стипендиями 
и бюджетами спортшкол. Разъезды по турнирам, арен-
да кортов, зарплата тренерам и физиотерапевтам – все 
это сотни тысяч долларов. И если у молодого игрока нет 
родственников-олигархов или каких-то верных лично 
ему спонсоров, то он почти наверняка завершит карье-
ру из-за отсутствия средств или пойдет в кабалу к спор-
тивным агентствам, которые порой помогают начина-
ющим в счет их будущих доходов.

Думала о завершении карьеры в 18 лет и Елена. Ее 
отец Андрей Рыбакин не сумел найти финансирова-
ния, и единственным вариантом был переход под флаг 

Казахстана, где девушке обещали покрыть часть расхо-
дов в обмен на выступление за эту страну в Кубке Фе-
дерации. Сейчас многие наши СМИ пишут, что в Феде-
рации тенниса России будущей звезде отказали в фи-
нансовой помощи. Но ощутимую поддержку деньгами 
не получал от спортивных властей страны ни один из 
наших игроков. Федерация может помогать организа-
ционно – приглашениями на турнир, иногда – време-
нем на тренировочных кортах. Но так, чтобы большие 
деньги игроку платила сама федерация – такого нет 
практически нигде. В этом плане теннисный меценат 
и глава Федерации тенниса Казахстана Булат Утему-
ратов – уникум.

ИРОНИЯ СУДЬБЫ

Эксперимент с натурализацией, который уже 
много лет проводят в казахстанском теннисе, сей-
час впервые увенчался титулом «Большого шлема» 
в одиночном разряде. Это результат усилий милли-
ардера Булата Утемуратова, который возглавил Фе-
дерацию тенниса Казахстана в 2007 году и с тех пор 
активно вкладывает личные деньги в усиление сбор-
ной своей страны за счет иностранцев. Приглашают-
ся игроки не только из России, но и из других «мен-
тально близких стран» – например, Украины и Бол-
гарии. Стратегия эта спорная, поскольку позволяет 
добиваться больших результатов, не развивая при 
этом детский и любительский спорт. Но, видимо, по-
бедителей не судят.

Кстати, Рыбакина в момент ее перехода вовсе не 
была самой яркой звездой, которую сумел заполучить 
Казахстан из России. Юлия Путинцева в юниорском 
теннисе считалась чуть ли не будущей Шараповой, 
и ее трансфер шокировал болельщиков. Как и пере-
ход Евгения Королева – двоюродный брат Анны Кур-
никовой в 2010-м тоже считался будущим Сафиным, 
однако не оправдал ожиданий. Одна из сложностей 
натурализации спортивных легионеров – в том, что 
настоящие звезды практически никогда не соглаша-
ются на смену флага – у них и так все хорошо на роди-
не, а заработать клеймо предателя не интересно ни-
кому. А при «покупке звезд на вырост» есть опасность, 
что авансы не оправдаются.

Что дала смена спортивного гражданства Рыба-
киной? В первую очередь она получила возможность 
перебраться в Словакию. Во-вторых, вместо россий-
ских специалистов Андрея Чеснокова и Евгении Ку-
ликовской она наняла хорватского тренера Стефа-
но Вукова, который со временем раскрыл потенци-
ал теннисистки. Но неправда, что сразу после отказа 
от российского спортивного гражданства в игре Еле-
ны наметился грандиозный прогресс. В 2019 году 
она взяла титул в Бухаресте, а в 2020-м победила на 
турнире в Хобарте и дошла до 12-го места в рейтин-
ге WTA. Однако это все равно не те позиции, с кото-
рых сподручно штурмовать «Большой шлем». Побе-
да Рыбакиной в Лондоне – сенсация, но в какой-то 
степени и ирония судьбы.

ОЛЕГ ШАМОНАЕВ

Кто вырастил «кошмар Уимблдона»?
«Большой шлем» впервые выиграла спортсменка, переехавшая из России 
в Казахстан. Но это могло произойти намного раньше

ТЕННИС // Уимблдон

Главный приз завоевала  
23-летняя Елена Рыбакина

Безумно нервничала перед матчем 
и во время него. Просто рада, что все 
кончилось. Я никогда не испытывала 
такого стресса.

Елена Рыбакина

27-летняя 
Жабер к лету 
заслужила звание 
«Прорыв года» 
за стремительный 
прогресс 
как в игре, 
так и в рейтинге

Перед финалом британское издание Express  
назвало Рыбакину «уимблдонским кошмаром»  
из-за того, что до 18 лет спортсменка  
выступала за Россию и до сих пор, несмотря на переход 
под казахский флаг, продолжает жить в Москве

Эксперимент 
с натурализацией, 
который уже много 
лет проводят 
в казахстанском 
теннисе, сейчас впервые 
увенчался титулом 
«Большого шлема» 
в одиночном разряде

Суббота. Лондон. Елена Рыбакина с трофеем Reuters

Москвичка Елена Рыбакина стала пер-
вой после Марии Шараповой урожен-
кой России, выигравшей Уимблдон. 

23-летняя теннисистка в последние четыре 
года представляет Казахстан, поэтому полу-
чила возможность сыграть на этом турнире, 
где забанили россиян и белорусов. Сильней-
шая спортивная история!

БЕЗ ВЕЗЕНИЯ НЕ ОБОШЛОСЬ, 
НО ЕГО НАДО ЗАРАБОТАТЬ

Глядя на счета второго и третьего сетов, 
можно подумать, что там не было борьбы. Но 
это обманчиво. В теннисе любой момент мо-
жет все перевернуть. Тем более когда твой 
соперник – вторая ракетка мира, а тебе еще 
вчера такой статус казался космосом. У тебя 
просто не может быть железобетонной психо-
логии, позволяющей ментально расплющи-
вать оппонента в решающих матчах.

Вот смотрите. Начинается третий сет по-
сле 6:2 Рыбакиной во втором. Ее соперни-
ца Онс Жабер, кстати, третьи сеты привык-
ла щелкать, у нее в них было 13 побед из 17 
в этом году. И в четвертьфинале, и в полуфи-
нале этого Уимблдона в том числе.

На кураже, но и не без фарта (два челлен-
джа, по одному на каждую из теннисисток, 
обернулись в ее пользу) Лена сразу делает 
брейк, потом берет свою – 2:0, далее – 3:1. 
Вроде все под контролем. Теперь надо про-
сто не отдавать геймы на своей подаче – что, 
кстати, в женском теннисе куда сложнее, чем 
в мужском.

И тут при 3:2 Рыбакина плохо вкатывается 
в гейм и не успевает оглянуться, как получает 
на своей подаче 0:40. Права на ошибку больше 
нет. Проигрываешь гейм – и может произойти 
типичная для женского тенниса история, ког-
да эмоции накроют тебя с головой. А топ-со-
пернику только дай почувствовать слабину – 
сожрет и не поперхнется!

Тут, конечно, и без везения не обойтись, 
но его надо заработать. При 15:40 Лена сопро-
тивляется до последнего, однако розыгрыш 
контролирует туниска, ей надо просто не 
ошибиться. Но Лена продолжает отбиваться, 
и Онс ошибается и посылает легкий мяч в сет-
ку. После чего контроль над собой теряет уже 
она, и Рыбакина намного проще вы игрывает 
остальные мячи и вытаскивает гейм.

4:2 вместо 3:3 – и Жабер сдается, тут же 
проиграв свою подачу. И через несколько ми-
нут культовый турнир «Большого шлема» вы-
игрывает спортсменка, у которой Россия не 

видела особых перспектив и спокойно отпу-
стила играть за Казахстан.

Выходит, вся карьера для нее – это шестой 
гейм третьей партии финала против Онс Жа-
бер. И тем большего уважения Рыбакина за-
служивает. С выдающимся успехом, Елена!

СПОРТИВНАЯ, 
А НЕ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ИСТОРИЯ

А Уимблдонский турнир победа москвич-
ки поставила в дурацкое положение из-за же-
лания быть святее папы римского. ATP и WTA 
игроков из России и Белоруссии никуда не 
выгоняли, но организаторы отдельно взято-
го турнира их не допустили, за что Уимблдон 
лишился рейтинговых очков. И в довершение 
всего выиграла девушка, которая, приобретя 
казахстанское гражданство, наверняка не ли-
шилась российского.

Казус всей этой истории вижу в том, что 
теннис, если не считать командных турниров, 
по сути, вид спорта индивидуальный. И мно-
гие теннисисты воспитываются и проводят 
большую часть карьер не в своих странах. 
Пример – первая ракетка мира Даниил Мед-
ведев, который тинейджером уехал во Фран-
цию, а останься дома, до этого уровня не до-
рос бы – условий не было.

Люди представляют на турнирах себя, а не 
страны, выигрывают призовые по всему миру 
личными усилиями, государство им и за них 
ничего не платит. То есть частью националь-
ной спортивной и общей системы их назвать 
нельзя, что и учли ATP и WTA. Но в Уимблдо-
не уперлись: нет и все, не пустим. И в резуль-
тате – вот так попали впросак.

Триумф Рыбакиной – абсолютно спортив-
ная, а не политическая история. Несомненно, 
сейчас начнется пропаганда: мол, Лена вы-
ступала и выиграла за всех не попавших на 
турнир россиянок. Да, она еще до турнира вы-
разила им сочувствие и поддержку, но играла 
она за себя, свой характер, свою карьеру, сво-
их родных и тренеров, которые в нее верили, 
когда не верили и теннисные организаторы 
в той же России, отпустившие ее в Казахстан.

И выиграла только потому, что сама, бу-
дучи «посеянной» лишь 17-й, оказалась силь-
нее других. Потому, что оказалась способна 
в третьем сете финала, проигрывая 0:40 на 
своей подаче, взять гейм в ситуации, когда 
в случае проигрыша одного-единственного 
мяча все легко могло перевернуться.

ИГОРЬ РАБИНЕР

Урок для тех,  
кто не верил
Теннисистка поставила в неловкое положение 
и организаторов, и тех, кто легко отпустил 
ее из нашей страны

В турнире без россиян  
победила уроженка Москвы
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